
Мужская хоккейная 
сборная России начала 
олимпийский турнир 
с минимальной победы 
над командой 
Швейцарии — 1:0

ТРАНСПОРТ «Байкал» свяжет людей в регионах России 
надежным воздушным сообщением

Связной

Татьяна Карабут

В 
НИУ ВШЭ оценили долю 
нелегального крепкого ал-
коголя на российском рын-

ке в 2021 году в 61 млн бутылок 
или 27%. «Паленый» алкоголь 
находит путь к желудку — если не 
через боярышник, так через пар-
фюмерные лосьоны или даже 
смертельный метанол. Как с 
этим бороться, надо ли разре-
шать интернет-торговлю алкого-
лем и маркировать пиво — об 
этом в интервью «РГ» рассказал 
глава Росалкогольрегулирова-
ния Игорь Алёшин.

Минпромторг выступил с 
идеей маркировки крепкого 
алкоголя. Нужна ли марки-
ровка при наличии Единой го-
сударственной автоматизи-
рованной информационной 
системы (ЕГАИС)?

И ГО Р Ь  А Л Ё Ш И Н : Возможно, есть 
смысл для начала отладить вза-
имодействие между двумя си-
стемами — ЕГАИС и «Честный 
знак». Потому что проблему не-
легального алкоголя в лицензи-
рованной рознице ЕГАИС сни-
мает полностью. Мы видим 
досконально все процессы 
производства и продажи, каче-
ства продукции. При этом функ-
ции ЕГАИС все время совершен-
ствуются. Для потребителя ЕГА-

ИС это гарантия покупки каче-
ственного и легального продук-
та, а для государства поступле-
ние акцизов в бюджет.

Это первое направление 
борьбы с нелегальной продук-
цией. Второе направление — 
ликвидация подпольных произ-
водственных и складских пло-
щадок, которую мы успешно 
проводим с ФСБ и МВД.

Если мы говорим о возмож-
ностях ЕГАИС, то здесь никакие 

дополнительные иллюстрации 
не нужны. Система безогово-
рочно доказала свою эффектив-
ность. ЕГАИС обеспечивает 
прослеживаемость каждой еди-
ницы продукции на всем ее 
пути от производителя и опто-
вой организации вплоть до про-
дажи конечному потребителю.
Плюс в ЕГАИС фиксируется 
производство и оборот фарма-
цевтической субстанции, пиво-
в а р ы  ф и к с и р у ю т  т о в а р -
но-транспортные накладные. 

В магазине с лицензией шанс 
приобретения нелегального ал-
коголя стремится к нулю. Мы с 
вами можем легко это прове-
рить. Давайте скачаем бесплат-
ное приложение «АнтиКонтра-
факт Алко», выйдем на улицу и 
проверим легальность работы 
любого магазина и 
продукцию, стоящую 
на полке.

Евгений Гайва,
Наталия Ячменникова

В
озить пассажиров 
между труднодоступ-
ными и отдаленными 
регионами теперь бу-
д у т  н а  с а м о л е та х 
«Байкал». Он придет 
на смену легендарно-
му Ан-2, известному 
всем «кукурузнику», 

на котором десятилетиями во-
зили людей и обрабатывали 
поля. Новую отечественную ма-
шину представили специали-
стам и экспертам на выставке  и 
форуме NAIS 2022. 

П р о е к т и р о в а т ь  Л М -
С-901«Байкал» начали в конце 
2019 года. В январе 2022 года 
состоялся первый полет в Ека-
теринбурге. Машину создавали 
как современный легкий много-
целевой самолет с одним турбо-
винтовым двигателем. Рассчи-
тан он на 9—14 пассажирских 
мест. Может работать в слож-
ных природно-климатических 
условиях, на неподготовленных 
площадках. Именно такая ма-

шина нужна сейчас на межреги-
ональных маршрутах. 

«Согласно консервативно-
му сценарию, ежегодный темп 
производства может быть на 
уровне 30 самолетов, оптими-
стичные оценки — 50 самоле-
тов и более», — пояснил «РГ» 
министр промышленности и 
торговли Денис Мантуров. По 
его словам, уже определены 
поставщики основных систем, 
площадки для агрегатного 
производства,  фина льной 
сборки самолетов и передачи 
и х  з а к а з ч и к у.  М о щ н о с т и 
производства будут наращи-

вать с учетом спроса на само-
леты. 

В минпромторге подчерки-
вают, что речь, скорее, идет не о 
замене выбывающих Ан-2. Сей-
час нужно полностью  удовле-
творить спрос российских авиа-
компаний на самолеты такой 
размерности. На обширных тер-
риториях Сибири, Дальнего 
Востока авиаперелеты — самый 
быстрый, порой безальтерна-
тивный способ перемещения. 
Но ставить на рейсы между не-
большими городками и посел-
ками более крупные воздушные 
суда невыгодно. В минпромтор-

ге рассчитывают закрыть по-
требности в легких самолетах  в 
России на рубеже 2025—2026 
годов. Также «Байкал» планиру-
ется поставлять на экспорт.  

Потенциальные покупатели 
смогут выбирать двигатель, 
бортовое оборудование, отме-
чают в министерстве. На опыт-
ном самолете, который присту-
пил к летным испытаниям, уста-
новлен импортный двигатель и 
ряд компонентов, которые пла-
нируется заменить на отече-
ственные.  Основная часть 
комплектующих — российского 
производства.

Представители небольших 
региональных авиакомпаний 
обсуждают цену «Байкала»: 1,5 
млн долларов — большая сумма, 
считают они.  Но нужно учиты-
вать, что это новый современ-
ный самолет, пояснил заммини-
стра промышленности и торгов-
ли Олег Бочаров. К тому же госу-
дарство предоставляет из Фон-
да национального благосостоя-
ния субсидии на закупку отече-
ственной авиатехники в разме-
ре 60% стоимости. Нужно также 

снижать стоимость летного 
часа, добавил он. 

Кроме того субсидируются 
авиаперевозки. В 2021 году 
льготными субсидируемыми 
полетами воспользовались бо-
лее 4,1 млн пассажиров, расска-
зал глава Росавиации Алек-
сандр Нерадько. В 2022 году на 
три программы субсидирова-
ния авиаперевозки выделено 
27,5 млрд рублей, добавил он.

Авиапарк региональных 
перевозчиков пополнят и дру-
гие российские разработки. 
Отечественный среднемаги-
стральный пассажирский само-
лет нового поколения MC-21-
310 получил сертификат летной 
годности.  Разработаны сани-
тарная модификация легкомо-
торного вертолета «Ансат» и 
беспилотник вертолетного типа 
БАС-200. Такие машины будут 
востребованы в труд-
нодоступных частях 
страны.

ТОЛЬКО В «РГ» Глава Росалкогольрегулирования Игорь Алёшин — 
о том, что теперь пьют россияне вместо водки и боярышника
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ОЛИМПИЙСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ

Ежегодно планируется выпускать 
по 30 самолетов «Байкал», а с элек-
трическим двигателем он может 
появиться к 2025 году.

А К Ц Е Н Т

Закрыть потребности перевозчиков 
в самолетах «Байкал» в минпромторге 
рассчитывают к 2026 году. 
Заказчики смогут выбирать 
двигатель и оборудование

А К Ц Е Н Т

Росалкогольрегулирование уверено,
что автоматизированная система 
гарантирует качество алкоголя на 100%,
ученые — лишь на три четверти

Австралийский доллар 53,5354
Азербайджанский манат 44,0268
Армянский драм** 15,5918
Белорусский рубль 29,2479
Болгарский лев 43,6874
Бразильский реал 14,2214

Венгерский форинт** 24,2080
Вон Республики Корея*** 62,5614
Гонконгский доллар* 95,9830
Датская крона 11,4800
Доллар США 74,8015
Евро 85,3784

Индийская рупия** 99,9753
Казахстанский тенге** 17,5590
Канадский доллар 58,8571
Киргизский сом** 88,1899
Китайский юань 11,7592
Молдавский лей* 41,8353

Новый туркменский манат 21,4024
Норвежская крона* 84,8522
Польский злотый 18,9184
Румынский лей 17,2800
СДР  104,9951
Сингапурский доллар 55,6724

Таджикский сомони* 66,2253
Турецкая лира* 55,0270
Узбекский сум**** 69,0044
Украинская гривна* 26,7306
Фунт стерлингов  101,4608
Чешская крона* 35,2223

Шведская крона* 81,9419
Швейцарский франк 80,9803
Южноафриканский рэнд* 48,7583
Японская иена** 64,8446

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 10.02.22

Вячеслав Лебедев: 
Все судьи страны 
должны быть 
нацелены на защиту 
прав работников

Валерий Герасимов 
прибыл в Беларусь 
на учения 
«Союзная 
решимость»

Samsung представил 
новую серию 
смартфонов 
Galaxy S22

72-й Берлинский 
фестиваль 
возвращается 
из онлайн-показа 
в кинозалы 
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ФИНАНСЫ Правительство 
определилось с будущим 
цифровых валют в России

Показать все, 
что с крипто 

Роман Маркелов

Правительство определилось с тем, как будет регули-
ровать криптовалюты. Жесткий вариант с запретом 
почти всех операций с ними, который ранее предлагал 
Банк России, видимо, реализован не будет. Оборот та-
ких финансовых активов будет регулироваться госу-
дарством с жесткими обязательствами для всех участ-
ников профессионального рынка и акцентом на защи-
ту прав рядовых инвесторов.

Это следует из опубликованной правительством 
концепции законодательного регулирования оборота 
цифровых валют. Цель регулирования, как пояснили в 
пресс-службе правительства, — интеграция механизма 
оборота цифровых валют в финансовую систему и 
обеспечение контроля за денежными потоками в 
контуре кредитных организаций.

Сейчас законодательно обращение криптовалют не 
регулируется, но при этом за последние годы граждане 
России вложили в них, мягко говоря, немало. По экс-
пертным оценкам, физлица открыли больше 12 млн 
криптовалютных кошельков, где лежат (в рублевом эк-
виваленте) около 2 трлн рублей. Кроме того, Россия за-
нимает третье место в мире по объему миро-
вых майнинговых мощностей, говорится в 
концепции правительства.

ПРАВО Верховный суд 
разъяснил, кому положена  
выплата по ОСАГО

Последняя 
страховка

Владимир Баршев

Верховный суд разъяснил, кому и в каком порядке 
страховщик должен произвести выплату по ОСАГО в 
случае гибели автовладельца в ДТП. А также пояснил, 
что делать, если выплата была произведена не тому, 
кому полагалась. 

В Верховный суд обратилась страховая компания, 
которая произвела выплату по ОСАГО в полном 
объеме и в установленные сроки. Но нижестоящие 
суды решили, что заплатила она не тому, кому следует, 
а поэтому еще и оштрафовали компанию, сообщает 
портал Право.ру. 

Судебная история началась с того, что некая гра-
жданка Зуева  в интересах своей несовершеннолетней 
дочери обратилась к страховщику с заявлением о 
выплате возмещения по ОСАГО в связи с гибелью в 
ДТП отца девочки. Однако страховщик в выплате отка-
зал в связи с тем, что выплата ранее была произведена 
в полном объеме по заявлению матери погибшего. 

Тогда Зуева обратилась к финансовому уполномо-
ченному. Но тот тоже отказал в удовлетворении ее тре-
бований. И на том же основании, что и страховая 
компания. Зуева обратилась в суд с требова-
нием взыскать со страховщика выплаченную 
не тому  человеку сумму. 

КОШЕЛЕК Ипотечные 
платежи выросли на треть

Цены 
второго плана

Марина Трубилина

Средний платеж по ипотеке за однокомнатную кварти-
ру на вторичном рынке за год увеличился почти на 
треть. В начале года в 75 крупнейших городах приходи-
лось ежемесячно вносить за ипотеку на такое жилье 
20,6 тыс. руб., подсчитали в SRG. Это на 30,3% больше, 
чем год назад (при расчетах считалось, что кредит бе-
рут на 15 лет с первым взносом в 30%).

Сильнее всего — почти вдвое — ипотечные платежи 
выросли в Новороссийске — на 82,4%. В Краснодаре — 
на 76,4%, в Грозном — на 63,8%, в Севастополе — на 
42,6%, в Астрахани — на 41,6%. Больше чем на 40% они 
увеличились в Казани и Сочи. Далее следуют Нижний 
Новгород, Омск, Ставрополь, Подольск, Пенза, Ли-
пецк, Самара и Калининград. В целом повышение пла-
тежа в пределах 30—40% произошло в 22 городах. 

В Москве, по сравнению с другими городами, подо-
рожание весьма умеренное — платеж вырос за год ме-
нее чем на четверть (22%). В Санкт-Петербурге — на 
26%. Наименьший рост среднего платежа — в Нижнем 
Тагиле, где сумма увеличилась всего на 10,8%. Здесь же 
самый низкий платеж в пересчете на рубли — в среднем 
по 8,5 тыс. руб. в месяц.

Менее 10 тыс. руб. в месяц отчисляют на ипотеку в 
Магнитогорске и Кургане. Больше всего тратят на ипо-
теку, как обычно, москвичи — по 74 тыс. На 
втором месте Сочи с 49 тыс. руб., на третьем — 
Санкт-Петербург с 46 тыс. руб.
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Как Александр 
Лукашенко 
подарил кубанскому 
школьнику 
белорусский флаг / 
стр. 1, 2
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ПРАВО Верховный суд России потребовал выявлять случаи, когда работника 
незаконно заставляли уволиться

От работы не отказываются
Владислав Куликов

В
ерховный суд России гото-
вит специальные разъяс-
нения, как рассматривать 

споры, связанные с заключени-
ем трудового договора. Об этом 
сообщил председатель Верхов-
ного суда России Вячеслав Ле-
бедев. Принципиальный во-
прос: все судьи страны должны 
быть нацелены на защиту прав 
работников.

Например, судам надле-
жит — и не завтра, после выпус-
ка обзора, а уже сейчас — вы-
яснять в спорных случаях, не 
являлось ли увольнение ре-
зультатом давления на сотруд-
ника. Необходимо изучить все 
обстоятельства, предшество-
вавшие увольнению. И если 
выяснится, что начальник ре-
шил просто вышвырнуть че-
ловека на улицу — незаконно 
и без денег, — суд обязан защи-
тить работника.

Заявление Вячеслава Лебе-
дева прозвучало в ходе Сове-
щания судей судов общей юрис-
дикции и арбитражных судов.

Как сообщил председатель 
Верховного суда России, в про-
шлом году суды удовлетворили 
96 процентов исков о взыска-
нии заработной платы. Кроме 
того, были удовлетворены 53 
процента исков о восстановле-
нии на работе.

Важно: право на защиту име-
ют даже люди, работавшие без 
договора. Некоторые работо-
датели любят держать своих 
людей в черном юридическом 
теле: то есть не оформлять по-
белому, а выдавать зарплату в 
конвертах. Однако тот началь-
ник, который ставит на «тем-
ных рабочих лошадок», может 
быть наказан.

Еще в конце прошлого года 
пленум Верховного суда России 
детально прописал, как наказы-
вать граждан начальников за 
нарушения трудовых прав под-
чиненных.

В документе особо разъяс-
няется, как доказать, что чело-
век работал на предприятии, 
если с ним официально не за-
ключили договор. Верховный 
суд России напомнил: офици-
ально трудоустроить сотруд-

ника — это не прихоть, а офи-
циальная обязанность работо-
дателя. Пленум напомнил, что 
трудовой договор между работ-
ником и работодателем счита-
ется заключенным с момента, 
когда работник приступил к 
работе по поручению работо-
дателя или его уполномочен-
ного представителя. И именно 
с этого момента у работодате-
ля есть три дня для оформления 
трудового договора.

В постановлении пленума 
приводится и примерный пере-
чень доказательств, которые 
могут подтверждать, что чело-
век действительно работал на 
начальника. Так что у работни-
ков сегодня есть надежные юри-
дические механизмы для защи-
ты своих прав.

Еще одна новость, прозву-
чавшая на совещании: продол-
жается тренд на снижение тю-
ремного населения и гуманиза-
цию уголовной политики. Это 
подтверждают и данные Феде-
ральной службы исполнения 
наказаний: за три года числен-
ность заключенных снизилась 
на 85 тысяч человек.

Как сообщил Вячеслав Лебе-

дев, в прошлом году были осу-
ждены более 600 тысяч человек. 
В отношении 174 тысяч человек 
уголовные дела были прекраще-
ны. То есть 22 процента подсуди-
мых в итоге были освобождены 
от наказаний по разным причи-
нам. Судимости у этих людей нет.

«2,1 тысяча человек были 
оправданы», — сообщил предсе-
датель Верховного суда России.

При этом, по его словам, 
присяжные оправдали почти 
треть подсудимых.

«С участием присяжных за-
седателей рассмотрены 1019 
уголовных дел в отношении 
1150 лиц, из которых осужде-
но 68 процентов, оправдано 32 
процента обвиняемых», — ска-
зал Вячеслав Лебедев.

Если же заключенный тяже-
ло болен, то плохая характери-
стика администрации колонии 
не может быть основанием для 
отказа ему в освобождении от 
наказания по болезни.

«В освобождении от наказа-
ния в связи с болезнью осужден-
ного не может быть отказано на 
том основании, что осужден-
ный отрицательно характери-
зуется администрацией испра-
вительных учреждений или не 
имеет поощрений за время от-
бывания наказания, у него от-
сутствует постоянное место жи-
тельства или социальные свя-
зи», — сказал Вячеслав Лебедев.

Судами в прошлом году 
удовлетворено 54 ходатайства 
об условно-досрочном освобо-
ждении от наказания, 46 про-
центов ходатайств о замене 
неотбытого срока лишения сво-
боды на более мягкое наказание, 
63 процента просьб об отсрочке 
исполнения приговора в связи с 
болезнью и 46 процентов — в свя-
зи с болезнью осужденного.  

ВЛАСТЬ Владимир Путин: Граждане должны получать 
быстрый отклик в суде и справедливые решения

Право судить

Айсель Герейханова 

Р
оссияне при обраще-
нии в суд должны по-
л у ч а т ь  б ы с т р о е  и 
справедливое реше-
ние. Об этом в среду 
заявил Владимир Пу-
т и н  н а  с о в е щ а н и и 
судей судов общей 
юрисдикции и арбит-

ражных судов РФ. Президент 
отметил, что судебная систе-
ма должна быть полностью го-
това к применению цифровых 
технологий, а также указал на 
высокую нагрузку мировых 
судей.

«В вашей работе нет второ-
степенных вопросов, все аспек-
ты вашей деятельности напря-
мую связаны с правосудием, с 
защитой прав и свобод граждан 
и имеют огромную обществен-
ную и государственную значи-
мость», — заявил Путин. 

Глава государства напо-
мнил, что Верховному суду в 
этом году исполняется 100 лет. 
И ежедневно на инстанцию ло-
жится колоссальная нагрузка — 
рассмотрение дел, анализ и раз-
работка мер по совершенство-
ванию всей судебной системы. 
«Этот процесс — непрерывный, 

потому что жизнь идет вперед, 
страна развивается, новые за-
дачи возникают», — подчеркнул 
президент. 

Путин также отметил рабо-
ту всех судей в сложных услови-
ях пандемии. «Я хочу сердечно 
поблагодарить всех судей Рос-
сии за достойное, подчас само-
отверженное исполнение своей 
— хотел сказать «работы» — сво-
ей миссии, безусловно, и за эту 
работу с полной отдачей, когда 
профессиональный долг выхо-
дит на первый план, ставится во 
главу угла», —  сказал он. 

Президент подчеркнул осо-
бую роль президиумов Верхов-
ного суда и судей, которые опе-
ративно в самом начале эпиде-
мии приняли постановление о 
порядке работы судов и потом 
регулярно давали разъяснения 
по вопросам, возникающим в 
связи с пандемией.

«Так, они касались реализа-
ции прав медицинских работ-
ников, оказывающих помощь 
больным коронавирусной ин-
фекцией, на получение специ-
альной выплаты, обеспечения 
прав граждан, работающих ди-
станционно», — привел пример 
президент.

Путин подчеркнул, что мно-
гим сейчас приходится трудно. 
«И если граждане обращаются 
в суд, то должны получать там 
быстрый отклик и справедли-
вое решение», — заявил глава го-
сударства.

Он также обратил внимание 
на то, что в прошлом году была 
в полной мере сохранена соци-
альная направленность рос-
сийского правосудия. «Он (Вер-
ховный суд. — Прим. «РГ») уде-
лял особое внимание анализу 
рассмотрения дел, связанных с 
защитой прав детей, прав гра-

ждан в сфере трудовых отноше-
ний, прав потребителей», — от-
метил Путин.

Говоря о задачах, стоящих 
перед судебной системой, пре-
зидент указал на необходи-
мость внедрения передовых 
цифровых технологий. 

«Надо сказать, что именно 
период пандемии ускорил этот 
процесс — ускорил процесс по-
всеместно, во всех отраслях, во 
всех сферах жизни», — отметил 
Путин. Он напомнил, что в про-
шлом году был принят закон, 
разрешающий удаленно участ-
вовать в судебных заседаниях, 
а также подавать исковые заяв-
ления и иные документы в элек-
тронном виде. Поэтому важно, 
чтобы российские суды были 
технически готовы к этим про-
цессам, отметил президент. 

В своем выступлении Путин 
также обратил внимание на на-
грузку мировых судей. «Только 
в прошлом году рассмотрели 
более 30 миллионов дел. Вме-
сте с тем, как показывает прак-
тика, пока должным образом не 
решены вопросы обеспечения 
работников аппарата», — сказал 
он и добавил, что у Верховного 
суда есть предложения на этот 
счет. Речь идет о законодатель-

ном закреплении взаимодей-
ствия между региональными 
властями и региональными со-
ветами судей при определении 
структуры и штатного расписа-
ния аппаратов мировых судей.

Завершая выступление, Пу-
тин подчеркнул, что судьи в Рос-
сии постоянно думают о совер-
шенствовании. «Судебная си-
стема любой страны, и России 
в частности, — это огромная ма-
шина, огромный механизм, но в 
России это не бездушная маши-
на», — сказал президент. «Судя 
по тому, что сейчас было доло-
жено председателем Верховно-
го суда, руководство Верховно-
го суда, судьи на местах, советы 
судей постоянно думают о том, 
как совершенствовать эту рабо-
ту дальше», — добавил он.

Путин также обратил внима-
ние, что в своем выступлении 
председатель Верховного суда 
Вячеслав Лебедев предложил 
ряд законодательных измене-
ний в сфере деятельности судеб-
ного корпуса. Президент пообе-
щал изучить их вместе с депута-
тами, сенаторами и судебным 
сообществом.  

Вячеслав Лебедев сообщил, 
что Верховный суд разъяснит прави-
ла рассмотрения трудовых споров.

Владимир Путин отметил работу 
всех судей в сложных условиях 
пандемии.

А К Ц Е Н Т

Наша судебная система должна быть 
полностью готова к широкому 
применению передовых технологий

ФИНАНСЫ

Откуда деньги 
на развитие 
«зеленой» 
энергетики

ПЛАТИТ 
БАРРЕЛЬ
Сергей Тихонов

Если сейчас запретить исполь-
зование нефти, газа и угля в 
энергетике, промышленности и 
транспорте, то климатическую 
повестку и «зеленые» проек-
ты окажется нечем оплачивать. 
Это во многом объясняет, по-
чему активная борьба с иско-
паемыми источниками энер-
гии ведется не через закрытие 
вредных производств, а посред-
ством роста цен на ресурсы и 
создания искусственных барье-
ров для инвестиций в традици-
онную энергетику.

В США три банка из «выс-
шей лиги» — Wells Fargo & Co., 
Citigroup и Morgan Stanley — 
уличили в кредитовании пред-
приятий, связанных с добычей 
и переработкой ископаемо-
го топлива с 2017 года. Общая 
сумма — 74 млрд долларов. Это 
повлечет за собой корректи-
ровку их ESG-рейтинга (эко-
логическая, социальная и кор-
поративная ответственность). 
Для сравнения, в 2020 году 
только в проекты, связанные с 
возобновляемыми источника-
ми энергии (ВИЭ), которые в 
2021 году показали свою пол-
ную несостоятельность как 
основной вид генерации, было 
вложено 303 млрд долларов.

Наиболее популярный 
инструмент давления на инве-
сторов — ESG-рейтинги, счи-
тает доцент Финансового уни-
верситета при правительстве 
РФ Валерий Андрианов. Компа-
нии, вкладывающие инвести-
ции в якобы «грязные» от-
расли, включая нефтегазовый 
комплекс, рискуют понизить 
свой рейтинг и тем самым ухуд-
шить не только свой имидж, но 
и условия привлечения финан-
совых средств.

Инвесторы хотят получать 
прибыль от вложений, а одной 
из самых перспективных для 
этого сфер по-прежнему счи-
тается традиционная энерге-
тика и нефтегазовая отрасль. 
Снизить их привлекательность 
можно только искусственно, 
например, через ESG-рейтин-
ги, что сейчас с успехом и де-
лается.

По мнению главы Фонда на-
циональной энергетической 
безопасности Константина Си-
монова, с одной стороны, это 
выгодно «зеленым», поскольку 
снижает привлекательность уг-
леводородов как надежного и 
дешевого сырья. С другой, пре-
пятствует развитию нефтега-
зовой отрасли. С третьей, это 
высвобождает огромный мас-
сив средств, которые нужно ку-
да-то вложить. Но сами по себе 
«зеленые» проекты экономи-
чески малопривлекательны, 
поэтому приходится их поддер-
живать через государственные 
программы и субсидии, что яв-
ляется для инвесторов гаран-
тией возврата денег, поясняет 
эксперт.

Но здесь возникает вопрос: 
откуда берутся эти огромные 
деньги на инвестиции, про-
граммы и субсидии? Их источ-
ники — экономический рост, ко-
торый обеспечивался дешевы-
ми и доступными традицион-
ными энергоресурсами, а так-
же налоги, в том числе расту-
щие сборы за углеродный след. 
Сами по себе ВИЭ без субсидий 
и регулирования рынка дохо-
дов не приносят и неконкурен-
тоспособны. Причем сейчас, 
когда с экономическим ростом 
возникли проблемы из-за стои-
мости энергоносителей, кратно 
увеличиваются сборы и налоги 
с традиционной энергетики.

Фактически углеводородам 
предлагается самим рыть себе 
могилу, отмечает Симонов. За 
счет них обеспечивается кон-
курентоспособность «зеленой» 
энергетики и ее развитие. Но в 
итоге такая политика все силь-
нее бьет по конечным потреби-
телям энергии. Пока это только 
рост цен. Но в дальнейшем, по 
мере увеличения дефицита уг-
леводородов и вытеснения их 
с рынка, речь пойдет об огра-
ничениях в доступе к энергии, 
считает эксперт.  

Инвестиции 
в нефть и газ 
падают, а вместе 
с этим растут 
цены на них

— Как «зеленая повестка» 
ограничит человека в питании? 
Результаты исследования 
на сайте 
rg.ru/art/2217778

А К Ц Е Н Т

Как только человек приступил к работе, 
начальник обязан оформить 
с ним договор, иначе будет наказан
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предупредили об обмане 
с «безлимитными» 
транспондерами

В погоне 
за скидкой

Евгений Гайва

Предложения в социальных сетях о покупке «безли-
митных» транспондеров, которые якобы позволяют 
бесплатно передвигаться по всем платным дорогам 
страны в течение нескольких лет, являются обманом, 
сообщили в ООО «Автодор — Платные Дороги». 

«Безлимитных» транспондеров не существует, 
подобные сообщения являются обманом потреби-
телей», — отмечают в компании.

Специалисты поясняют, что жертвы подобных ма-
хинаций не понимают, как работает транспондер. 
Устройство любого эмитента привязывается к лицево-
му счету, куда пользователь зачисляет денежные сред-
ства. Они списываются при проезде на пункте взима-
ния платы или при проезде через рамку системы «сво-
бодный поток». 

Сумма оплаты зависит от категории транспортного 
средства, участка трассы, иногда и дня недели. Все эти 
показатели рассчитываются в момент проезда с помо-
щью специальных камер и датчиков.

Устройство, приобретаемое у сомнительных лиц, 
невозможно персонифицировать. Оно уже привязано 
к фиктивному счету, на котором есть некоторое коли-
чество средств, отмечают специалисты. Эти деньги и 
списываются во время первых нескольких проездов. 

После того как средства на счету закончатся, 
проехать бесплатно по трассе уже не получится. При 
этом сумма, которая зачисляется изначально на лице-
вой счет, значительно меньше той, которую жертва об-
мана тратит на покупку «безлимитного» устройства. 

Водителям настоятельно рекомендуют приобре-
тать транспондеры только у официальных дилеров.  

ЭКОЛОГИЯ Построить 
мусорные заводы в России 
помогут облигации

Биржевой 
выхлоп

Алексей Дуэль

Первые 4 млрд рублей, собранные ППК «Российский 
экологический оператор» (РЭО) в результате раз-
мещения на Московской бирже облигационной про-
граммы на 100 млрд рублей, пойдут на строительство 
объекта обработки и утилизации твердых комму-
нальных отходов в Магаданской области. Соглашение 
о строительстве комплекса подписали глава минпри-
роды Александр Козлов, гендиректор ППК РЭО Денис 
Буцаев и губернатор Магаданской области Сергей 
Носов.

«Правительство одобрило для ППК РЭО выпуск об-
лигаций на 100 миллиардов рублей, — сказал Буцаев. 
— Первый выпуск собственных облигаций ППК РЭО за-
планировал на 2022 год. Завод под Магаданом станет 
первым проектом, который реализуется в рамках госу-
дарственно-частного партнерства и получит средства 
от выпуска облигаций ППК РЭО».

Подобная схема финансирования новых объектов 
будет использована и в других регионах, заверил глава 
минприроды Александр Козлов. Получить финансиро-
вание на таких же условиях, как Магаданская область, 
готовы еще несколько регионов. Их список должно 
утвердить в ближайшее время правительство, сооб-
щил министр.

Ввод в эксплуатацию комплекса по обработке от-
ходов в Магаданской области ожидается в конце 2024 
года. Полная стоимость объекта — 5,7 млрд рублей. 
Оставшиеся 1,7 млрд рублей регион будет финансиро-
вать самостоятельно.

ППК РЭО готово направить на финансирование но-
вых объектов по обращению с отходами от 20 до 30 
млрд рублей. Покупатели облигаций уже найдены, 
сейчас завершаются переговоры об условиях предо-
ставления займа, добавил Буцаев. В пуле инвесторов 
— крупнейшие российские частные и государственные 
банки.  

НЕДВИЖИМОСТЬ Росреестр 
рассказал, как не платить 
налог за сгоревший дом

Актив 
на списание 

Марина Трубилина

Инструкцию, как снять с кадастрового учета сго-
ревший дом или развалившийся гараж, составил Ро-
среестр. Это позволит не платить налог на имущество 
или зарегистрировать новое строение, возведенное на 
том же месте. 

В ведомстве отметили, что снять с кадастрового 
учета в связи с гибелью или уничтожением можно как 
отдельно стоящее сооружение, так и расположенное в 
здании помещение (например, квартиру).

Для снятия с учета нужно представить в Росреестр 
документ о правах на недвижимость и акт обследова-
ния объекта кадастровым инженером. Кроме того, по-
надобятся документ, удостоверяющий личность заяви-
теля, и заявление о снятии объекта (как правило, его 
составляет сотрудник МФЦ при приеме документов). 

Если на объект зарегистрировано право собствен-
ности, то заявление подается одновременно и на сня-
тие с кадастрового учета, и на регистрацию прекра-
щения права собственности. Причем если у объекта 
несколько собственников, то заявление подается все-
ми правообладателями (либо представителем право-
обладателя на основании нотариально удостоверен-
ной доверенности).

Пакет документов можно направить в Росреестр с 
помощью личного кабинета на сайте ведомства (нужна 
усиленная квалифицированная электронная подпись), 
через МФЦ или с помощью выездного обслуживания 
Федеральной кадастровой палаты (заявку можно по-
дать через онлайн-сервис). В итоге заявителю выдадут 
выписку из ЕГРН, где будет указано, что объект снят с 
кадастрового учета. Госпошлина не взимается.  
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АРМИЯ В Беларуси стартовали совместные 
военные учения «Союзная решимость»

Маневры у границы
Александр Степанов

Н
ачальник Генерального 
штаба Вооруженных сил 
РФ генерал армии Вале-

рий Герасимов прибыл в Бела-
русь для контроля готовности 
российских подразделений к 
участию в совместном россий-
ско-белорусском учении «Со-
юзная решимость». 

Сегодня в Беларуси старту-
ет активная фаза этих масштаб-
ных учений. В течение десяти 
дней российские и белорусские 
подразделения будут оттачи-
вать совместные действия по 
обеспечению военной безопас-
ности Союзного государства и 
противодействию терроризму. 

Кроме того, в ходе маневров 
военные двух стран отработа-
ют задачи по пресечению и от-
ражению внешней агрессии в 
ходе ведения оборонительной 
операции.

Начальник российского Ге-
нерального штаба изучил, как 
прошло развертывание и бое-
вое слаживание российских 
подразделений, которые в тече-
ние нескольких недель прибы-
вали в Беларусь. 

На первом этапе подготов-
ки к учениям была выполнена 
передислокация и создание в 
Беларуси группировок войск. 
Военные организовали охра-
ну и оборону важных государ-
ственных и военных объектов. 
Под охрану была взята государ-
ственная граница в воздушном 
пространстве. 

Также прошла проверка го-
товности и способности проти-
вовоздушной обороны выпол-
нить задачи по прикрытию важ-
ных объектов на территории 
республики. 

На учения прибыли россий-
ские военнослужащие, воору-

жение и военная артиллерий-
ская техника Восточного воен-
ного округа. Также в Беларуси 
развернулись несколько диви-
зионов ракетных систем С-400 
«Триумф» и зенитные комплек-
сы «Панцирь-С». В небе над рес-
публикой сейчас ведется воз-
душное патрулирование рос-
сийскими бомбардировщика-
ми Ту-22. Кроме того, в респуб-
лику переброшены современ-
ные российские истребители 
Су-35С. 

Самолеты заступили на бое-
вое дежурство по охране воз-
душных границ и отработали 
перехват воздушных целей в 
рамках проверки сил реагиро-
вания Союзного государства. 
В ходе второго этапа проверки, 
который продлится до 20 февра-
ля, будут выполняться меро-
приятия по усилению охраны 
государственной границы для 

пресечения проникновения во-
оруженных групп боевиков и 
перекрытию каналов доставки 
оружия и боеприпасов. 

Россия не раз заявляла, что 
эти маневры носят исключи-
тельно оборонительный ха-
рактер и не направлены про-
тив третьих стран. По оконча-
нии маневров воинские части 
и подразделения Вооруженных 
сил Российской Федерации по-
кинут территорию Беларуси. 

П о  с л о в а м  н ач а л ь н и к а 
Генштаба ВС Беларуси гене-
рал-майора Виктора Гулевича, 
при подготовке к учениям «Со-
юзная решимость» был в том 
числе учтен анализ развития 
событий кризисной ситуации в 
Республике Казахстан в начале 
текущего года.  

Последняя страховка

Районный суд пришел 
к выводу, что перво-
очередное право на 

возмещение вреда принадле-
жит несовершеннолетней де-
вочке. А у матери погибшего 
такого права нет. Но в связи с 
тем, что страховая выплата уже 
была произведена, суд взыс-
кал с матери погибшего в поль-
зу Зуевой, действующей в ин-
тересах дочери, неоснователь-
но полученную сумму страхо-
вого возмещения в размере 475 
000 рублей. А в удовлетворе-
нии иска к страховой компании 
отказал.

Что-то Зуеву не устроило в 
этом решении. И она его обжа-
ловала. И апелляционный суд 
пошел ей навстречу. Он указал, 
что у страховой компании воз-
никла обязанность произвести 
выплату несовершеннолетне-
му ребенку по заявлению ее за-
конного представителя. Выпла-
ту денег матери погибшего как 
лицу, не имеющему права на 
ее получение, нельзя признать 
надлежащим исполнением обя-
зательства страховой компани-
ей по выплате страхового воз-
мещения. А поэтому апелляци-
онная инстанция обязала стра-
ховщика выплатить Зуевой 
страховое возмещение в раз-
мере 475 тысяч рублей, пени в 
том же размере, да еще и штраф 

в 237,5 тысячи рублей. И это по-
мимо ранее выплаченных 475 
тысяч рублей матерью погиб-
шего, притом что лимит выплат 
по жизни и здоровью по ОСА-
ГО ограничен 500 тысячами ру-
блей, из которых 25 тысяч — на 
погребение. 

Понятно, что страховщик с 
таким решением не согласил-
ся, и кассационный суд поддер-
жал решение апелляционной 
инстанции. Но Верховный суд 
посчитал, что это решение не-
законно. 

Он напомнил, что согласно 
закону об ОСАГО в случае смер-
ти потерпевшего право на воз-
мещение вреда в первую оче-
редь имеют те, кто утратил кор-
мильца. А при отсутствии таких 
лиц — супруг, родители, дети по-
терпевшего, граждане, у кото-
рых потерпевший находился 
на иждивении, если он не имел 
самостоятельного дохода.

В постановлении Пленума 
ВС от 26 декабря 2017 перечень 
тех, кто имеет право на такую 
выплату, расшифрован. Это не-
трудоспособные лица, состо-
явшие на иждивении умершего 
или имевшие ко дню его смерти 
право на получение от него со-
держания. Либо ребенок умер-
шего, родившийся после его 
смерти. А также один из роди-
телей, супруг либо другой член 
семьи независимо от его трудо-
способности, который не рабо-
тает и занят уходом за находив-
шимися на иждивении умерше-
го детьми, внуками, братьями 
и сестрами, не достигшими 14 
лет. Либо достигшими этого воз-
раста, но по заключению врачей 
нуждающимися в постороннем 
уходе. Кроме того, лицо, состо-
явшее на иждивении умершего 
и ставшее нетрудоспособным 
в течение пяти лет после его 
смерти.

В отсутствие этих лиц право 
на возмещение вреда имеют су-
пруг, родители, дети потерпев-
шего. Также такое право имеют 
иные граждане, у которых по-
терпевший находился на ижди-
вении, если он не имел самосто-
ятельного дохода.

Согласно закону об ОСАГО, 
страховщик, получив первое 
заявление о выплате, в течение 
15 дней принимает заявления 
и документы от других выгодо-
приобретателей. Страховщик 
должен в соответствии с законом 
установить, кому принадлежит 
приоритетное право на выплату, 
и произвести ее в течение 5 дней. 
Законодатель установил заяви-
тельный порядок на получение 
страховой выплаты. А раз других 
заявлений на выплату в пятна-
дцатидневный срок не поступи-
ло, страховщик принял решение 
о выплате матери погибшего. 

Установление страховщи-
ком круга лиц, имеющих пра-
во на выплату, законом не уста-
новлено. Более того, даже если 
бы у него была такая информа-
ция, без заявления произвести 
выплату он не мог. 

Розыск несовершеннолетних 
детей погибшего в круг обязан-
ностей страховщика не входит. 
И тем более закон не предусмат-
ривает возможность повторно 
возложить на страховщика обя-

занность произвести страховую 
выплату.

Также нижестоящими су-
дами не исследовался вопрос о 
возможности нахождения ма-
тери погибшего на его иждиве-
нии. А если это так, то она могла 
быть отнесена к лицам, имею-
щим право на получение выпла-
ты в первоочередном порядке. 

Верховный суд напомнил 
еще одну норму закона об ОСА-
ГО. Тот, кто имеет право на воз-
мещение вреда в случае смерти 
потерпевшего, если он предъ-
явил страховщику требование 
после того, как выплата произ-
ведена, вправе требовать от 
лиц, получивших возмещение, 
возврата ее части. Или требо-
вать выплаты возмещения вре-
да от лица, причинившего вред 
жизни потерпевшему, в соот-
ветствии с гражданским зако-
нодательством.

П о э т о м у  В е р х о в н ы й 
суд направил дело на новое 
рассмотрение в апелляционную 
инстанцию.  

— Какое будущее ждет криптовалюты и майнинг 
rg.ru/art/2256252

Показать все, 
что с крипто

Полное отсутствие регулирования отрасли, 
равно как и установление запрета на нее, 
приведет к увеличению доли теневой эконо-

мики, росту случаев мошенничества и дестабилиза-
ции отрасли в целом, в том числе по причине того, что 
количество аккаунтов в криптосервисах демонстри-
рует устойчивую динамику роста от года к году, ука-
зывается в концепции.

«Установление правил оборота криптовалют и мер 
контроля позволят минимизировать угрозу стабиль-
ности финансовой системе и снизить использова-
ние криптовалют в противоправных целях, посколь-
ку полный запрет сегмента операций, связанных с их 
оборотом, невозможен», — считают авторы докумен-
та. В этом ключевое отличие позиции концепции пра-
вительства от позиции Банка России, который ранее 
предложил запретить почти все операции с крипто-
валютами, включая майнинг, и оставить только воз-
можность покупать и продавать их на зарубежных 
платформах и владеть ими. Распространение крипто-
валют создает угрозы для благосостояния граждан, 
стабильности финансовой системы и угрозы, связан-
ные с обслуживанием криптовалютами нелегальной 
деятельности, указывали ранее в ЦБ. 

В концепции же правительства предполагает-
ся, что в итоге будет сформирован легальный рынок 
криптовалют c установлением правил оборота и кру-
га участников операций с криптовалютами, а также 
требований к ним. Как следует из документа, крипто-
инвесторов разделят на квалифицированных и неква-
лифицированных — здесь можно провести аналогию 
с аналогичным делением инвесторов на фондовом 
рынке. Для неквалифицированных инвесторов будут 
установлены ли-
миты на операции. 
Желающие продать 
или купить крип-
товалюты в любом 
случае должны бу-
дут пройти иден-
тификацию. Та-
ким образом, одна 
из основных черт 
криптовалют в их 
текущем формате 
обмена — аноним-
ность — абсолютно 
точно концепцией 
не предусмотрена.

Защита прав 
граждан, помимо 
разделения инве-
сторов на квали-
фицированных 
и неквалифици-
рованных, будет 
обеспечиваться за счет требований по лицензиро-
ванию криптовалютных площадок (криптовалют-
ных бирж), указали в пресс-службе правительства. 
Те, в свою очередь, будут обязаны иметь финансо-
вые подушки безопасности по ликвидности и доста-
точности капитала.

Концепция предполагает, что организаторами си-
стемы обмена криптовалютами будут российские 
банки с универсальной лицензией и возможностью 
отслеживать прозрачность операций с цифровыми 
валютами (например, пользоваться системой Рос-
финмониторинга «Прозрачный блокчейн»). Кро-
ме того, предполагается введение обязанности для 
участников рынка по информированию граждан о 
повышенных рисках, связанных с цифровыми ва-
лютами.

Реализация концепции обеспечит создание необ-
ходимой нормативной правовой базы, позволит вы-
вести из тени индустрию цифровых валют и создать 
возможность осуществления легальной предприни-
мательской деятельности, отмечают в пресс-службе 
правительства. Надзорными органами в этой сфере 
могут выступать минфин, минцифры, Банк России, 
Росфинмониторинг, ФНС и Генпрокуратура — следует 
из концепции.

Также минфин предложил разрешить иностран-
цам удаленный доступ к покупке криптовалюты в 
России, сообщил «Интерфакс» со ссылкой на поясне-
ния министерства к концепции. Это будет возможно 
сделать и через существующие иностранные крип-
тобиржи, если они пройдут «приземление» (то есть 
открытие российского представительства), а деньги 
с них будут выводиться через уполномоченные рос-
сийские банки. 

При этом в минфине предложили подумать над воз-
можностью ограничения списка торгуемых в России 
криптовалют для защиты инвесторов. «В настоящий 
момент иностранные криптовалютные биржи зача-
стую не проводят никакой проверки проектов перед 
листингом, допуская к торгам откровенно мошенни-
ческие активы и криптовалюты финансовых пирамид. 
В противоположность этому регулируемый оборот 
через лицензируемых российских организаторов си-
стемы обмена позволит ограничить список торгуемых 
активов и предложить российским гражданам доступ 
только к наиболее зрелым и устоявшимся криптова-
лютам, для которых разработаны инструменты и про-
цедуры по ПОД/ФТ (противодействие отмыванию де-
нег и финансированию терроризма. — «РГ»)», — указа-
но в предложениях министерства.  

ТРЕНД 

Дачная 
амнистия 
стала вдвое 
популярнее

ЖЕЛАЕМ
У ДАЧИ
Марина Трубилина

Вдвое больше объектов зареги-
стрировал Росреестр по дачной 
амнистии в 2021 году по срав-
нению с 2020 годом. Проведен 
государственный кадастровый 
учет и регистрация прав 261 
тысячи объектов индивидуаль-
ного жилищного строительства, 
это на 128% больше, чем годом 
ранее, когда было зарегистри-
ровано 114,3 тысячи, сообщает 
пресс-служба Росреестра. 

Активнее всего дома реги-
стрировали в Свердловской об-
ласти (14,3 тысячи), Татарста-
не (13,2 тысячи), Ставрополь-
ском крае (12,3 тысячи), Белго-
родской (10,4 тысячи) и Иркут-
ской (9,4 тысячи) областях. 

В ведомстве связывают это с 
упрощением постановки жилых 
домов на учет. В конце 2020 года 
был принят закон, распростра-
нивший «дачную амнистию» на 
дома на участках для индивиду-
ального жилищного строитель-
ства и личного подсобного хо-
зяйства в населенных пунктах. 
Их, как и дачи, разрешили реги-
стрировать на основании толь-
ко техплана и документа о пра-
вах на землю, без уведомления 
властей о начале и окончании 
строительства. Такой порядок 
действует до марта 2026 года. 
Ранее эксперты связывали рост 
числа зарегистрированных до-
мов с запущенной в 2021 году 
программой газификации. По-
дать заявку на бесплатное под-
ключение газа можно, только 
имея оформленные документы 
на дом.  

— Читайте также: Дачники будут 
платить повышенные налоги 
при использовании земли 
не по назначению 
rg.ru/art/2249391

А К Ц Е Н Т

Законодатель установил заявительный 
порядок на получение страховой выплаты. 
Если других заявлений нет, 
выплата производится тому, кто заявил

МЕЖДУ ТЕМ

В Югре предложили добывать криптовалюту, используя по-

путный нефтяной газ (ПНГ) из месторождений округа. Кро-

ме того, прозвучала идея сделать ХМАО пилотным регио-

ном для создания нормативной базы при регулировании 

рынка криптовалюты в России.

Отметим, попутный нефтяной газ — это побочный продукт 

при добыче нефти, ценный энергетический ресурс, 

но компании ТЭК сегодня используют его в лучшем случае 

на 95 процентов, остальная часть попросту сжигается. 

Те, кому довелось бывать в регионах добычи углеводородов 

в Сибири, наверняка видели огромные горящие факелы на 

месторождениях. Это и есть сжигаемый попутный газ. Горят 

гигантские костры круглосуточно, потому что аккумулиро-

вать ПНГ и доставлять его потребителям с далеких месторо-

ждений часто бывает нерентабельно. Пилотный проект по 

производству криптовалюты из ПНГ в Югре полтора года на-

зад уже запустила одна из крупных нефтяных компаний на 

месторождении в 120 километрах от Ханты-Мансийска. 

Для этого к электростанции, работающей на месторождении 

от ПНГ, был установлен мобильный контейнер с вычисли-

тельным оборудованием. За месяц с помощью майнинг-фер-

мы удалось заработать несколько миллионов рублей. 

Депутат Думы Югры бизнесмен из Сургута Ринат Айсин 

предложил масштабировать этот проект на весь регион. 

Пока неизвестно, сколько именно округ смог бы зарабаты-

вать на майнинге, но предложение депутата уже вызвало 

в нем волну обсуждений. Одни иронизируют: «Да, неплохо 

бы прикупить гаражик для майнинга», а другие отмечают, 

что «мы на пороге умного, интересного и технологичного 

настоящего, и грех не использовать новые технологии».

Подготовила Елена Мационг, Ханты-Мансийск

Дополнение в перечень 
иностранных 

и международных 
неправительственных 

организаций, деятельность 
которых признана 

нежелательной на территории 
Российской Федерации

50. WOT Foundation («ВОТ ФОНД»), 
Республика Польша (распоряжение 
Минюста России от 04.02.2022 № 109-р, 
решение заместителя Генерального 
прокурора Российской Федерации 
от 25.01.2022).

Информация Минюста России

Участники обмена 
криптовалютами 
в случае 
их легализации 
в России 
точно не будут 
анонимами, 
им придется 
пройти 
идентификацию
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Начальник Генштаба прибыл 
в Беларусь, чтобы лично проверить 
готовность подразделений.

ИНИЦИАТИВА Торговую наценку 
на базовые продукты 
могут снизить до 5 процентов

По минимальному 
тарифу

Татьяна Карабут

Минпромторг предлагает сни-
зить торговую наценку до 5% 
на несколько наиболее востре-
бованных у покупателей со-
циально значимых продуктов. 
Об этом «РГ» рассказал статс-
секретарь, заместитель мини-
стра промышленности и торгов-
ли Виктор Евтухов.

«Это должны быть такие то-
варные позиции, которые яв-
ляются ходовыми и популяр-
ными у покупателя. Продукты 
со сниженной наценкой всегда 
должны быть в ассортименте 
и доступны к покупке во всех 
регионах нашей страны», — по-
яснил он.

Речь идет о продуктовых ка-
тегориях, без которых не обхо-
дится практически ни одна по-
купка: хлеб, молочная продук-
ция (питьевое молоко, творог, 
кефир), сливочное масло, сахар 
и овощи так называемого бор-
щевого набора (капуста, мор-
ковь, лук, картофель).

Замминистра отметил, что в 
каждую из этих социально зна-
чимых категорий продуктов пи-
тания входит множество кон-
кретных товарных наимено-
ваний (или, как их еще называ-
ют, ассортиментных товарных 
позиций — SKU). Того же хлеба, 
творога, молока, кефира или 
сливочного масла в магазинах, 
как правило, представлены сра-
зу десятки сортов. Предложе-
ния минпромторга касаются 
лишь самых базовых позиций. 
Торговля, особенно региональ-
ные сети и небольшие форматы, 
не смогут реализовывать с ми-
нимальной наценкой всю ши-

рокую номенклатуру SKU, под-
черкивает Евтухов. Ориентиро-
вочно речь может идти о трех
-четырех продуктах в каждой 
из упомянутых категорий. Ис-
точник в отрасли уточнил, что 
список предлагается сделать 
«плавающим» — в зависимости 
от региона и торговой точки это 
может быть набор из 15—20, а 
где-то достигать 80 продуктов.

Виктор Евтухов пояснил, что 
предложение о снижении торго-
вой наценки до 5% на ряд това-
ров — дополнительная инициа-
тива, помимо ранее озвученно-
го крупными торговыми компа-
ниями предложения держать до 
конца 2022 года наценку не бо-
лее 10% на ряд востребованных 
у покупателей товаров.

Возможные ограничения в 
торговле продуктами (снижение 
наценок, бонусов, переход на 
прямые договора с производи-
телями) власти и ретейл активно 
обсуждают последние несколь-
ко месяцев на фоне роста цен на 
продукты и жалоб поставщиков 
на несправедливые (по их мне-
нию) штрафы со стороны ретей-
ла. По данным Росстата, за 2021 
год продукты подорожали более 
чем на 10%. А, например, цены 
на курицу выросли больше чем 
на четверть, картофель — в пол-
тора раза. Несколько торговых 
сетей выступили с инициативой 
снизить наценку на ряд базовых 
продуктов до 10%. При этом не-
которые эксперты отмечают, 
что на основные продукты ма-
газины и так держат минималь-
ную наценку: они дают трафик 
сетям — покупатель приходит за 
дешевым картофелем и попутно 
покупает дорогой йогурт.  

— Читайте также: Реформу 
ОСАГО разобьют на этапы, 
чтобы избежать роста 
стоимости полисов 
rg.ru/art/2258296

1

Если автовладелец погиб в ДТП, то, 
как оказалось, главное — в первых 
рядах подать заявление на выплату.
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Печатать 
трудовые 
книжки 
продолжит 
«Гознак» 

ДОКУМЕНТ 
ПО ОБРАЗЦУ
Елена Манукиян

Бланки и вкладыши бумаж-
ных трудовых книжек сможет 
выпускать только «Гознак». 
Проект постановления прави-
тельства об этом проходит об-
щественное обсуждение.

«Министерству финансов 
обеспечить изготовление по еди-
ному образцу бланков трудовой 
книжки и вкладышей в нее в ак-
ционерном обществе «Гознак», 
— говорится в документе. «Это 
сохранит единую нумерацию 
бланков на всей территории 
страны, исключит возникнове-
ние «задвоенных» серий и номе-
ров», — пояснили в минтруде.

С 2017 по 2021 годы «Го-
знак» изготавливал трудо-
вые книжки по заданию госу-
дарства: с ним был заключен 
контракт. Вновь выбрать ее 
единственным поставщиком 
закон не позволяет без поста-
новления правительства.  

Ранее минтруд скорректи-
ровал форму бланка трудо-
вой книжки, а также обновил 
инструкции по ее ведению и 
хранению. Бланки трудовых 
книжек единого образца бу-
дут использоваться для выдачи 
дубликатов трудовых книжек, 
вкладыши нужны в том случае, 
когда все ее разделы заполнены.

С 1 января 2020 года начал-
ся переход на электронные тру-
довые книжки, напомнили в 
минтруде.  Бумажные сохраня-
ются по желанию сотрудников, 
если документ был заведен до 
2021 года.  

— Узнайте на сайте: На кого 
пойти учиться, чтобы быстро 
и выгодно найти работу 
rg.ru/art/2256987
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ТЕНДЕНЦИЯ

В России 
подскочил 
спрос
на автомобили 
из-за рубежа

ПОНАЕХАЛИ 
ТУТ
Александр Чупров

Из-за дефицита новых автомо-
билей покупатели обратили 
свои взоры на иномарки с про-
бегом из-за рубежа, ведь там 
число «живых» предложений 
значительно больше. По данным 
«Авито Авто», в 2021 году спрос 
на привозные «бэушки» подско-
чил на 105%, а предложение вы-
росло на 160% к 2020 году. Рас-
тет приток авто как ввозимых 
из дальнего зарубежья, так и из 
стран ЕАЭС.

По мнению директора депар-
тамента продаж автомобилей с 
пробегом ГК «АвтоСпецЦентр» 
Владимира Желобова, сейчас 
выгодно привозить автомоби-
ли в возрасте 3—5 лет, на кото-
рые установлена минимальная 
ставка таможенных сборов. Ито-
говая сумма этих сборов зави-
сит от года выпуска, мощности 
двигателя и цены автомобиля 
и складывается из нескольких 
обязательных платежей. При 
этом до конца 2022 года прави-
тельством продлена возмож-
ность ввоза в Россию автомоби-
лей с пробегом, не оборудован-
ных системой «ЭРА-ГЛОНАСС».

Наиболее востребованы при-
возные машины в Москве и Под-
московье — столичный регион 
занял 13,8% в общем объеме их 
продаж, по данным «Авито Авто». 
За ними следует Кубань (10,2%), 
Новосибирская область (4,8%), 
Хабаровский край (1,6%).

Как говорит руководитель 
дилерского направления сети 
автосалонов Fresh Auto Денис 
Решетников, в столицу обыч-
но машины перегоняют фура-
ми, так как она является хоро-
шим рынком сбыта — в Москве 
и области находятся более пяти 
крупных авторынков, в Красно-
дар машины для перепродажи в 
основном привозят из Абхазии 
частные лица.

«Также увеличивается ввоз 
японских машин через Влади-
восток. Этим занимаются фир-
мы, которые полностью ведут 
весь процесс: на японском аук-
ционе приобретают автомо-
биль, дальше занимаются все-
ми вопросами местных налогов, 
оформлением документов, ор-
ганизацией доставки и раста-
можкой», — рассказал аналитик 
«Дрома» Даниил Бутов. 

Между тем средняя цена на 
ввозимые из-за границы авто-
мобили с пробегом в 2021 году 
составила 750 тыс. рублей — на 
27% больше, чем годом ранее. 
Таким образом, они подорожали 
даже сильнее, чем новые (+20%, 
до 2,1 млн руб.) и подержанные 
машины в России (+20,8%, до 
350 тыс. руб.). А сильнее всего 
прибавили в цене привозные 
Toyota Camry (+91,4%) и Toyota 
Land Cruiser Prado (+60,2%).

Как поясняет Решетников, 
рост стоимости автомобилей из-
за рубежа объясняется, прежде 
всего, колебаниями курса ва-
лют, так как за границей сделка 
заключается либо в евро, либо в 
долларах. Кроме того, изначаль-
но зарубежные цены на автомо-
били отличаются от российских, 
поскольку имеют более богатое 
техническое оснащение.

«Дефицит автомобилей, вы-
званный нехваткой электрон-
ных компонентов, — это обще-
мировая тенденция. Цены на 
подержанные машины растут и 
в самой Японии, хорошие вари-
анты продаются на аукционах 
дорого, спрос большой. Пока-
зателен пример Toyota Camry и 
Land Cruiser Prado — данные мо-
дели дорожают сильнее одними 
из первых, а при спаде цен, нао-
борот, меньше теряют в стоимо-
сти и одними из последних», — 
рассуждает Бутов.

Впрочем, доля таких машин 
в общем объеме вторичного ав-
торынка, хоть и выросла в два 
раза, остается менее 1%. Всего в 
2021 году россияне приобрели 
5,95 млн легковых автомобилей 
с пробегом (+8%), по данным 
агентства «Автостат».  

Средняя цена 
на ввозимые 
из-за границы 
автомобили 
с пробегом в 2021 
году составила 
750 тыс. рублей

— Автомобиль как инвестиция: 
эксперты объяснили, стоит ли 
вкладываться 
rg.ru/art/2261659

НАСЛЕДИЕ Сергея Шойгу познакомили с российскими 
военными костюмами и амуницией

Мундир по всей форме 

Юрий Гаврилов 

Н
есмотря на заня-
тость, министр обо-
роны РФ Сергей 
Шойгу выкроил вре-
мя, чтобы побывать 
в уникальном сто-
личном музее — Му-
зее военной формы. 
Он создан по иници-

ативе  Российского военно-исто-
рического общества и посвящен 
метаморфозам нашей военной 
формы и армейской амуниции.

 Музей открыли сравнитель-
но недавно — в декабре 2019 года. 
С тех пор там побывали тысячи 
посетителей, для которых  исто-
рия, сохранение и популяриза-
ция лучших традиций нашей ар-
мии — не пустые слова. 

Вместе с Шойгу с экспона-
тами музея, рассказывающи-
ми о пятивековой биографии 
российских армейских мунди-
ров и амуниции, знакомились 
помощник президента страны, 
председатель РВИО Владимир 
Мединский и председатель по-
печительского совета Россий-
ского военно-исторического 
общества, постоянный член Со-
вета безопасности РФ Сергей 
Иванов.

Экспозиции музея разме-
стились в 22 залах старинной 
московской усадьбы Васильчи-
ковых. Там представлены пред-
меты обмундирования и сна-
ряжения Российской импера-
торской армии, Советской ар-
мии и Вооруженных сил РФ. А 
также многочисленные архив-
ные материалы, реконструкции 
военной формы, выполненные 
на основе подлинных образцов. 

Основа музейного фонда — бо-
лее 280 раритетных экспонатов. 
Их  передали Российскому во-
енно-историческому обществу 
из подмосковного филиала Цен-
трального музея ВС  РФ. 

Гости, в частности, позна-
комились с новым выставочным 
проектом «Сохранить для по-
томков». Там собраны подлин-
ные образцы военной формы на-
шего Военно-морского флота с 
1918 по 1992 год.

 А еще Шойгу и его коллег за-
интересовали макеты скульп-
тур кубинского лидера Фиде-
ля Кастро. Как известно, он был 
большим поклонником одежды 
в стиле «милитари». Скульптуры 
Кастро в разные годы создали в 
нескольких художественных сту-
диях, в том числе в Студии воен-
ных художников им. Грекова.  

Вместе с Сергеем Шойгу экспозиции Музея военной формы осмотрел председатель РВИО Владимир Мединский.

Владислав Куликов

М
инистр юстиции Рос-
сии Константин Чуй-
ченко заявил, что для 

осужденных, не вставших на 
путь исправления, нужно вво-
дить в колониях дополнитель-
ные ограничения. При этом 
он подчеркнул, что гуманные 
инициативы не снимаются с 
повестки дня. Более того, при-
оритет — именно гуманизация. 
Однако к злостным нарушите-
лям вряд ли уместно смягчать 
подходы.

«Мы, ставя сейчас в прио-
ритет проблему гуманизма и 
обеспечение прав и свобод че-
ловека, тем не менее должны 
понимать, что все-таки наказа-
ние должно быть наказанием   , 
— подчеркнул Константин Чуй-
ченко. — Для людей, которые не 
встали на путь исправления, а, 
наоборот, находятся на пози-
циях отрицания, все-таки нуж-
но вводить дополнительные 
ограничения».

При этом он не уточнил, ка-
кие предполагаются ограни-
чения помимо уже существу-
ющих. Соответствующие идеи 
пока только прорабатываются.

Однако можно предполо-
жить: одно из ограничений бу-
дет состоять   в том, что так на-
зываемые «отрицательно на-
строенные» заключенные не 
смогут переводиться в испра-
вительные центры. 

Напомним, в исправитель-
ных центрах осужденные от-

бывают принудительные рабо-
ты. Такое наказание не счита-
ется лишением свободы, усло-
вия жизни в центрах намного 
мягче. По сути, это общежития. 
Никаких часовых, никакой ко-
лючей проволоки.

В некоторых случаях суды 
отправляют осужденного сра-
зу на принудительные работы. 
Тогда человеку выдают на руки 
билеты и он добирается своим 
ходом до исправительного цен-
тра. Кроме того, попросить-
ся на принудительные работы 
может и заключенный, отбыв-
ший определенную часть срока 
в колонии. Если суд сочтет, что 
оставшееся наказание мож-
но смягчить, то осужденного 
освободят прямо в колонии, и 
он точно так же своим ходом — 
на поезде или автобусе — будет 
добираться до исправительно-
го центра.

«На сегодняшний день у нас 
право на переход с лишения 
свободы на принудительные 
работы имеют 180 тысяч че-
ловек.    Надо сейчас сформиро-
вать фильтры, которые не бу-
дут туда выпускать людей, сто-
ящих на позициях отрицания, 

и, собственно говоря, которые 
однозначно совершат преступ-
ление, когда выйдут на свобо-
ду», — сказал Чуйченко.

По его словам, из этого чис-
ла достойны замене реально-
го лишения свободы принуди-
тельными работами 100 тысяч 
человек. Ранее сообщалось, что 
к 2024 году ведомством плани-
руется увеличить количество 
мест в исправительных цен-
трах до 100 тысяч, а затем дове-
сти это количество до 110 ты-
сяч человек.

« В с е  б ол ь ш е  р а б ото да-
телей заинтересованы привле-
кать граждан, направленных 
на принудительные работы, 
для трудоустройства на своих 
предприятиях и тем самым по-
лучают квалифицированных и 
дисциплинированных работ-
ников, — рассказали не так дав-
но в министерстве юстиции. — 
Граждане, в свою очередь, по-
лучают возможность трудить-
ся по специальности, получать 
достойную зарплату и адапти-
роваться к гражданской жиз-
ни к моменту завершения от-
бытия назначенного им нака-
зания».  

ГАДЖЕТЫ Samsung 
представил новую серию 
смартфонов Galaxy S22

Ожидаемая 
эволюция

Иван Черноусов

Компания Samsung представила новую флагманскую 
линейку смартфонов Galaxy S22. В нее вошли три мо-
дели: это Galaxy S22 (от 79 990 рублей), Galaxy S22+ 
(от 94 990 рублей) и Galaxy S22 Ultra (от 114 990 ру-
блей).

Как и в прошлом году, смартфоны Galaxy S22 и 
Galaxy S22+ очень похожи друг на друга. Оба гадже-
та получили FullHD+ дисплей, но диагональ первого 
устройства — 6,1 дюйма, второго — 6,6 дюйма. По ка-
мерам полный паритет. Новинки получили тройную 
основную камеру: ультраширокоугольную на 12 Мп, 
широкоугольную камеру на 50 Мп и телефотообъек-
тив на 10 Мп. Селфи-камера получила модуль 10 Мп. 
У обеих моделей по 8 ГБ оперативной памяти, поку-
пателям будут доступны конфигурации 128 или 256 
Гб встроенной памяти, поддержки Micro SD-карт не 
будет. Емкость аккумулятора в S22 составляет 3700 
мАч, а у S22+ — 4500 мАч. Оба гаджета защищены от 
воды по стандарту IP68, есть поддержка NFC. Новин-
ки будут доступны в цветах «Белый фантом», «Чер-
ный фантом», «Зеленый», «Фиолетовый», «Кремо-
вый», «Голубой» и «Розовый + серый». 

Однако самые 
большие отличия 
от прошлогодней 
линейки — в S22 
Ultra. Раньше юж-
нокорейцы все-
гда выпускали 
два флагманских 
смартона — в на-
чале года серию 
Galaxy S, а пример-
но в конце лета — начале осени выходила серия Galaxy 
Note, отличительной особенностью которой было 
наличие стилуса. Теперь, скорее всего, новый Galaxy 
Note можно не ждать, поскольку стилус переехал в 
«Ультру». S22 Ultra получил самые «навороченные» 
технические характеристики. У него целых пять ка-
мер: ультраширокоугольная на 12 Мп, широкоуголь-
ная на 108 Мп и два телефотообъектива — каждый по 
10 Мп, но в первом случае трехкратный оптический 
зум, а во втором — десятикратный. Кроме того, есть 
ToF датчик с лазерным автофокусом, который изме-
ряет расстояние до предметов. Селфи-камера — 40 Мп. 
Диагональ экрана составляет 6,8 дюйма, а разреше-
ние — QHD+ (3088 на 1440 пикселей). Начальная кон-
фигурация — 8 Гб оперативной и 128 Гб встроенной 
памяти, есть варианты с 12 Гб оперативной и 256/512 
Гб встроенной памяти. Наконец, самая «продвину-
тая» версия смартфона получила 1 Тб встроенной па-
мяти (ее цена уже 154 990 рублей). Все смартфоны ра-
ботают на процессоре Exynos 2200 и поддерживают 
беспроводную зарядку (в том числе и обратную).

По оценке аналитика Mobile Research Group Эль-
дара Муртазина, аппараты получились интересны-
ми. «Они будут неплохо продаваться, однако особого 
ажиотажа у покупателей они не вызовут», — считает 
он.  

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ 
КС велел гарантировать 
оплату энергии на опасных 
объектах без очереди

Без тепла 
не останутся

Наталья Козлова

 «Российская газета» публикует важное для многих  ре-
шение КС о том, что на опасных производствах даже за 
долги нельзя выключать электроэнергию и создавать 
ситуации, чреватые авариями.  КС проверял консти-
туционность абзаца второго пункта 1 статьи 134 Фе-
дерального закона «О несостоятельности (банкрот-
стве)». Об этом суд просило акционерное общество, за-
нимающееся поставками энергоресурсов.

В том числе  компания поставляет тепло и горя-
чую воду предприятию, эксплуатирующему шахту 
«Интинская».  Шахта считается опасным объектом. 
Поэтому после признания в 2019 году  предприятия 
банкротом, АО продолжило поставки. Чтобы избежать 
возможного ЧП, эту теплоэнергию банкрот частично 
оплатил в приоритетном порядке. Но это вызвало про-
тест налоговой службы.  И она обратилась в суд. Ар-
битражные суды 
признали платежи 
недействительны-
ми сделками. А от-
ветственность за 
возможные послед-
ствия возложили 
на самого кредито-
ра. По мнению АО,   
такое толкование 
нормы «не обеспе-
чивает защиты прав 
и интересов ресур-
соснабжающей ор-
ганизации».

Вот позиция КС. «Организация, находящаяся в про-
цессе банкротства, и поставщик энергоресурса долж-
ны четко понимать, когда их отношения подпадают под 
действие соответствующей нормы. Специфика опас-
ных производств и условия их взаимодействия пред-
полагают наличие специальных технических знаний, 
а их недостаточность должна восполняться норматив-
ным регулированием».

КС заявил, что во избежание катастрофы и гибели 
людей может быть принципиальным не столько про-
должение деятельности организации-должника, сколь-
ко поддержание работы его оборудования. Оспорен-
ная норма, по мнению суда, должна  «способствовать 
оперативному принятию решений о продолжении и 
объеме поставки энергоресурса и его своевременной 
оплате». Но этим критериям оспоренная норма не от-
вечает, значит, Основному Закону «в данной мере не 
соответствует». 

КС поручил законодателю и правительству ввести 
правовой механизм, гарантирующий внеочередную 
оплату энергоресурсов должником, эксплуатирую-
щим опасный объект. А до этого времени  установил 
порядок применения оспоренного законоположения и 
велел пересмотреть решения по делу.  

Документ публикуется на с. 10. 

Важно не столько 
продолжение дея-
тельности долж-
ника, сколько под-
держание работы 
его оборудования 

Новые смартфоны 
Samsung 
очень похожи 
на прошлогодние
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В различных войсках и армейских частях были свои форменные мундиры. 

Цены 
второго плана

Средняя стоимость вто-
ричной «однушки» в 
крупнейших городах за 

год выросла на 23,8%, поясняет 
партнер консалтинговой груп-
пы SRG Борис Терехов. А сред-
няя ставка по ипотеке на вторич-
ном рынке к январю 2022 года 
поднялась на 0,85% — до 8,87%... 
и продолжает расти. В начале 
февраля, по данным ДОМ.РФ, 
крупнейшие банки выдавали 
ипотеку на вторичное жилье в 

среднем уже под 10,56%. Если 
учитывать разницу ставок по 
регионам, платежи могут ока-
заться еще выше. Так, по данным 
ЦБ, Чечня и Севастополь — ли-
деры 2021 года по самым высо-
ким ипотечным ставкам — 8,21 и 
8,12% соответственно.  

— Эксперт рассказал, что делать 
при росте ставок по ипотеке — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/2259415
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ВЗГЛЯД ИЗ РЕГИОНОВ

В Краснодаре и Новороссийске образовался огромный разрыв в ценах 

между новостройками и вторичным жильем, говорит замдиректора красно-

дарской компании «Аурус Риэлт» Сергей Лысенко. Но поскольку государ-

ство и банковский сектор поддерживают застройщиков, доходит до пара-

доксов: иногда выгоднее купить в ипотеку квартиру за 6 млн руб. в строя-

щемся доме, чем за 4 млн на вторичном рынке, так как ставки на новострой-

ки порой составляют всего 2% против 10—15% для «старых» квартир.

В Грозном покупателей на рынке больше, чем продавцов, а цены на вторич-

ное жилье выше, чем на новостройки, отмечает риелтор Халимат Султано-

ва. Покупатели нервничают из-за роста ставок по ипотеке, хотят быстрее 

решить жилищный вопрос и надеются приобрести жилье той же площади 

по старым ценам, а в итоге рассматривают варианты дальше от центра горо-

да.

В Астрахани разница между новой и вторичной квартирой может быть в 

пределах одного миллиона рублей, но такую же сумму придется добавлять 

на ремонт в новостройке, отмечает ипотечный брокер Татьяна Войце-

ховская. Обычно в новое жилье вкладываются люди, у которых есть свобод-

ные деньги — просто чтобы их не «съела» инфляция. А семьям, которые жи-

вут от зарплаты до зарплаты, выгоднее взять «вторичку», отмечает она. При 

этом новые квартиры подорожали здесь гораздо существеннее, чем «вто-

ричка». Себестоимость строительства выросла на 30% от доковидного пе-

риода, объясняет собственник девелоперской компании Виктор Тарасен-

ко. Кроме того, в Астрахани перестали строить жилье эконом-класса. 

Минстрой области объяснил это тем, что перестали производить комплек-

ты трехслойных панелей, из которых возводятся такие квартиры, а они сто-

или на 20% дешевле, чем в кирпичных или бетонных домах. Вот и получи-

лось, что кроме как на «вторичке» недорогое жилье астраханцам не купить.

Подготовили Юрий Гень, Никита Пешков, Наталья Коротченко

ИНИЦИАТИВА Для нарушителей режима в тюрьмах 
планируются дополнительные ограничения

Работу не заслужили
А К Ц Е Н Т

Все больше работодателей заинтересо-
ваны трудоустраивать граждан, направ-
ленных на принудительные работы

А К Ц Е Н Т

Основа музейного фонда — более 280 раритетных экспонатов 
из подмосковного филиала Центрального музея ВС  РФ
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КОШЕЛЕК ВС заступился 
за покупателя, купившего 
жилье у мошенника

Честная 
квартира

Наталья Козлова

Верховный суд защитил покупательницу квартиры, 
которой не повезло, — жилье ей продал мошенник. 
А когда это обнаружилось, чиновники поспешили ли-
шить покупательницу этой квартиры. Но на ее защиту 
встал ВС.

А теперь подробности. Некая гражданка еще в 2015 
году удачно купила квартиру в центре города. Запла-
тила чуть больше шести миллионов рублей. А спустя 
четыре года выяснилось, что дама-продавец получила 
недвижимость по поддельным документам. Против нее 
возбудили уголовное дело по статье о мошенничестве. 
Следствие выяснило, что мошенница пришла к нота-
риусу за свидетельством о праве на наследство после 
смерти бывшей собственницы квартиры. Она предъ-
явила поддельное свидетельство о рождении, по кото-
рому покойная якобы была ее матерью. Нотариус ни-
чего не заметил и выдал свидетельство о праве на на-
следство. По нему аферистка смогла оформить кварти-
ру на себя.

Потерпевшим 
по этому уголовно-
му делу следовате-
ли признали депар-
тамент имущества 
города. После чего 
местные чиновни-
ки подали иск в рай-
суд. Они попроси-
ли признать недей-
ствительным дого-
вор купли-продажи 
и отдать квартиру 
городу. Основание 
— статья 302 Гра-
жданского кодекса 
— «Истребование имущества от добросовестного при-
обретателя». Суд с чиновниками согласился.

А покупательницу же суд признал недобросовест-
ным приобретателем. По мнению суда, новая хозяйка 
«не приняла достаточных мер для проверки недвижи-
мости». Чуть позже апелляция и кассация с таким ре-
шением согласились. После чего покупательница обра-
тилась в Верховный суд РФ.

В своей жалобе гражданка написала, что чиновни-
ки пропустили срок исковой давности. А еще она ска-
зала, что не могла проверить свидетельство о рожде-
нии продавца, так как портал ЕГР ЗАГС работает с 2018 
года, а договор на квартиру она подписала в 2015 году. 
По мнению заявительницы, она сделала все возможное 
для проверки чистоты квартиры. А еще она сказала, 
что документы на квартиру проверил банк, в котором 
она получала кредит на жилье.

Кроме этого владелица квартиры сослалась на по-
становление Конституционного суда (от 22.07.2017 
№16-П). В нем сказано, что суды не должны защищать 
имущественные интересы публично-правового об-
разования за счет ущемления прав граждан, которые 
добросовестно и возмездно приобрели квартиры у мо-
шенников. Если чиновники бездействовали и не офор-
мили квартиру в разумный срок, риск утраты помеще-
ния должен лежать на них, подчеркнуто в том поста-
новлении КС.

На заседании выяснилось, что чиновники узнали об 
этой квартире только тогда, когда их признали потер-
певшими по уголовному делу. Хотя они обязаны были 
проверять имущество на своей территории, если у соб-
ственника нет наследников.

А еще на заседании выступила прокуратура, кото-
рая поддержала доводы добросовестного покупателя. 
Кроме того, по мнению прокуратуры, прошедшие суды 
должны были принять во внимание положения поста-
новления КС и дать им надлежащую правовую оценку. 

Заслушав доводы сторон, ВС отменил все прежние 
решения судов и отправил дело на новое рассмотрение 
в суд первой инстанции.  

Суды не должны 
защищать 
интересы 
городских 
чиновников 
за счет ущемления 
прав граждан

ДЕНЬГИ Количество 
невыездных должников 
выросло на треть

Граница 
закрывается

Владислав Куликов

За год количество должников, попавших в списки не-
выездных, выросло на треть. Об этом свидетельству-
ет официальная статистика, опубликованная на сайте 
Федеральной службы судебных приставов России.

Всего в прошлом году постановления о времен-
ном ограничении выезда за границу были наложены в 
рамках более 12,3 миллиона исполнительных произ-
водств. В 2020 году таких постановлений было свыше 
9 миллионов. Согласно статистике ФССП, в 2021 году 
каждый 12-й невыездной оказался должником по али-
ментам.

Как уточняет ТАСС, за год невыездные россияне 
выплатили долги на общую сумму свыше 55,5 млрд 
рублей. На начало декабря 2021 года в списках невы-
ездных должников значились 4,6 миллиона человек.

Судебные приставы вправе ограничить выезд за ру-
беж при неуплате долга от 30 тысяч рублей. Для непла-
тельщиков алиментов такая мера может применять-
ся при сумме долга свыше 10 тысяч рублей. Мера счи-
тается эффективной. Что характерно, даже в периоды 
действия самых жестких ограничений во время панде-
мии (когда границы были закрыты), она продолжала 
не просто активно применяться: списки невыездных 
постоянно росли. И продолжают расти. 

Например, в Астраханской области один из мест-
ных жителей накопил долгов свыше 50 тысяч рублей. 
Среди них были задолженности по кредитам, а также 
целый букет административных штрафов за употреб-
ление алкоголя в общественных местах. В ведомстве 
подчеркивают: гражданин несколько раз привлекался 
к ответственности по статье КоАП № 20.20 «Потреб-
ление (распитие) алкогольной продукции в запрещен-
ных местах».

Пристав арестовал расчетные счета должника в 
банковских организациях и вынес запрет на выезд его 
за границу. Тем временем тот уже приобрел путевки в 
Албанию, куда собирался поехать отдыхать вместе с 
супругой. В итоге, чтобы отдых не сорвался, должник 
погасил задолженность в полном объеме.  

Связной

С а м о л е т  « Б а й к а л » 
—  новый летающий 
«внедорожник» для 

малой авиации — впервые пока-
зали «вживую» на МАКС-2021. 
Сказать, что интерес к нему уже 
тогда был огромный — не ска-
зать ничего. Почему?

На протяжении многих лет 
стопорится замена «кукуруз-
ника», как когда-то за непри-
хотливость окрестили Ан-2. 
Тридцать метров для разбега с 
колхозного поля — и он летит. 
Эти самолеты и сегодня под-
нимаются в небо. Но факт оста-
ется фактом: при всех своих 
преимуществах такая техни-
ка устарела морально. Кроме 
того, большая часть машин вы-
рабатывает свой ресурс.

«Байкал» создается по зада-
нию Минпромторга России. По-
бедителем конкурса на его раз-
работку стал Уральский завод 
гражданской авиации. А созда-
нием самолета занялась компа-
ния «Байкал-Инжиниринг».

Видели, как нарасхват был на 
авиасалоне главный конструк-
тор Вадим Демин... Нас, жур-
налистов интересовали общие 
данные. А вот специалисты до-
капывались до деталей.

По сравнению со своим 
предшественником «Байкал» 
обладает меньшими габарита-
ми, большей скоростью и воз-
можностью дольше летать без 
дозаправки. При этом разра-
ботчики обещают: надежность 
и универсальность никуда не 
денутся.

— Используя современные 
методы весовой, цифровой оп-
тимизации, мы постарались 
сделать самолет, который мож-
но эксплуатировать с тех же 
площадок, что и Ан-2. Но при 
этом «Байкал» имеет крейсер-
скую скорость в полтора раза 
выше: вместо 200—300 км в час, 
— говорит Вадим Юрьевич. — Ма-
териалы все отечественные. 

К работе над новым само-
летом активно привлекалась 
молодежь. Так, огромная роль 
принадлежит Отраслевому спе-
циальному конструкторско-
му бюро экспериментального 
самолетостроения МАИ, обла-
дающему ключевыми компе-
тенциями в создании образцов 
легкой и сверхлегкой техники: 
начиная с 1990-х здесь был со-
здан целый ряд самолетов этого 
класса.

Какие требования предъяв-
ляются к «Байкалу»? Основ-
ных несколько. То, что маши-
на должна изготавливаться 

из агрегатов отечественного 
производства, понятно. Пасса-
жирская кабина должна вме-
щать до 14 человек или 1500 
кг груза. Необходима возмож-
ность переоборудования само-
лета для выполнения разных за-
дач. Дальность полета — не ме-
нее 1500 км.

Самолет должен работать 
при температурах от -50 °C до 
+55 °C и использовать грунто-
вые аэродромы. Максимальная 
длина разбега / пробега — 250 м. 
С базовым составом бортового 
радиоэлектронного оборудова-
ния летающий «внедорожник» 
должен работать до 73° север-
ной широты.

Новая машина — моноплан 
с высокорасположенным кры-
лом. Длина — примерно 12,2 м 
при размахе крыла 16,5 м и вы-
соте 3,7 м. Максимальный вз-
летный вес — 4,8 т. Летно-техни-
ческие и иные характеристики 
соответствуют требованиям за-
казчика или превышают их.

Планер выполняется из алю-
миниевых сплавов, что снижает 
стоимость и трудоемкость его 
изготовления, а также обеспе-
чивает выгодное сочетание экс-
плуатационных и технических 
характеристик. 

Разработчики отмечают, что 
«Байкал» отличается от Ан-2 
уменьшенным поперечным се-
чением фюзеляжа. А это плюсы 
аэродинамических и летных по-
казателей.

Впрочем, все эти «размахи» 
— для спецов. А пассажирам ин-
тересны другие размеры: сало-
на, в котором им придется ле-
теть. Так вот, его длина 4,9 м, 
ширина около 1,5 м и высота 
1,67 м. Можно прикинуть, на-
сколько будет комфортно.

Говорят о разных модифика-
циях машины. Скажем, с лыж-
ными, колесно-лыжными и по-
плавковыми шасси она очень 
нужна в удаленных российских 
регионах и Арктике. В перспек-
тиве возможны беспилотная 
версия, а также версия с гибрид-
ной силовой установкой.

Программа сертификацион-
ных летных испытаний «Байка-
ла» предположительно оцени-
вается в диапазоне от 500 до 700 
полетов.  

1

КОММЕНТАРИЙ

Как воспринимают появление МС-21 за рубежом?

Сергей Мельниченко, генеральный директор 
Консультативно-аналитического агентства 
«Безопасность полетов»:
— Авиационный мир внимательно следит за тем, как ро-

ждается МС-21. Как известно, сертификация и запуск 

серийного производства неоднократно переносились. 

Одной из очевидных причин стали санкции США, из-за 

которых поставки композитов для крыла МС-21 попали 

под запрет. Это создало дополнительные трудности, но 

и предоставило шанс создать действительно россий-

ский самолет, построенный на 80 процентов и даже 

больше из отечественных комплектующих.

Вручение национального сертификата типа на МС-21-

300 — важнейший момент. Кстати, очень интересно, 

как воспринимают появление МС-21 зарубежные 

эксперты. Показательно, например, мнение Джоан-

ны Бейли, управляющего редактора портала Simple 

Flying, которая тесно сотрудничает с IATA, AviaDev, 

различными авиакомпаниями и поставщиками. Как 

она считает, выпустить конкурента хорошо зареко-

мендовавшим себя узкофюзеляжным самолетам 

Boeing и Airbus никогда не будет просто, но MC-21 

должен стать достойным соперником двоевластию 

гигантов.

Западный эксперт справедливо отмечает жесткую 

конкуренцию, с которой сталкивается MC-21. Так, 

флагманский узкофюзеляжный Boeing 737 удерживает 

корону самого продаваемого современного пасса-

жирского самолета. Но и A320 не сильно отстает. 

Чем может выиграть МС-21? У него есть неоспори-

мое преимущество — дополнительное пространство. 

Ширина салона МС-21 составляет 4,06 м, что делает 

его самым широким узкофюзеляжным самолетом в 

мире. Для сравнения: A320neo имеет ширину 3,7 м, 

а ширина 737 MAX 8 всего 3,53 м. По мнению колле-

ги, помимо непосредственного преимущества более 

широкого салона самолет также обеспечит авиа-

компаниям большую гибкость, позволяя при необхо-

димости использовать конфигурации с несколькими 

классами обслуживания. МС-21 также имеет увели-

ченную грузоподъемность под палубой. «С ценни-

ком, который обещает быть примерно на 10% ниже, 

чем у A320neo, и почти на 20% ниже, чем у MAX, мож-

но рассчитывать на интерес авиакомпаний», — увере-

на Джоанна Бейли.

По мнению профессионалов, проект МС-21 очень 

перспективный. Европейский сертификат — это сле-

дующий этап, прохождение которого открывает но-

вому самолету дорогу и в США, и во все другие точки 

нашей планеты.

Подготовила Наталия Ячменникова
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НАДЗОР 
Прокуроры 
начали 
проверки 
приставов 
после жалоб 
граждан 
на списание 
задолженности

ДВОЙНИКОВ 
ОПОЗНАЛИ
Иван Егоров

В связи с многочисленными жа-
лобами граждан на ошибочное 
списание долгов приставами 
Генпрокурор Игорь Краснов по-
ручил прокурорам в регионах 
провести массовые проверки.

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе Ген-
прокуратуры, в последнее вре-
мя участились обращения гра-
ждан в прокуратуру с жалоба-
ми на действия судебных при-
ставов-исполнителей по поводу 
ошибочной их идентификации 
в качестве должников и при-
менения к ним мер принуди-
тельного характера.

Проблема, как объяснили в 
надзорном ведомстве, в «лю-
дях-двойниках» с одинаковыми 
анкетными данными, которых 
ведомственная система уче-
та приставов идентифицирует 
как одного человека. И соответ-
ственно, страдает законопо-
слушный гражданин. 

В то же время, по данным 
прокуратуры, меры по восста-
новлению прав, необоснован-
но наказанных «двойников», не 
всегда принимаются своевре-
менно. 

В результате человек не мо-
жет вылететь за границу или 
у него продолжают списывать 
деньги со счета или блокиро-
вать их.

К примеру, в Краснодар-
ском крае, Ростовской обла-
сти, Москве граждане, не найдя 
поддержки в решении своих 
проблем у судебных приста-
вов, обратились к прокурорам. 
По результатам проведенных 
проверок подтвердились фак-
ты применения к ним незакон-
ных мер принудительного ха-
рактера. 

Только после требования 
прокуроров «двойникам» были 
возвращены незаконно списан-
ные деньги, отменены ограни-
чения.

По обращению жительницы 
Новгородской области о неза-
конном списании судебными 
приставами-исполнителями де-
нег с ее банковского счета уста-
новлено, что в производстве 
ОСП Великого Новгорода № 2 
находилось два исполнительных 
производства о взыскании 70 
тысяч рублей с полной ее тезки, 
родившейся с ней в один день. 

На основании информации 
банка о наличии у заявитель-
ницы расчетного счета судеб-
ным приставом взыскано с него 
19 тысяч рублей. 

В этой связи прокуратурой 
Новгородской области приня-
ты меры реагирования. Дан-
ные заявителя были внесены в 
«Реестр двойников», отменено 
постановление об обращении 
взыскания на денежные сред-
ства на счете в банке. 

Аналогичная ситуация 
произошла с женщиной из Ир-
кутской области. Как отмети-
ли в Генпрокуратуре, по итогам 
проверок будут приняты меры 
прокурорского реагирования и 
проработаны дополнительные 
механизмы для своевременной 
защиты прав граждан.

 Еще одной распространен-
ной проблемой в 2021 году ста-
ло списание банками так на-
зываемых «неприкасаемых» 
денег граждан — социальных 
выплат, которые обладают пра-
вовым иммунитетом и направ-
ляются государством в каче-
стве меры поддержки людей. 
Благодаря вмешательству про-
куроров в 2021 году по защи-
те соцвыплат от незаконного 
взыскания была восстановлена 
справедливость в отношении 
1,5 тысячи человек. 

Как отметили в Генпрокура-
туре, в целях полного исключе-
ния случаев незаконного списа-
ния полученных от государства 
средств прокуроры добились за-
ключения Центральным банком 
и Пенсионным фондом соответ-
ствующего соглашения.  

Смотрите 
видео-
репортаж 
с выставки 
на сайте 
«РГ»

— Узнайте также: Верховный суд объяснил, в каком случае 
наследуется неприватизированное жилье 
rg.ru/art/2217807

«Байкал» должен работать при температурах от -50 °C до +55 °C и использовать грунтовые аэродромы.
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Санитарная модификация легкомоторного вертолета «Ансат» будет 
востребована для обслуживания удаленных населенных пунктов.

Мнение

Андрей Дутов, генеральный директор Национального исследовательского центра 
«Институт им. Н.Е. Жуковского», доктор технических наук: 
— Развитие региональной авиации сегодня одна из 

важнейших задач. Самолет «Байкал» должен прийти 

на замену Ан-2. Здесь главное — вопрос безопасно-

сти, и я бы даже сказал, дешевизны. Задача — обес-

печить массовое производство дешевой техники вы-

сокой надежности для транспортной доступности 

удаленных районов России. Сегодня особое значе-

ние приобретает консолидация авиапроизводителей 

и авиакомпаний в рамках расширения господдерж-

ки и обновление авиапарка в российских авиа-

компаниях.

Какие еще перспективные проекты рассматривают 

ученые для развития региональных перевозок? Я бы 

начал не с модельного ряда, а с постановки задач. 

Есть региональная политика страны, которая решает 

триединую задачу, необходимую для обеспечения 

транспортными услугами населения Российской 

Федерации: безопасность границ, транспортная до-

ступность территории и подвижность населения. 

Очень характерный пример. Европа активно занима-

ется электрическими самолетами, где они полно-

стью будут летать на аккумуляторах. Не так, как мы 

делаем гибридный двигатель, а именно аккумулято-

ры. Почему? Да потому что расстояние в Европе, 

необходимое для перелета, — 200—500 км. А нам 

нужно уже начинать с тысячи. Аккумулятор не дает 

возможности лететь на тысячу, а вот гибрид дает. 

И мы занимаемся именно гибридным двигателем, по-

тому что понимаем: это отвечает именно нашим, 

российским интересам.

Все новые фундаментальные принципы, все техни-

ческие идеи уже известны. Но от идей, изобретений 

до серийной технологии, которую можно приме-

нять, не подвергая риску жизни людей, не влезая в 

коммерческие авантюры, — длинная дистанция. Она 

и у мировых лидеров занимает годы и десятилетия. 

И это, поймите меня правильно, не только путь оза-

рений и ярких взлетов. Это большая и сложно орга-

низованная работа тысяч ученых и инженеров, по-

рой рутинные расчеты, испытания, строжайший от-

бор наилучших технологий и решений.

 Можно придумать много креативных идей, но без 

такой тщательной проработки — готовы ли мы сами 

будем сесть в такие самолеты и посадить в них своих 

детей, готовы ли мы будем рискнуть хотя бы своими 

деньгами? Ответ очевиден. Креативность нужна, но 

все-таки новый технологический уклад в авиастрое-

нии — это тема не для стартапа, это не делается «в га-

раже». Те стартапы в авиастроении, о которых мы 

иногда слышим за рубежом, всегда пользуются заде-

лом, созданным крупнейшими научными объедине-

ниями за госсчет.

В постпандемийной ситуации в нашей стране, веро-

ятно, быстрее будет восстанавливаться именно вну-

тренний рынок. Восстанавливаться или даже скла-

дываться заново. Цель Евросоюза — к 2030 году 

обеспечить время в пути «от двери до двери» не бо-

лее четырех часов — для нас пока недостижима: в 

России и расстояния больше, и плотность населения 

ниже примерно на порядок, хуже условия для разви-

тия наземного скоростного транспорта. И все-таки 

нужно установить четкие рамки — например, обеспе-

чить время в пути между центрами регионов России 

не более 24 часов, в пределах любого субъекта Фе-

дерации — не более 12 часов, а между любыми произ-

вольными малыми населенными пунктами на разных 

концах страны — не более 36 часов. Но важно, что го-

сударство гарантирует гражданам выполнение этих 

стандартов и готово доплачивать перевозчикам 

именно за это.

Новая технологическая эра в авиации — в самом 

деле фантастична. Хотя, может быть, самые рево-

люционные новшества в ней не столь зрелищны. 

Но сделать эту сказку былью — большая работа, 

которую наша прикладная наука умеет делать и 

делает.
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Пассажирам интересны размеры салона нового самолета, в котором им придется лететь.

Только после 
вмешательства 
прокуроров 
«двойникам» 
должников 
возвратили 
списанные деньги
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ХРИСТИАНИН ВОЗГЛАВИЛ 
ВЫСШИЙ СУД ЕГИПТА 
Константин Волков

Президент Египта Абдель Фаттах ас-Сиси назначил 
главой Высшего конституционного суда (ВКС), глав-
ного органа государственной власти в стране, хри-
стианина-копта Булоса Фахму Искандера. 9 февраля 
65-летний чиновник приступил к работе.  Это первый 
случай, когда на столь высокий пост в мусульманском 
Египте назначают христианина. Сходные случаи были 
разве что в первые века арабского завоевания Египта 
в середине первого тысячелетия н.э. — тогда христиане 
занимали высокие посты в халифате. Булос Фахма Ис-
кандер в 2010 году был заместителем главы ВКС, затем 
— председателем Каирского кассационного суда, после 
чего снова вернулся в Высший конституционный суд. 
Он родом  из богатой и многочисленной коптской се-
мьи, чьи представители занимали в разное время вы-
сокое положение в различных структурах, в том числе 
связанных с бизнесом и с коптской церковью.

В конце XX — начале XXI века копты зачастую зани-
мали в Египте достаточно высокие должности, хотя и не 
столь значимые, как глава Конституционного суда. Так, 
Бутрос Бутрос-Гали, генсек ООН в середине 1990-х го-
дов, при египетском президенте Анваре Садате возглав-
лял МИД, также коптами были министры финансов и 
окружающей среды в правительстве Хосни Мубарака. В 
последние годы при президенте ас-Сиси коптов стали ак-
тивнее включать во властные структуры. Среди них есть 
министры, губернаторы, члены парламента и послы.

Высший конституционный суд Египта — независи-
мый судебный орган власти, контролирующий соблю-
дение конституционности законов и нормативных ак-
тов. Он уполномочен разрешать споры между судеб-
ными органами и субъектами, обладающими судеб-
ными полномочиями. Срок пребывания председателя 
суда на своем посту составляет четыре года.  

ОТКРЫТА ТАЙНА 
МАРКО ПОЛО
Нива Миракян, «Российская газета», Рим

В архивах Венеции обнаружена информация о неиз-
вестной дочери Марко Поло. Аспирант университета 
Ка’ Фоскари Марчелло Болоньяри обнаружил в вене-
цианском госархиве документ, подтверждающий, что 
у Марко Поло была четвертая, неизвестная ранее дочь 
по имени Аньезе. Для того,чтобы раскрыть тайну, про-
ливающую свет на  богатую биографию знаменито-
го путешественника, открывшего европейцам Китай, 
ученым понадобилось семь столетий. По официальной 
информации, автор бестселлера «Книга о разнообра-
зии мира» был женат лишь один раз. Его супруга До-
ната Бадоер, принадлежавшая к старинному венеци-
анскому роду патрициев, подарила Поло трех дочерей: 
Фантину, Беллелу и Морету. Исследователи, приво-
дящие в качестве доказательства насыщенную жизнь 
Марко Поло, полагают, что Аньезе появилась на свет до 
заключения союза с Донатой, в 1300 году. Поло вернул-
ся в Венецию из своего путешествия на Восток в 1295 
году. В 1298 году после морского сражения между Ве-
нецией и Генуей он был взят под стражу, а освобожден 
из генуэзской тюрьмы в 1299 году. 

До сегодняшнего дня в открытых источниках 
«присутствовали лишь намеки», косвенно указыва-
ющие на существование четвертой дочери. Но лишь 
обнаружение в госархиве Венеции фрагмента ее за-
вещания является неопровержимым доказатель-
ством, с которым трудно спорить.  В документе, дати-
рованном 7 июля 1319 года, в качестве исполнителей 
воли покойной, которой на тот момент было 23—24 

года, фигуриру-
ют имена трех ду-
шеприказчиков: 
мужа Николо Каль-
бо, отца Марко 
Поло и еще одного 
родственника, Сте-
фано Поло. Ученым 
предстоит в бли-
жайшее время вы-
яснить, по каким 
причинам великий 
путешественник 
скрывал старшую 
дочь, а также была 
ли она рождена вне 
брака или в рамках 
официального со-
юза, о котором по 
сей день ничего не 
было известно.  

В МИРЕ

ВКЛЮЧИЛИ «ЗЕЛЕНЫЙ»

Екатерина Забродина

Неожиданное кадровое решение приняла министр 
иностранных дел ФРГ Анналена Бербок. Как сообщает 
Spiegel online, она предложила заметную должность в 
немецком дипведомстве своей давней знакомой — ис-
полнительному директору Greenpeace International 
Дженнифер Морган. Как ожидается, 55-летняя амери-
канка станет спецпредставителем по международной 
климатической политике, а также получит пост госсе-
кретаря в немецком МИДе. Правда, для работы в пра-
вительстве Германии ей сначала нужно будет получить 
немецкое гражданство.  Процесс уже запущен — запрос 
госпожи Морган рассматривается в срочном порядке 
«под большим давлением». По тарифной сетке для не-
мецких госслужащих влиятельная климатическая ак-
тивистка будет получать ежемесячную зарплату 10 289 
евро, а также надбавку в 4500 евро. Впоследствии она 
возглавит в немецком МИДе целое подразделение. На 
Морган будет возложена задача представлять ФРГ на 
международных климатических конференциях — соб-
ственно, на подобных мероприятиях она  и познакоми-
лись с Бербок. Кстати, в юности Морган изучала герма-
нистику. По данным СМИ, американка уже некоторое 
время живет в Берлине. При этом известны ее тесные 
связи с американским истеблишментом. Под статьей 
в Spiegel online появилось немало критических ком-
ментариев.  «Теперь «зеленые» лоббисты берут власть 
и определяют политику — без выборов, без мандата», 
«увы, все партии в итоге склоняются к лоббизму», — пи-
шут читатели.  

РЕЗОНАНС Национальный комитет республиканцев заявил о «легитимности» 
беспорядков в Капитолии

Дискурс с кулаками
Игорь Дунаевский

Н
ациональный комитет 
Республиканской пар-
тии (НКРП) публично от-

читал конгрессменов-респуб-
ликанцев Адама Кинцингера и 
Лиз Чейни за то, что те напере-
кор линии партии вошли в спец-
комиссию для расследования 
прошлогодних протестов у 
Капитолия.

В резолюции Националь-
ного комитета говорится, что 
Кинцингер и Чейни участвуют 
в преследовании обычных гра-
ждан, вовлеченных в «закон-
ный политический дискурс». 
Вокруг последних трех слов и 
развернулись ожесточенные 
споры. Речь идет о сторонниках 
Дональда Трампа, которые усо-
мнились в легитимности вы-
боров-2020 и вышли на акцию 
протеста в центре Вашингтона 
6 января 2021 года. Часть де-
монстрантов тогда прорвалась 
в Капитолий, из-за чего прохо-
дившая там церемония утвер-
ждения итогов выборов была 
приостановлена. Правящая Де-
мократическая партия назы-
вает произошедшее попыткой 
госпереворота и сформирова-
ла спецкомиссию для рассле-
дования событий. Но лидеры 
республиканцев, опасаясь по-
ссориться с электоратом Трам-
па, отказались от участия в ра-
боте комиссии. Тем не менее, 
единства в том, как оценивать 

события 6 января, в рядах пар-
тии нет, что демократы и пыта-
ются использовать против рес-
публиканцев перед осенними 
выборами в конгресс.

Один из самых влиятель-
ных республиканцев — лидер 
сенатской фракции Митч Мак-
коннелл заявил, что «это не ра-
бота НКРП тыкать в отдельных 
членов партии, не согласных с 
линией большинства». Он на-
звал события 6 января «на-
сильственным бунтом с целью 
помешать мирной передаче 
власти после легитимно утвер-
жденных выборов». Более сот-

ни республиканских функцио-
неров подписали письмо, в ко-
тором осудили действия нац-
комитета.

Но глава НКРП Ронна Мак-
дэниэл отступать не стала, 
заявив, что выражение «закон-
ный политический дискурс» 
относится не к проявлениям 
насилия в Капитолии, а к пред-
шествовавшей им акции про-
теста. По ее мнению, действия 
спецкомиссии демократов 
«вышли далеко за рамки изна-

чальных целей» и больше яв-
ляются «политическим позер-
ством, чем правосудием».

Все это игра слов, которая, 
тем не менее, может опреде-
лить, за кем дальше пойдет Рес-
публиканская партия — за Трам-
пом или за его противниками. 
Ведь Кинцингер и Чейни — ярые 
критики Трампа и даже поддер-
живали инициированный де-
мократами импичмент против 
него. Но экс-президент, несмот-
ря на все попытки части партий-
ной элиты порвать с ним, оста-
ется популярнейшим полити-
ком у электората республикан-
цев. И НКРП дал понять, что сто-
ит на стороне бывшего главы 
государства и его избирателей. 
Сам Трамп заявлял, что если 
ему удастся выиграть на выбо-
рах президента в 2024 году, то 
он будет рассматривать вопрос 
о помиловании осужденных по 
делу о беспорядках в Капитолии.

Примечателен недавний 
конфликт на эту тему между ав-
торитетным сенатором Тедом 
Крузом и ведущим Fox News 
Такером Карлсоном. Круз на-
звал участников беспорядков 
6 января «террористами», за 
что Карлсон, который на сего-
дня считается одним из самых 
влиятельных консерватив-
ных комментаторов, жестко 
проехался по политику в сво-
ем шоу. В результате Круз сам 
выступил в эфире у Карлсона, 
дрожащим голосом повторял 

извинения, заявив, что с его 
стороны было «неосмотритель-
но и глупо» называть «тысячи 
мирных протестующих терро-
ристами».

На первый взгляд резолю-
ция НКРП действительно вы-
глядит оправданием насилия 
как средства политической 
борьбы, что странно для Аме-
рики, претендующей на демо-
кратические традиции. Ведь 
отдельные протестующие в тот 
день силой прорывали оцепле-
ние полиции, громили и граби-
ли кабинеты в Капитолии, вы-
крикивали угрозы в адрес кон-
грессменов.

С другой стороны, все не 
столь очевидно. Во-первых, 
недавний опрос газеты The 
Washington Post и Универси-
тета Мэриленда показал, что 
каждый третий американец 
действительно уверен — «наси-
лие против властей может ино-
гда быть оправданным». Для 
сравнения: в 1990-х так считал 
только каждый десятый. Во-в-
торых, сам вопрос легитимно-
сти выборов-2020 не пустяш-
ный. Хотя демократы и друже-
ственная им пресса записы-
вают всех сомневающихся в 
сторонники теорий заговора, 
согласно исследованию Axios-
Momentive, лишь немногим 
меньше половины американ-
цев (42 процента) и сегодня со-
мневаются, легитимна ли была 
победа Байдена.  

ГЕОПОЛИТИКА Страны Веймарского треугольника утверждают, что готовы 
к конструктивному диалогу с Россией по вопросам безопасности

«Трио» прозрело?
Александр Гасюк

С
траны так называ-
емого Веймарско-
го треугольника — 
сформированной в 
начале 90-х годов 
политической плат-
формы Франции, 
Германии и Польши 
— выступили за нача-

ло предметного диалога с Росси-
ей по проблемам европейской 
безопасности. Встретившись 
в Берлине, канцлер ФРГ Олаф 
Шольц, а также президенты 
Франции и Польши Эмманюэль 
Макрон и Анджей Дуда с огляд-
кой на нарастающую в Европе 
нервозность среди своих изби-
рателей из-за кризиса вокруг 
Украины констатировали «го-
товность к конструктивному 
участию в предметных и ориен-
тированных на результат» пере-
говорах с Москвой по вопросам, 
представляющим взаимный ин-
терес.

Таким образом, уже два го-
сударства-еврогранда, а так-
же примкнувшая к ним страна- 
«младоевропеец» с оговорками 
утверждают: нынешние планы 
НАТО по расширению на вос-
ток,  как минимум, требуют се-
рьезного обсуждения с Россией.

Именно с этой идеей прези-
дент Макрон приезжал в Моск-
ву, где заявил о «необходимо-
сти построить новые механиз-
мы, которые обеспечили бы 
стабильность в регионе» при 
сохранении «фундаменталь-
ных принципов». Как извест-
но, про свои креативные идеи 
о «новых механизмах» прези-
дент Пятой республики предпо-
чел не распространяться — они 
в настоящее время обсуждают-
ся в закрытом режиме по дипло-
матическим каналам и, по сло-
вам российского руководства, 
являются «вполне возможными 
для того, чтобы положить их в 
основу дальнейших совместных 
шагов». Можно лишь предполо-
жить, что среди прочего пред-
метом обсуждений станет дол-
госрочный мораторий на экс-
пансию НАТО или закрепление 
за Украиной статуса нейтраль-
ной страны.

Старые же «фундаменталь-
ные принципы», предсказуе-
мо, включают строгую привер-
женность Парижа, Берлина и 
Варшавы целям и задачам Се-
вероатлантического альянса. 
Что и было отражено в распро-
страненном коммюнике по ито-
гам встречи Макрона, Шоль-
ца и Дуды: «три страны будут 
и впредь тесно согласовывать 

свои действия с партнерами в 
ЕС и союзниками в НАТО с це-
лью обеспечения мира и ста-
бильности на евроатлантиче-
ском пространстве» и «призы-
вают Россию способствовать 
разрядке ситуации на укра-
инской границе».  

И все же лед тронулся. Из-
рядно поколесив в последние 
дни по миру (Макрон побывал 

в Москве и Киеве, Шольц — в Ва-
шингтоне, а Дуда — в Пекине), 
лидеры франко-германо-поль-
ского трио, кажется, согласи-
лись с тем, что нельзя и дальше 
игнорировать интересы без-
опасности России. «Нас всех 
объединяет одна цель — сохра-
нить мир в Европе посред-
ством дипломатии, ясных сиг-
налов и готовности действо-

вать сообща…Наша общая за-
дача — предотвратить войну в 
Европе», — цитирует Deutsche 
Welle слова Шольца по ито-
гам встречи «треугольника» в 
Берлине.

Пресловутой «войной» из-
за якобы готовящегося вторже-
ния России на Украину фран-
цузов, немцев и поляков с на-
чала года активно запугивали 
их же собственные СМИ. Судя 
по последним замерам обще-
ственного мнения, результа-
ты подобной истерии психоза 
оказались крайне противоре-
чивыми. Так, согласно прове-
денному Европейским советом 
по международной политике 
(ECFR) в конце января социс-
следованию среди 5,5 тысячи 
граждан ЕС большинство ре-
спондентов сегодня убеждены: 

Россия вторгнется в Украину в 
2022 году. При этом около 60 
процентов опрошенных возла-
гают обязанность защиты Не-
залежной на НАТО и ЕС, а по-
рядка 50 процентов индивиду-
ально на — США, Германию или 
Францию.

Последнее ни Берлин, ни Па-
риж, разумеется, устроить не 
может. Ведь согласно тому же 
соцопросу, французы и немцы 
меньше всех в Европе «жела-
ют принять на себя бремя» со-
лидарности и рисков подобно-
го конфликта, включая потоки 
беженцев, взлет цен на энер-
гоносители и экономические 
проблемы. Мнение собственных 
избирателей имеет огромное 
значение для Эммануэля Макро-
на — президентские выборы во 
Франции пройдут в ближайшем 

апреле. Нынешний хозяин Ели-
сейского дворца, безусловно, 
знает о подобных настроениях 
электората. Олаф Шольц также 
не намерен вредить ключевым 
интересам собственной страны. 
Что касается Анджея Дуды, то 
согласно опросам 65 процентов  
поляков считают, что их стра-
на должна прийти на помощь 
Киеву в случае войны. К чему 
такие воинственные настрое-
ния могут привести восточно-
европейскую республику, похо-
же, дошло до руководства в Вар-
шаве. «Мы должны найти реше-
ние, чтобы избежать войны, — 
заявил Дуда. — Я думаю, у нас по-
лучится».  

Олаф Шольц, Анджей Дуда 
и Эмманюэль Макрон говорили об 
Украине и озабоченностях России, 
связанных с ее безопасностью.

Одни политики США видят в проте-
стах у Капитолия попытку переворо-
та, другие — «легитимный дискурс».

А К Ц Е Н Т

Лидеры Франции, Германии и Польши 
кажется, согласились с тем, 
что нельзя и дальше игнорировать 
интересы  безопасности России

ПРЕЦЕДЕНТ  

Музей Бремена 
вернул Гавайям 
черепа 

НАУКА 
ОТСТУПИЛА 
Марина Алешина

Музей Заморских стран в Бре-
мене расстался с частью этно-
графической коллекции — восе-
мью черепами, более века на-
зад вывезенными немецкими 
путешественниками с Гавайев. 
Экспонаты были переданы де-
легации американского штата 
«во искупление колониального 
прошлого Германии». Как со-
общает Bild, церемония «воз-
вращения костей предков» со-
провождалась религиозными 
ритуалами островитян. Трое 
представителей Управления по 
делам Гавайев в национальных 
одеждах прочитали молитвы 
над контейнером с черепами — 
он был укрыт черной тканью с 
гирляндой живых цветов. При-
сутствовавших также окро-
пили водой — в знак очищения 
останков, которые будут пре-
даны земле на родине. А мэр 
Бремена Андреас Бовеншульте 
произнес речь, в которой пока-
ялся за колониальную полити-
ку немцев.  Всего гавайская де-
легация собирается объехать 
пять музеев в Германии и Ав-
стрии и забрать с собой 58 че-
репов. На Гавайях считают, что 
их захоронение «поможет вер-
нуться духам предков» и будет 
способствовать «исцелению 
нации».
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В итальянских архивах найден доку-
мент, который доказывает, что 
у Марко Поло была еще одна 
 неизвестная историкам дочь.
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ПРОЕКТ Ирина Евтеева снимает анимационный фильм по роману Пушкина в стихах 

Онегин, я скрывать не стану
Елена Боброва

И
рина Евтеева — из самых 
необычных российских 
режиссеров: создает кар-

тины на стыке кино, анимации 
и живописи. И работает сейчас 
над оригинальной версией «Ев-
гения Онегина». По словам ре-
жиссера, ее «Отель «Онегин» 
— комедия дель арте на тему 
«романа в стихах». Накануне 
185-летия со дня смерти поэта 
мы поговорили с Евтеевой о ее 
Пушкине и о том, почему нам 
все труднее понимать: о чем же 
все-таки был «Евгений Онегин».

На каком этапе ваш фильм?
ИРИНА ЕВТЕЕВА: Закончены съемки 
заготовок с актерами в пейзажах 
и интерьерах и на зеленом фоне. 
И началась важная часть — созда-
ние анимации. На стекло проеци-
руются изображения, которые 
синтезируются светом, цветом, 
фактурой. То есть каждый кадр 
на стекле я преображаю вруч-
ную с помощью света и краски.

Это не первое ваше обращение 
к Пушкину.

ИРИНА ЕВТЕЕВА: Да, но в «Малень-
ких трагедиях» мне было ин-
тересно через пластику, живо-
пись передать слово Пушкина. 
А здесь есть и роман, и опера 
Чайковского. Этим меня сцена-
рий Ирины Марголиной заце-
пил: поле для фантазий на тему 
романа и божественная музы-
ка. Это будет история о том, как 
из Англии со своим котом при-
ехал режиссер-мультиплика-
тор, русская бабушка которого 
привила ему любовь к Пушки-
ну. Он селится в отеле «Онегин», 
где обитают пушкинские герои, 
и с ним происходят всевозмож-
ные метаморфозы. Например, 
во сне ему является Пиковая 
дама. Он наставляет на нее пи-
столет: «Как начать мне мою 
картину?», и она протягивает 
три карты. Есть такой персонаж 
— Человек-шкаф. Он ходит в раз-
вевающейся крылатке, которая 
в какой-то момент становится 
Невой, и оттуда выходят раз-
личные образы. Потом призрак 

уходит, и остается библиотеч-
ный шкаф картотеки, ящички с 
надписями: «Онегин», «Татья-
на». Ведь любое проникновение 
в литературно-временную тол-
щу связано с библиотекой… Хо-
зяйку отеля сыграла Любовь Ка-
зарновская, режиссера-мульти-
пликатора — Артур Ваха, Кота 
— Сергей Бызгу. Надев чалму, 
сбитую с Черномора, он стано-
вится не просто Котом Ученым, 
а литературоведом, который все 
знает. Это комичный образ.

Аллюзии на Кота-Баюна?
ИРИНА ЕВТЕЕВА: Наш добрее. Ведь 
по преданию Кот-Баюн — персо-
наж совсем не положительный, 
он может путника забаюкать, а 
потом съесть. Но он приносил 
спасение от всех недугов тому, 
кто его поймает, поэтому его и 
держали на цепи.

А для чего все это? Почему не 
экранизировать сам роман?

ИРИНА ЕВТЕЕВА: Сегодня, мне ка-
жется, мало браться просто за 

«Евгения Онегина». Важна 
среда, в которой живут пуш-
кинские персонажи, а в это по-
гружаешься через коммента-
рии. Как говорил Юрий Лотман, 
классику мы читаем из своего 
времени, и это уже совсем дру-
гое произведение, нежели то, 
что читали современники Пуш-
кина. Мы воспринимаем его уже 
в контексте Гоголя, Достоевско-
го, Толстого, Чехова, и это дает 
дополнительные ассоциации. 
Для меня эта работа — очень 
интересное погружение в мир 
Пушкина, через «Евгения Оне-
гина», через незаконченный ро-
ман Тынянова «Пушкин», через 
лотмановские комментарии…

Но были еще комментарии 
Набокова с разбором едва ли не 
каждого слова романа.

ИРИНА ЕВТЕЕВА: Комментарии Лот-
мана конкретней, они позво-
ляют ощутить быт дворянской 
усадьбы. А Набоков писал для 
зарубежного читателя, который 
не поймет прелести стиха Пуш-

кина, и ему было важнее найти 
аналоги, которые ближе англо-
язычному человеку.

Лотмана и Набокова читать 
увлекательно, но и досадно: 
чувствуешь, что и Пушкина 
мы не знаем, и у «Онегина» 
считываем лишь фабулу.

ИРИНА ЕВТЕЕВА: Пушкина мы не 
знаем.  Привыкли к  клише 
«Пушкин и няня», «Пушкин 
и власть», «Пушкин и царь», 
«Пушкин и Гончарова»… А кто 
задумывается, например, что 
испытал одиннадцатилетний 
мальчик, когда его оторвали от 
семьи и отправили в Лицей?..

Большинство выходит из 
школы с клишированными 
представлениями о классике.

ИРИНА ЕВТЕЕВА: Да, Пушкин — баб-
ник, Есенин — хулиган, Мая-
ковский — рупор революции. 
А стоит почитать прозу Есе-
нина, и вы удивитесь — похоже 
на «Улитку на склоне» Стру-
гацких. Да что проза, удивляет 

голос Есенина. В 80-е годы вы-
шла пластинка «Поэты читают 
свои стихи», и когда раздался 
голос Есенина, я была пораже-
на — он говорил басом! Мы-то 
привыкли думать:«Ах, злато-
кудрый сладкоголосый Лель». 
Маяковский, оказывается, был 
куда более тенористый, чем 
Есенин.

Вернемся к комментариям. 
Зачем они нам сегодня?

ИРИНА ЕВТЕЕВА: Чтобы представ-
лять себе социально-культур-
ный контекст того времени, 
когда в голове у молодых ис-
крился лорд Байрон, всевоз-
можные моды, а в то же время 
блистательный Бонапарт уже 
отправился в поход поглощать 
Россию. Чтобы понять, почему 
Онегин не работает, не служит 
в армии. Как разгадать вещий 
сон Татьяны с медведем и тремя 
палочками под подушкой, ко-
торые оказываются мостиком 
к будущему жениху, а жених и 
есть тот самый медведь?

Набоков был ярым противни-
ком оперы «Евгений Онегин», 
музыку Чайковского назвал 
посредственной, авторов опе-
ры считал едва ли не «пре-
ступниками», с ними надо бы 
разбираться «по закону»...

ИРИНА ЕВТЕЕВА: У каждого велико-
го свои великие заблуждения. 
И Лев Толстой говорил, что че-
ховские пьесы ужасны, а балет-
ные танцовщики прыгают вме-
сто того, чтобы ходить за плу-
гом. Единственно,с чем можно 
согласиться: оперное либрет-
то Константина Шиловского 
имеет мало отношения к пуш-
кинскому «роману в стихах». 
Но великая музыка Чайковско-
го дает глубокий контекст к по-
ниманию романа Пушкина!

По поводу контекста и среды. 
Смотришь костюмные филь-
мы, и ловишь себя на мысли: 
достаточно нарастить ба-
кенбарды погуще — и пожалуй-
ста, человек начала XXI века 
сойдет за пушкинского совре-
менника. Классик был прав, 
меняются лишь пуговицы?

ИРИНА ЕВТЕЕВА: Внешность при-
близить к тому времени легко, а 
привычки, походку — нет. Пред-
ставьте: булыжные мостовые, 
можно подвернуть ногу. Под-
гнившие деревянные мостовые 
хлюпали в сырости, ноги увя-
зали в слякоти. А трость? Мы 
придумали, что трость — атри-
бут денди, чтоб набалдашником 
ткнуть в спину извозчика. Но у 
трости было и другое назначе-
ние: убирать с пути «следы», 
оставленные лошадьми.

Что было с Пушкиным, до-
живи он до преклонного воз-
раста?

ИРИНА ЕВТЕЕВА: В конце жизни у 
Пушкина начиналась очень хо-
рошая проза. «Маленькие тра-
гедии» по-новому открыли 
внутреннюю глубину поэта… 
Но, знаете, я почему-то не могу 
представить другую его судьбу. 
Как ни печально, есть глубокий 
смысл в том, что иначе не мог-
ло закончиться. Как и у Лер-
монтова.  

КИНО 72-й Берлинский фестиваль возвращается в кинозалы

Испытание вирусом
Валерий Кичин 

В 
столице Германии в 
72-й раз стартует Бер-
линский международ-
ный кинофестиваль. 
Прошлогодний опыт 
его проведения он-
лайн оказался недол-
говечным — несмотря 
на интенсивный рост 

заражений омикроном и реше-
ние кинофорумов в Парк-Сити 
(Сандэнс) и в Роттердаме уйти в 
виртуал, дирекция решила вер-
нуться к привычному формату 
показа в кинозалах.

Из главных ее аргументов: 
кинотеатры бедствуют, люди 
отвыкают туда ходить, пред-
почитая домашний просмотр. 
Фестиваль должен помочь им 
преодолеть страх и вернуться 
в кинозалы. Этот чисто симво-
лический жест дал повод прави-
тельству Германии назвать фе-
стиваль знаком надежды: «Мы 
не позволим коронавирусу нас 
победить!».

Берлинале проходит на пике 
очередной «волны» в экстре-
мальных условиях, и дирекцию 
критикуют за легкомыслие. 
«Вирус будет счастлив», — пи-
шет Tagesspiegel. Границы Гер-
мании со многими странами 
закрыты, и посещение Берли-
нале не только журналистами, 
но даже и участниками съемоч-
ных групп конкурсных фильмов 
из Великобритании, с амери-
канского континента, из стран 
Азии связано с непреодолимы-
ми трудностями. Наиболее по-
страдал Европейский Киноры-
нок: он целиком перенесен он-
лайн, хотя именно личные не-
формальные встречи кино-
производителей и дистрибью-
торов — главный триггер успеш-
ного распространения фильмов 
в мире. В этом решении дирек-
ции Берлинале трудно найти ло-
гику: непонятно, чем деловые 
встречи на Кинорынке опаснее 
массовых сборов толп в залах 
и тесных фойе конкурсных ки-
нотеатров, пусть даже запол-
ненных на 50 процентов. В ны-
нешних условиях участники 
Кинорынка могут работать, не 
покидая своих стран, но наи-
более инициативные из них все 
же собираются вести перегово-
ры в Берлине — не в залах Кино-
рынка, но хотя бы за столиками 
кафе.

По санитарным нормам 2G 
всем участникам фестиваля 
придется ежедневно сдавать 
ПЦР-тесты и повсеместно но-

сить маски специального об-
разца, а конкурсные програм-
мы — «активная» часть фестива-
ля — спрессованы с одиннадца-
ти дней до семи, то есть самым 
дисциплинированным гостям 
и прессе нужно будет смотреть 
по 4—5 фильмов в сутки. Вруче-
ние Золотых и Серебряных мед-
ведей пройдет уже 16 февраля, а 
все остальные дни будут отданы 
повторным показам фестиваль-
ных картин берлинской публи-
ке. Но свою главную задачу Бер-
линале выполнит: привлечет 
внимание к наиболее заметным 
фильмам года и станет для них 
стартовой площадкой и допин-
гом на пути к экранам.

Сегодня  —  первый кон-
курсный фильм «Петер фон 
Кант» Франсуа Озона. Как объ-
ясняет худрук Берлинале Карло 
Шатриан, для открытия дирек-
ция искала картину, которая 
могла бы «внести свет и жизнь 
в наши сумрачные будни». По 
его определению, это театрали-
зованный тур-де-форс на темы 
самоизоляции, свободная ин-
терпретация шедевра Райнера 
Вернера Фассбиндера «Горь-
кие слезы Петры фон Кант» 

1972 года. Но фантазия Озона 
превратила владелицу модель-
ного ателье Петру в кинорежис-
сера Петера (его играет Дени 
Меноше). В этой фигуре Озон 
соединил не только главные 
психологические мотивы ори-
гинального фильма, но и черты 
самого Фассбиндера и даже эле-
менты автопортрета. В фильме 
также снялись Изабель Аджа-
ни и Ханна Шигулла, которая у 
Фассбиндера играла расчетли-
вую соблазнительницу героини. 
Это шестой визит Франсуа Озо-
на на Берлинале. В 1999 году он 
дебютировал там с фильмом 
«Капли дождя на раскаленных 
скалах». 20 лет назад получил 
Серебряного медведя за актер-
ский ансамбль фильма «Восемь 
женщин», эта картина также 
будет в эти дни показана в ходе 

чествования актрисы Изабель 
Юппер, которой вручат почет-
ного Золотого медведя за вклад 
в киноискусство. Еще одним 
«Серебряным медведем» ре-
жиссер был награжден два года 
назад за фильм «Милостью бо-
жьей» — основанную на доку-
ментальных материалах злую 
сатиру на разгул педофилии в 
церковных палатах.

В главном конкурсе 18 филь-
мов из 15 стран, России среди 
них нет. Среди наиболее име-
нитых участников 90-летний 
Паоло Тавиани, Клер Дени, 
Хон Сан-Су, Урсула Майер, 
Ульрих Зайдль… В учрежден-
ной два года назад програм-
ме Encounters участвует дра-
ма Александра Золотухина 
«Брат во всем» о судьбе бра-
тьев-двойняшек: военные кур-

санты мечтают о небе, но в их 
планы вмешиваются вполне 
земные заботы. Ученик Алек-
сандра Сокурова Золотухин 
уже участвовал в Берлинале 
2019 года с дебютным филь-
мом «Мальчик русский» из 
времен Первой мировой вой-
ны. В параллельной програм-
ме «Панорама» — основанная 
на реальных событиях соци-
альная драма дебютанта Миха-
ила Бородина «Продукты-24» 
о гастарбайтерах из Средней 
Азии, ставших «рабами» в од-
ном из окраинных московских 
супермаркетов. Картина сня-
та в копродукции с Турцией и 
Словенией, снимались в основ-
ном непрофессиональные акте-
ры. В афише секции Generation 
14plus — режиссерский дебют 
Юлии Трофимовой молодеж-
ная драма «Страна Саша» о 
семнадцатилетнем Саше, ко-
торый пока не может опреде-
литься со своей дальнейшей 
судьбой. В программе коротко-
го метра — живописный фильм 
Haulout Евгении Арбугаевой, 
уроженки Якутии, ныне меж-
дународно известного фотогра-
фа-документалиста, воспевшей 

в своих фото русскую Аркти-
ку; фильм снят в копродукции 
с Великобританией. В этой же 
программе — «Трэп» Анаста-
сии Вебер, выпускницы Петер-
бургского университета кино 
и ТВ; по ее характеристике, 
срез экстремального чувство-
вания, которым живут сегодня 
большинство молодых людей в 
России. Всего на Берлинале бу-
дет показано 256 фильмов — на 
четверть меньше, чем обычно.

Судьбы призов опреде-
лит международное жюри под 
председательством режиссе-
ра М. Найта Шьямалана, кото-
рый когда-то номинировался 
на «Оскар» с фильмом «Шестое 
чувство», но последней кар-
тиной «Время» заставил усо-
мниться в жизнеспособности 
своего художественного дара. 
Как повелось в последние годы, 
актерские призы Берлина по-
теряли свою гендерную ориен-
тацию, и теперь исполнители 
главных и второстепенных ро-
лей уже не делятся на роли муж-
скую и женскую.  

А К Ц Е Н Т

В главном конкурсе Берлинале россий-
ских фильмов нет, но несколько картин 
есть в его параллельных программах 

Пока закончена съемка заготовок для фильма. Теперь эти кадры с живыми актерами будут преобразованы в анимационные изображения.
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Фестиваль открывается фильмом 
Франсуа Озона «Петер фон Кант» — 
его приношением Фассбиндеру.

МУЗЫКА Концерт 
Теодора Курентзиса 
в «Зарядье» 

Реквием 
по красоте 

Ирина Муравьева

Программу сочинений европейской музыки, со-
зданных на рубеже XIX—XX веков, Теодор Курен-
тзис и его коллективы musicAeterna исполнили в 
тонко продуманной драматургии. В качестве вступ-
ления традиционная испанская Павана Габриеля 
Форе (1887), сюита Яна Сибелиуса к знаковой для 
того времени символистской драме Метерлинка 
«Пеллеас и Мелизанда» (1905),  в финале — Реквием 
Форе (1887—1900). 

Вся эта музыка относится к культурной пара-
дигме fin de si cle с ее меланхолией, ощущением 
«заката» и обостренным переживанием красоты 
(панэстетизм), отступающей перед надвигающими-
ся в ту эпоху переменами с неясными перспектива-
ми.  И это состояние меланхолии, тоски по безвоз-
вратно ускользающей  красоте отражено и в музыке 
Сибелиуса, и в сочинениях Форе, причем не только 
в Паване, где, словно мираж, всплывает образ ста-
рой культуры, но и в Реквиеме — с его григориански-
ми хоралами и нежными, «субтильными» гармо-
ниями. Но это было и время тотального влияния  на 
культуру идей искусства будущего — вагнеровско-
го синтетизма,  сливающего с музыкой другие виды 
искусства. И Теодор Курентзис в Реквиеме решил 
представить видео-арт, созданный специально 
для этого проекта британским художником и арт-
фотографом  Мэтом Коллишоу. В программе также 
участвовали хор мальчиков Хорового училища име-
ни А.В. Свешникова и солисты — сопрано Фани Анто-
нелу (Греция) и британский баритон Томас Моул. 

В первом отде-
лении звучала 
Павана, одна из по-
пулярнейших пар-
титур Форе — ча-
рующий оммаж 
звезде парижских 
салонов эпохи fin 
de si cle графине 
Элизабет де Греф-
фюль, выведен-
ной Прустом в ро-
мане «В поисках 
утраченного вре-
мени» (Герцогиня 
Германтская). Ли-
тературный текст 
к партитуре написал кузен графини граф Роберт де 
Монтескью  (герой романов Пруста и Гюисманса) 
— диалог мужских и женских голосов с куртуазной 
«двойной игрой»: Они любят друг друга! Они нена-
видят друг друга! Павана прозвучала у Курентзиса 
пронзительно меланхолично, нежно, с выразитель-
ными текучими рельефами струнных и хора, дина-
мика которого словно отражала приближающееся 
и удаляющееся движение невидимых исполнителей 
паваны, под завораживающую мелодию флейты 
участвовавших в далекой и вечной «игре любви и 
случая». 

В сюите Сибелиуса «Пеллеас и Мелизанда» ор-
кестр звучал лаконично и сурово, с той мрачной 
экспрессией трагедии, в которой  мистический рок 
ведет героев к неотвратимой гибели. Медленное, 
тяжелое, словно свинцом налитое движение орке-
стра раскручивалось пружиной на крещендо, на-
катывало штормовыми волнами с литаврами, а ме-
ланхоличное соло английского рожка предвещало 
трагедию. Въедливое тремоло «прялки» Мелизанды 
и зловещая, в духе «пляски смерти» энергия Музы-
кального антракта прозвучали у Курентзиса с тем-
ной инфернальной краской. А смерть Мелизанды, с 
ее тоскливой и прекрасной мелодией поверх траур-
ного звучания оркестра, развернулась в мучитель-
ную и эмоциональную картину, оборвавшуюся в 
пронзительно тихой, бесплотной звучности.  

Во втором отделении исполнялся Реквием Форе. 
И в этом проекте Курентзис словно пошел напере-
кор композитору, как известно, сознательно укло-
нившемуся от изображения мучительных потусто-
ронних картин, открывающихся душе умершего. 
Его Реквием пронизан мистической интуицией, ве-
рой в покой вечности, в гармонию потусторонне-
го мира. Вдохновением для него была мистика 
вагнеровского «Парсифаля». Но Курентзису этой 
энергии «просветленного» Реквиема, где отсутству-
ет Dies Irae (День гнева), показалось недостаточ-
но, и к проекту он подключил Мэта Коллишоу. Ху-
дожник дополнил лирическую и нежную звуковую 
среду партитуры, в которой «ангелами» звучат дет-
ские голоса и молитва Pie Jesu (Милостивый Иисус) 
в завораживающем исполнении Фани Антонелу, 
скорбная Libera Me (Избавь меня) с трепетно взвол-
нованным голосом  Томаса Моула и сладкое григо-
рианское пение хора, торжественный покой в стро-
гом, уравновешенном звучании оркестра — психо-
логически безжалостным триллером с изображе-
нием клинически натуралистичных сцен умира-
ния пожилых людей.  И цепь этих физиологических 
смертей стариков, лежащих в кроватях в окруже-
нии своих близких в комнатах мистического дома, 
уходящего в облака, не выглядела здесь ни притчей, 
ни отражением философии смерти. И хотя каждый 
сюжет смерти сопровождался величественным без-
молвным пейзажем с реками и горами, а после сим-
волической сцены, где стервятники терзали  трупы, 
собранные на крыше дома (освобождали души от 
плоти), открылась красота живой материи — Зем-
ли, океана, космоса, это мрачное и прямолинейное 
зрелище ни на мгновение не вошло в живой диалог с 
Реквиемом.   

Теодор Курентзис представил в Концертном зале «Зарядье»
программу музыки Форе и Сибелиуса с видео-артом. 

В сочинениях 
Форе и Сибелиуса 
отразилось состо-
яние меланхолии 
и тоски по безвоз-
вратно ускользаю-
щему идеалу
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КОНФЛИКТ Жители астраханского села Зорино после ремонта автотрассы 
оказались отрезанными от мира

Отбойник 
Наталья Коротченко, 
Лариса Ионова, 
«Российская газета», Астрахань

Р
ыболовецкое село Зо-
рино, в дельте Волги 
под Астраханью, бук-
вально терпит бед-
ствие. Его с трех сто-
рон окружают реки, а 
единственный выезд на 
федеральную трассу, 
которым жители поль-

зовались более полувека, после 
ремонта автодороги заградили 
отбойниками. 

Из Астрахани до Зорино 72 
километра по федеральной трас-
се и еще девять — по примыкаю-
щей к дороге грунтовке. Но на 
нее уже полгода как не съехать, 
обозначенный на интернет-кар-
те поворот упирается в бетонное 
ограждение.

— Вот этим отбойником нас 
и отрезали от жизни, — охает ко-
ренная жительница Зорино На-
дежда Любимова, встречая кор-
респондентов «РГ» у барьера, за 
которым хорошо просматрива-
ется дорога к селу. Теперь, что-
бы попасть в Зорино из горо-
да, надо оставить авто на трас-
се, перелезть через отбойник, а 
там позвонить кому-либо из жи-
телей, чтоб подъехали и довезли 
до дома.

— Недавно у соседки Галины 
сердце прихватило, — продолжа-
ет Надежда Васильевна. — Ско-
рую не вызвать. Слава богу, обо-
шлось, а дальше что?

Магазинов и аптек в Зорино 
нет. За продуктами, на почту и к 
врачу сельчане ездят в соседнюю 
Сергиевку. Но если раньше путь 
занимал всего четверть часа, те-
перь можно и за полдня не упра-
виться. «Жаль, что через отбоник 
не прыгают сами чиновники — все 
они живут в другом селе»,— сожа-
леют зоринцы.

В советские годы здесь жили с 
полтысячи человек, работал рыб-
завод, были клуб, пекарня и даже 
начальная школа. А сейчас из 
всей социнфраструктуры только 
кладбище. Но похоронить на нем  
проблема: врач, чтобы констати-
ровать смерть, в село не попадет. 

Борьбу за поворот к дому зо-
ринцы начали еще год назад. Уви-
дев, что съезд с трассы перегора-
живают земляным валом, сель-
чане обратились в астраханское 
отделение ОНФ. Активисты на-
чали переговоры с местными 
властями и Управлением феде-
ральных автодорог «Каспий», ре-
монтировавшим трассу. Но ре-
шить проблему не удалось, в сен-
тябре на месте съезда поставили 
еще и отбойники.

— Это был стихийный съезд 
на грунтовую дорогу, которая 
когда-то там возникла, — про-
комментировали ситуацию кор-
респонденту «РГ» в управлении 

автодорог «Каспий». — До капре-
монта трассы не было и огражде-
ний. Но это противоречит зако-
нодательству, поскольку съезд не 
безопасен. Он не обустроен пере-
ходно-скоростными полосами. И 
теперь для открытия съезда нуж-
но, чтобы муниципалитет пред-
ставил проект строительства к 
нему безопасного подъездного 
пути, причем за счет собственно-
го бюджета. К тому же, отметили 
в управлении, накануне капре-
монта дорожники согласовали 
работы с местными властями.

— Согласований не было ника-
ких, — возражает Сергей Плотни-
ков, первый замглавы Лиманско-
го района. По его словам, адми-
нистрация района в течение года 
пыталась убедить дорожников, 
что обустройство съезда — зона 
их ответственности, но Упрдор 
«Каспий» стоял на своем.

До истины докопаться так и 
не удалось — подготовка к кап-
ремонту трассы велась в 2014 
году, когда у руля в администра-
ции были другие начальники. 
Муниципалитет, посоветовав-
шись с областным минстроем 

и минтрансом, решил строить 
съезд своими силами. Но дело 
это, как выяснилось, не быстрое: 
сперва надо обозначить буду-
щие границы, выяснить, нет ли 
у участка других собственников, 
есть ли в этом месте коммуника-
ции, произвести топографиче-
скую съемку... Словом, необхо-
дим проект, для выполнения ко-
торого райадминистрация обра-
тилась в проектный институт. Те 
пообещали закончить работы до 
10 марта. И только после этого 
муниципалитет должен подать 
заявку в Упрдор, чтобы полу-
чить разрешение на стройку. Но 
и это еще не финал. Так как трас-
са федеральная, документы при-
дется согласовывать с Минтран-
сом России и только потом... нет, 
не строить, а заказывать проект 
строительства.

— Точные сроки сказать не 
смогу, — честно признается гла-
ва Лиманского района Михаил 
Гребенщиков. — Потом будет вы-
деление средств, конкурсные 
процедуры... Финансирование 
рассматривается за счет рай-
онного бюджета, приблизитель-

но — 9 миллионов рублей. Сумма 
немаленькая, проводим работу 
по поиску источников.

Вот так отбойник сегодня 
определяет, быть селу или нет? И 
как он появился на дороге, объ-
яснений вразумительных нет.
Причем случай, когда при строи-
тельстве федеральных трасс, 
на которое отводятся милли-
ардные инвестиции, страдают 
небольшие поселения, далеко не 
редкость. Вот хутор Валовый в 
Ростовской области. Раньше его 
жители ездили за лекарствами 
и продуктами в ближайший по-
селок Грушевская, что располо-
жен в 14 километрах от хутора. 
Но теперь он значительно отда-
лился от валовцев. Дорогу раз-
резала новая магистраль. Что-

бы добраться до Грушевской, ва-
ловцам нужно проехать сначала 
до трассы, потом по ней 20 кило-
метров совсем в другую сторону, 
до аэропорта, оттуда через де-
сять километров попасть на до-
рогу М-4 «Дон» и снова, уже по 
федеральной трассе, двигаться 
обратно и доехать до места, где, 
наконец, обозначен съезд к Гру-
шевской. Путь несчастных оби-
тателей хутора увеличился на 37 
километров... 

...Зорино, Валовый и сотни 
других деревень и сел. Возмож-
но, они слишком малы, чтобы о 
них помнили большие чиновни-
ки и не менее большие строите-
ли. Хотя и на трассах почему-то 
не забывают делать технологи-
ческие съезды, например, к АЗС. 

Кто эти вопросы упустил, ска-
зать трудно. Правда, активист 
ОНФ Владимир Бюдаев считает: 
чтобы чиновники не забывали о 
поселках вдоль трассы, съезды 
к ним должны быть обозначены 
как инвентаризационный объект 
и иметь кадастровый номер. Ина-
че отбойники погубят оставшие-
ся маленькие поселения, из кото-
рых сложена большая Россия.  

Зоринцы пытаются по речке Хурдун перейти в соседнее село Яр-Базар. Но водоем покрылся непрочным льдом: на лодке — застрянешь, пешком — рискуешь провалиться.

А К Ц Е Н Т

Раньше путь за продуктами занимал 
четверть часа,  теперь — полдня 

Видео 
об этом 
смотрите 
на сайте 
«РГ».

М
А

К
С

И
М

 К
О

Р
О

Т
Ч

Е
Н

К
О

М
А

К
С

И
М

 К
О

Р
О

Т
Ч

Е
Н

К
О

Поворот на село Зорино теперь 
перекрыл  отбойник.

ЖИЛЬЕ Москвичам 
оформляют права 
на комнаты в общежитиях

А вы останьтесь

Александр Мелешенко

Более 25 тысяч семей живут в 247 общежитиях, остав-
шихся в столице с советских времен. Комната там, ко-
нечно, не апартаменты, но для многих и ее потерять 
— значит вообще остаться без крыши над головой. Для 
того чтобы это не случилось, в городе идет оформление 
прав жителей на занимаемые ими метры.

В частности, лишь за прошлый год москвичи полу-
чили законные основания на проживание в 469 ком-
натах. Большинство из них заключили с городом дого-
воры социального 
и краткосрочного 
найма. Но есть и те, 
кто оформил согла-
шения купли-про-
дажи, сразу став 
собственником 
квадратных метров. 
Об этом рассказал 
глава департамен-
та городского иму-
щества Максим Гаман. По его словам, только за минув-
ший год права на комнаты оформили 343 семьи. 

Этой работой в Москве на постоянной основе на-
чали заниматься еще с 2012 года — необходимые доку-
менты сделали уже 86 процентов жильцов. Многие об-
щежития прежде принадлежали предприятиям, давно 
прекратившим свое существование. Эти здания были 
переданы Москве, вот она и наводит в них порядок. У 
некоторых жильцов при этом не осталось никаких бу-
маг на право проживания. Кто-то потерял докумен-
ты, у кого-то они были оформлены неправильно — сло-
вом, люди едва не всю жизнь прожили в общежитиях 
и проработали на владевших ими фабриках и заво-
дах, а в итоге оказались вроде как нелегалами. Поэто-
му оформление бумаг иногда превращается в квест, но 
большинству все-таки удается его пройти. «В общей 
сложности документы на комнаты получили уже более 
22 тысяч семей», — подтверждает Гаман. 

Но около 600 комнат в бывших общежитиях жиль-
цам пришлось освободить, так как они ничем не могли 
доказать свое право проживания, говорят в департамен-
те. Теперь эти помещения смогут получить соседи. «Тем, 
кто из них состоит на жилищном учете, это дает право 
присоединить комнату по договору социального найма, 
а остальные — выкупить», — пояснили в ведомстве.  

РАКУРС К поиску 
потерявшихся москвичей 
привлекли курьеров

Я несу искать

Ирина Рыбникова

Если вдруг вы заметили в общественном транспорте 
или столичном дворе курьера, внимательно оглядыва-
ющегося по сторонам, — не пугайтесь. Он не заблудил-
ся и не высматривает, где что плохо лежит. Он — участ-
ник совместного проекта поисково-спасательного 
отряда «ЛизаАлерт» и сервиса доставки еды Delivery 
Club, направленный на поиск потерявшихся людей.

По данным поисковиков, в Москве ежегодно теряют-
ся до 30 тысяч человек, в том числе 5—6 тысяч стариков 
и 1,5—2 тысячи детей. 80 процентов поисков ведутся в 
городской черте — 
особенно в холодное 
время года. В горо-
дах искать и легче, 
и труднее. Привык-
шие к толпе горожа-
не порой восприни-
мают людей вокруг 
как одну сплошную 
серую массу. В такой ситуации свежий глаз бывает про-
сто необходим. И эта задача доверена курьерам Delivery. 

«Чем больше участников поиска, тем выше шансы 
найти пропавшего человека. Мы надеемся, что курьеры 
Delivery Club помогут нам в сборе информации о про-
павших», — говорит руководитель инфогруппы поиско-
во-спасательного отряда «ЛизаАлерт» Наталья Демен-
тьева. Никаких особых навыков для этого дела не нуж-
но, главное — строго выполнять инструкции старших и 
опытных товарищей. Поисковики рады любым помощ-
никам, даже если добровольцы во время поисков будут 
заняты другим делом — а именно доставкой еды.  «Прямо 
в эту минуту на улицах находятся несколько десятков 
тысяч наших курьеров. Ходят по улицам, заходят во дво-
ры, в торговые центры. Не раз бывали ситуации, когда 
курьеры помогали людям. За последние годы разнос-
чики стали важной частью городской среды, поэтому 
сотрудничество с поисковым отрядом показалось нам 
логичным и правильным шагом», — рассказали «РГ» в 
пресс-службе Delivery Club. Сотрудничество разносчи-
ков еды с поисковиками будет происходить следующим 
образом. Ориентировки на пропавших людей получат 
курьеры, работающие в районах, где в последний раз 
видели разыскиваемого человека. Если курьер заметил 
того, кого ищут, — оперативно сообщить об этом по теле-
фону, номер которого он получит вместе с ориентиров-
кой. Все остальное сделают профессионалы.  

Только за минув-
ший год права 
на комнаты офор-
мили 343 семьи

ДЕТИ Как помочь семье с особенным ребенком 

Мама в стрессе 
Татьяна Владыкина 

С
егодня дан старт Года ин-
формирования о ран-
ней помощи семьям с 

детьми-инвалидами. О  том, чем 
Год поможет родителям детей с 
инвалидностью «РГ» рассказы-
вает  детский омбудсмен России 
Мария Львова-Белова.

Мария Алексеевна, ранняя по-
мощь — это про врачебную 
этику при сообщении диа-
гноза?

МАРИЯ ЛЬВОВА-БЕЛОВА: В том числе. 
Будущая мама проходит скри-
нинг и узнает, что у нее ребенок, 
возможно, с синдромом Дау-
на. Мама в стрессе, прессинг 
родных, папа может поставить 
перед выбором «либо я, либо ре-
бенок». Нужна ранняя помощь, 
чтобы семья не отворачивалась 
от ребенка и матери, а увидела 
возможности поддержки. Я ча-
сто общалась с детьми, имею-
щими разную форму инвалид-
ности. И видела последствия 
того, с чем ребенок столкнулся, 
что не было сдеоано.  Ранняя по-
мощь — это комплекс поддерж-
ки, и медицинская помощь, и 
социальная, и психолого-педа-
гогическая, не только ребенку, а 
всей семье и ее окружению.

Именно врач женской 
консультации оказывает-
ся тем экспертом, который 
влияет на судьбу ребенка? 

МАРИЯ ЛЬВОВА-БЕЛОВА: Не совсем 
так, есть много примеров, когда 
мамы не отказываются от таких 
детей. Да, врачебная этика важ-
на. Например, можно сказать: 
«У вас ребенок с синдромом 
Дауна, аборт будем делать?» А 
можно: «Мамочка, у вас ребе-
нок с синдромом Дауна, но эти 
дети сегодня могут расти благо-

получно, есть разные службы, 
которые поддерживают, сооб-
щества родителей…» И мама 
понимает — трудности есть, но 
есть поддержка. Это про нашу 
личную ответственность и наше 
видение, как преодолеть. 

Кто может предоставить 
эту раннюю помощь?

М А Р И Я  Л Ь В О В А - Б Е Л О В А : Конечно, 
координироваться она должна 
одним ведомством, например, 
министерством труда и соцза-
щиты. Но при этом — объеди-
нять разные виды помощи са-
мых разных организаций — госу-
дарственных и общественных, 
образовательных, медицинских 
т.д. Недавно я вернулась из Ниж-
него Новгорода, у них есть уни-
кальный опыт комплексного со-
провождения детей с менталь-
ными нарушениями — проект 
«Ментальное здоровье». Работа 
направлена на развитие, адап-
тацию и интеграцию таких де-
тей в общество. Чаще всего у нас 
как получается? Родители сами 
ищут, кто может помочь. Но все 

разрозненно, и на поиски ин-
формации уходит много време-
ни и нервов. И вот возможность 
выстроить индивидуальный 
план реабилитации семьи и ре-
бенка — главная задача Года ран-
ней помощи. Это еще и профи-
лактика отказов от таких детей. 

Какие родители оставляют 
детей?

М А Р И Я  Л Ь В О В А - Б Е Л О В А :  Нередко 
оставляют вполне благополуч-
ные семьи. Я общалась с некото-
рыми из них, интересовалась, 
что повлияло на их решение? 
На кого-то надавили в роддоме 
— «зачем вам такой ребенок?». 
Другая часть сказала: «Мы жи-
вем в селе, у нас нет инфра-
структуры, и мы не понимаем, 
что с ним делать». Еще были ва-
рианты: «Как я с ребенком одна 
— муж ушел, нужно работать, 
кормить детей». И здесь возни-
кает вопрос индивидуального 
сопровождения, чтобы семья 

понимала, что она не останется 
один на один с  проблемой. 

Чем может помочь детский 
правозащитник?

МАРИЯ ЛЬВОВА-БЕЛОВА: Одна из стра-
тегий моей работы — сопровожде-
ние через всю жизнь детей с ин-
валидностью. Оно предполагает  
системнын меры по выявлению 
детей с инвалидностью, чтобы 
у семьи был маршрут от рожде-
ния ребенка до сопровождаемого 
проживания и трудоустройства. 

Но это все про завтра, а что 
сегодня вы посоветуете буду-
щей маме, которая увидела 
результаты скрининга с пуга-
ющими патологиями? 

МАРИЯ ЛЬВОВА-БЕЛОВА: В век интер-
нета проще. Можно поискать 
профильные фонды, которые 
занимаются заболеванием. По-
смотреть, насколько в регионе 
развито сопровождение семей 
с детьми-инвалидами. Сейчас и 
роддома, и соцзащита тоже ста-
раются делиться информацией, 
где могут помочь. Развиваются 
социальные службы. Активно 
работает и синодальный отдел по 
благотворительности и социаль-
ному служению РПЦ. Посмот-
реть можно, например, сайт со-
общества родителей, воспиты-
вающих детей с инвалидностью 
— ВОРДИ (vordi.org), у этой ор-
ганизации в 75 регионах работа-
ют представительства, в 17 — есть 
«Семейная приемная». Можно 
воспользоваться ресурсом «Осо-
бое детство»  (osoboedetstvo.ru), 
где собрана правовая информа-
ция. Также стоит поискать тех, 
кто с этим уже столкнулся и 
присоединиться к группам под-
держки. Не сдаваться, искать. С 
каждым годом ситуация стано-
вится лучше. Главное, понимать, 
вы — не одни.  

АКТУАЛЬНО Как получить 
в столице электронный 
читательский билет

Книга на выданье

Сергей Жуков

Жители Москвы с помощью но-
вого онлайн-сервиса на mos.
ru уже оформили больше деся-
ти тысяч единых читательских 
билетов. Библиотеку для этого 
теперь посещать москвичу не 
нужно.

Отправив заявку через mos.
ru в разделе «Мои документы» 
личного кабинета или в серви-
се «Библиотеки Москвы», поль-
зователь получает электронный 
читательский билет. Он анало-
гичен пластиковой карте, поэто-
му его примут в любой из 440 го-
родских библиотек. Чтобы взять 
книгу, всего лишь нужно пока-
зать библиотекарю штрихкод 
с номером на экране смартфо-
на или планшета. При желании 
можно оформить и «пластик», 
но в этом случае придется схо-
дить в любую читальню с элек-
тронной версией и документом, 
удостоверяющим личность. Но 
зачем, если удобнее онлайн? 
Сделать цифровой билет можно 
и детям. Ребенок старше 14 лет 
может получить его самостоя-
тельно, а за детей помладше это 
могут сделать родители или за-
конные представители.

Самое главное — читатель-
ский билет позволяет пользо-
ваться всеми опциями онлайн-
сервиса «Библиотеки Москвы». 
Например, можно бронировать 
книги из дома и забирать их в 
ближайшей читальне, продле-
вать срок возврата книг, добав-
лять понравившиеся издания в 
раздел «Избранное», чтобы вер-
нуться к бронированию в следу-
ющий раз. Как искать нужные 
вам книги? На главной странице 
есть поисковая строка. Она по-
может найти конкретное изда-

ние по его названию и автору, но-
меру серии и издательству. Если 
нужен только адрес библиотеки, 
надо нажать на кнопку «Найти». 
Появится ссылка на интерактив-
ную карту, на которой отмечены 
все городские библиотки. Сер-
вис предложит уточнить округ, 
район, станцию метро, улицу, 
номер или название учрежде-
ния, а затем покажет все биб-
лиотеки, соответствующие за-
данным параметрам. Они выде-
ляются синими значками. Есть 
и другой способ — нужно подска-
зать системе свое местоположе-
ние, и тогда она сама подберет 
подходящую читальню. Для это-
го необходимо открыть сервису 
доступ к геолокации гаджета. По-
сле того как будет выбрана биб-
лиотека, на экране отобразится 
список имеющихся там книг.

Пользователи сервиса за 
бронирование книг могут полу-
чать также баллы в проекте «Ак-
тивный гражданин» и обмени-
вать их на поощрения. Напри-
мер, на билеты в музеи и кино, 
сувениры. А можно поддержать 
социальные проекты неком-
мерческих организаций. Баллы 
получат только те книголюбы, 
которые зарегистрировались в 
«Активном гражданине» и по-
лучили единый читательский 
билет.  

Мария Львова-Белова: Выстроить 
личный план помощи — главная 
задача Года информирования.

В Москве ежегодно 
теряются до 
30 тысяч человек

Кстати

По официальной статистике, 15 процентов потеряшек воз-

вращаются домой сами. Еще 70 процентов находят с поис-

ковиками — живыми. Оставшиеся 15 процентов находят 

мертвыми или не находят вообще.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
А

Р
П

У
Х

И
Н

 /
 Т

А
С

С

Кстати

Увидеть инструкцию по оформлению прав на комнаты 

в бывших общежитиях можно на сайте мэрии mos.ru. 

Регулируется этот вопрос постановлением правительства 

Москвы от 19 декабря 2012 года № 743-ПП.

Владимир Иосифович Ресин,
депутат Государственной Думы РФ

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ЧЕТВЕРГ, 11 ФЕВРАЛЯ, С 1.00  ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ 

ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) 

ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU.

ЦИФРА

440
БИБЛИОТЕК МОСКВЫ

доступны любому читателю 

с электронным билетом
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ОБЩЕСТВО На каком языке 
говорят художники 
Беларуси, России 
и Украины

Творить!..

Елена Новоселова

В Санкт-Петербурге в Доме актера в седьмой раз 
открылась встреча творческой интеллигенции Бело-
руссии, России и Украины «Минская инициатива». 
«Факт того, что мы продолжаем встречаться, важен, 
— заявил специальный представитель президента Рос-
сии по международному культурному сотрудничеству 
Михаил Швыдкой. — У государств бывают разные пере-
пады отношений, но народы общаются в более долгую 
перспективу, и наша встреча этому свидетельство».

За семь лет «Минской инициативы» три страны 
приняли участие более чем в 40 проектах в области жи-
вописи, истории и философии, издательского дела, те-
атра и кино. Яркими стали семинары для переводчиков 
с одного славянского языка на другой под названием 
«Шкереберть» (по-украински — «кувырком»), выпуски 
альманахов поэзии, прозы и драматургии. 

«В 2015 году у нас собрались деятели образования, 
науки и культуры и обсуждали перспективы сотруд-
ничества, — расска-
зал «РГ» директор 
Украинского фонда 
культуры Дмитрий 
Будков. — Ситуация 
пандемии — новый 
опыт. Он еще раз 
подчеркивает важ-
ность контактов 
между интеллиген-
цией». 

Как удается что-
то творить вместе? 
Первое условие 
проекта — собирать 
людей доброй воли, готовых отодвинуть политические 
убеждения, тех, кто понимает важность сохранения 
контактов, — отвечает Дмитрий Будков. — Ведь любые 
конфликты заканчиваются. И нужны люди, которые 
протянут руку другому». 

Тема «Минской инициативы»-2022 — «Новые худо-
жественные языки и технологии как пути переосмыс-
ления культурного опыта». О том, насколько он был 
общим для трех славянских стран, как одни художни-
ки цитировали и творчески перерабатывали других, 
рассказал преподаватель МГХПА имени Строганова 
Кирилл Гаврилин. По его словам, художники Белорус-
сии, России и Украины больше известны в мире, чем в 
странах-соседях. Однако искусство — это обязательно 
диалог с традицией, а Дроздович, Богаевский, Мале-
вич, Лисицкий (и другие открыватели нового искус-
ства XX века) в равной степени принадлежат нашим 
странам. В этой традиции укореняется и новейшее 
цифровое искусство, для него нет границ.

Новостями проекта поделилась Анна Григорьева из 
Всероссийского музея декоративного искусства: вско-
ре начнет работу единый для стран Содружества ре-
сурс, где можно будет обмениваться информацией. Ис-
кусствовед пригласила коллег с Украины участвовать в 
конкурсе «Придумано и сделано в России». Это состя-
зание дизайнеров, в нем уже участвуют белорусы.  

Стопка-сигнал
Кроме того, в послед-
ние годы было приня-
то много законодатель-

ных инициатив, направленных 
на пресечение производства и 
оборота нелегального алкого-
ля. Это ужесточение регулиро-
вания фармацевтической суб-
станции, которая до недавне-
го времени являлась основным 
сырьем для незаконного произ-
водства. Это введение поштуч-
ного (помарочного) учета, ко-
торый позволил всем потреби-
телям крепкого алкоголя про-
верять легальность приобре-
таемой продукции в разрезе 
конкретной бутылки. Не забы-
ваем о качестве производимой 
продукции с использованием 
всех доступных инструментов 
контроля. Кроме того, служ-
ба организует вывоз, прием на 
хранение и уничтожение неле-
гального сырья и готовой про-
дукции. Также мы организуем 
демонтаж и утилизацию обору-
дования, которое используется 
для подпольного производства.

Результаты этой работы уже 
сейчас говорят о том, что доля 
нелегального алкоголя за по-
следние несколько лет замет-
но сократилась. На это указы-
вает увеличение поступления 
акцизов в бюджетную систему 
РФ в результате обеления рын-
ка. В качестве примера: в про-
шлом году в бюджет поступи-
ло на 23,3 млрд рублей больше, 
чем годом ранее (2020 — 381,7 
млрд рублей, 2021 — 405 млрд 
рублей).

А что касается доли нелегаль-
ной продукции на рынке, опре-
делить и озвучить ее пытается 
огромное количество экспер-
тов разного уровня. Но единой 
методики подсчета объемов не-
легального рынка пока не суще-
ствует. Сейчас работает прин-
цип — кто платит, тот заказыва-
ет музыку, — «Нужна негативная 
история — нет проблем, хотите 
получше — тоже можем!». Поэто-
му мы обратились в минфин с 
предложением о разработке та-
кой единой методики оценки 
доли нелегального алкоголя.

Сколько нелегального алкого-
ля изъяло и уничтожило Ро-
салкогольрегулирование за 
2021 год?

ИГОРЬ АЛЁШИН: В прошлом году Ро-
салкогольрегулированием сов-
местно с ФСБ России и МВД Рос-
сии изъято 480 единиц основно-
го технологического оборудова-
ния с 92 подпольных заводов, в 
том числе 59 линий розлива. 
Изъято больше 12 млн литров 
этилового спирта, алкогольной 
и спиртосодержащей продук-
ции. По решениям судов уни-
чтожено около 12,5 млн литров 
— это сырье и готовая продук-
ция, которые были изъяты ра-
нее и находились на хранении.

Эксперты оценивают, что 
по результатам года россия-
не стали больше пить креп-
кого алкоголя, в частности 
водки. С чем это может быть 
связано?

ИГОРЬ АЛЁШИН: Мы наблюдаем из-
менение структуры потребле-
ния. Но я бы отметил все же дру-
гую тенденцию. Мы стали все 
меньше устраивать большие 
обильные застолья. Все чаще по-
требитель отдает предпочтение 
вину, ликеро-водочным издели-
ям, виски, слабоалкогольной и 
пивоваренной продукции. Но 
говорить об устойчивом трен-
де и массовом отказе от вод-
ки пока, конечно, преждевре-
менно.

В 2021 году мы больше или 
меньше выпили алкоголя?

ИГОРЬ АЛЁШИН: Объем продаж мар-
кируемого алкоголя по чекам 
практически не изменился — за 
год он снизился на 0,8% — на 1,8 
млн дал, до 212,5 млн дал.

Весной начнется экспери-
мент по онлайн-продажам 
алкоголя. Ваше личное мне-
ние — надо разрешать он-
лайн-торговлю или нет?

ИГОРЬ АЛЁШИН: Надо признать, что, 
несмотря на запреты, интер-
нет-торговля существует. Воз-
можно, есть смысл допустить к 
этому 2—3 игроков. Если эти ак-
кредитованные игроки будут 
находиться внутри рынка, то-
гда ситуацию можно будет чет-
ко контролировать. И заодно 
они будут конкурировать друг 
с другом. Возможно, если экс-
перимент по онлайн-продажам 
через «Почту России» прой-
дет удачно, эта практика будет 
расширена.

Наверное, онлайн-ресурсов по 
продаже алкоголя в прошлом 
году стало больше? 

ИГОРЬ АЛЁШИН: В 2021 году реше-
ния о блокировке приняты по 
5554 сайтам. Это примерно 
столько же, что и годом ранее. 
При этом сохраняется тенден-
ция роста и распространения 
нелегальной онлайн-торговли в 
регионах.

С интернет-торговлей ал-
коголем бороться тяжело, осо-
бенно с учетом того, что закон 
о надзорной деятельности се-

рьезно защищает бизнес. Нам 
приходится проходить множе-
ство процедур, прежде чем мы 
можем предпринять действия 
по блокировке таких сайтов. Но 
мы максимально оперативно 
реагируем на появление новых 
каналов сбыта. Мониторим ин-
формационное поле самостоя-
тельно, кроме того, помогают 
неравнодушные граждане.

Звучали идеи ввести допол-
нительные ограничения на 
офлайн-торговлю алкоголем 
— например, запретить про-
дажу в выходные. Как вы к 
этому относитесь?

ИГОРЬ АЛЁШИН: Такие решения Ро-
салкогольрегулирование не 
принимает. Но по опыту могу 
сказать, что, когда в регионах 
вводили подобные ограниче-
ния в локдаун, по ЕГАИС мож-
но было четко увидеть всплески 
продаж перед закрытием. Люди 
понимали, что магазины вот-
вот закроют и выстраивались 

в очереди. То есть меньше пить 
не стали, но создавался ажио-
тажный спрос. Если раньше в 
это время суток покупали ал-
коголь, допустим, 2—3 челове-
ка, то после введения ограниче-
ний продаж уже 15—20. Поэто-
му, перед тем как вводить огра-
ничения, нужно все тщательно 
взвешивать. Возможно, они бу-
дут иметь обратный эффект.

В этом году обострилась 
проблема отравлений ме-
танолом. Как относитесь к 
идее денатурации метилово-
го спирта? Сейчас метанол 
ни одно из ведомств, по сути, 
не контролирует. Высказы-
вались предложения отдать 
под контроль метанол Росал-
когольрегулированию. Вы го-
товы «взять под крыло» это 
направление?

ИГОРЬ АЛЁШИН: Да, если такое по-
ручение будет дано прави-
тельством. Сейчас отсутству-
ет жесткий контроль произ-
водства и оборота метанола в 
России. Осенью прошлого года 
эти вопросы обсуждались на 
профильных комитетах в Сове-
те Федерации, Госдуме и мин-
фине. Участники обсуждений 
пришли к мнению о необходи-
мости утверждения требований 
к производству и обороту мета-
нола, в том числе к учету произ-
водства и оборота; денатурации 
метанола либо его окрашива-
нии; установлении запрета на 
интернет-торговлю метиловым 
спиртом; ужесточении уголов-
ной ответственности за произ-
водство и оборот алкогольной 
продукции с содержанием ядо-
витых веществ.

Возьмем, к примеру, газ. Он 
ведь тоже без запаха. Но в него 
добавляют вещество, с помо-
щью которого мы сразу можем 
понять, что происходит утечка. 
Метанол ни на вкус, ни на запах 
нельзя отличить от пищевого 
продукта. Поэтому я считаю, 
что его надо денатурировать. 
Вряд ли даже самые отъявлен-
ные продавцы нелегального ал-
коголя, зная о содержании в нем 
метанола, будут рисковать его 
реализовывать. Но сейчас они 
не могут даже понять, закупи-
ли они для своего «подвально-
го» производства этиловый или 
метиловый спирт. Считаю, что 
необходимо ужесточать ответ-
ственность за применение ме-
танола, особенно если речь идет 
о смертельных случаях.

Я согласен с сенаторами — 
важна доступность розничных 
точек, где можно купить легаль-
ный алкоголь. Возьмем село, 

где школа и 10 домов. Чтобы 
открыть магазин с легальным 
алкоголем, надо его ставить да-
леко в поле. Стоило бы снизить 
требования к площадям мага-
зинов, в которых разрешается 
продавать легальный алкоголь. 
Потому что в том же селе на 10 
домов нет больших магазинов. А 
сейчас Росалкогольрегулирова-
ние в случае отравлений в этом 
селе не может просто так прове-
рить мелкие магазины, у кото-
рых нет лицензии и ЕГАИС.

В Совфеде предложили взять 
под контроль и рынок самого-
новарения. Что это даст?

ИГОРЬ АЛЁШИН: Сейчас позиция 
по самогону однозначная. Она 
прописана в нашем отраслевом 
законе о производстве и обо-
роте алкогольной продукции. 
Производство самогона для 
собственных нужд не является 
нарушением, однако рознич-
ная продажа таких напитков 
запрещена.

Эксперты считают, что не-
легальной продукции в пиве 
больше, поскольку в этом сег-
менте ослаблен контроль — в 
частности, пока не принят 
законопроект о распростра-
нении ЕГАИС на розничные 
продажи пива. Что можно 
сделать, чтобы «обелить» 
этот рынок? 

ИГОРЬ АЛЁШИН: В прошлом году в 
первом чтении был принят за-
конопроект о введении реестра 
производителей пивоварен-
ной продукции. В реестр авто-
матически попадут все легаль-
ные участники рынка, которые 
работают сейчас. И только по-
сле этого мы начнем проводить 
проверки, которые подтвердят 
л е га л ь н о ст ь  п р и су тст в и я 
производителей в реестре.

Кроме того, для пивова-
ров снижается порог, при ко-
тором они обязаны устанав-
ливать счетчики готовой про-
дукции: сейчас такие счетчи-
ки должны иметь пивоварни с 
объемом выпуска 300 тыс. дал в 
год, а надо будет устанавливать 
счетчики уже от 100 тыс. дал в 
год. И в ЕГАИС будут фиксиро-
ваться объемы производства от 
большего количества участни-
ков рынка.

Что касается пивной розни-
цы. По поручению правитель-
ства сейчас идет эксперимент 
по маркировке пива. Росалко-
гольрегулирование совместно 
с минпромторгом и ЦРПТ уже 
согласовало схемы взаимодей-
ствия ЕГАИС и системы мар-
кировки для того, чтобы мак-
симально снизить нагрузку на 
бизнес и избежать «двойной 
фиксации» продукции. Надеем-
ся, что совместная работа ЕГА-
ИС и системы маркировки поз-
волит сократить долю нелегаль-
ной продукции на рынке и по-
высить собираемость акцизов.

Почему ЕГАИС не распро-
страняется на розничную 
продажу пива? Это какая-то 
неприкасаемая каста?

И ГО Р Ь  А Л Ё Ш И Н :  Разделяю ваше 
недоумение. В год выпивается 
более 900 млн дал различного 
алкоголя. Из них более 700 млн 

дал — пиво. А пиво — ведь далеко 
не только пена. Если пересчи-
тать на спирт, получится при-
мерно 51% — это маркируемый 
алкоголь, который мы видим, а 
49% — то, чего мы не видим, то 
есть пиво. Кроме того, потреб-
ление алкоголя меняется: мы 

меньше пьем водки и заменяем 
ее более легкими напитками, в 
том числе пивом. Но каждое ре-
шение на рынке дается тяже-
ло. Даже законопроект о введе-
нии, казалось бы, безобидного 
реестра производителей пока 
прошел только первое чтение.

Тем не менее мы наводим 
порядок в этом сегменте, о чем 
говорит рост поступления ак-
цизов. Например, если рань-
ше пивовары представляли де-
кларации о производстве и 
продаже поквартально, то сей-
час поквартально подает де-
кларации только розница, все 
остальные участники цепочки 
— ежедневно. Мы видим товар-
но-транспортные потоки. По-
нятно, что распространение 
ЕГАИС на розницу замкнет це-
почку: сейчас мы видим, сколь-
ко произведено пива, но не ви-
дим, сколько продано, а если 
распространить на розницу, вы-
ход из системы будет возможен 
только через кассовый аппа-
рат. Кроме того, контроль будет 
обеспечен и за качеством про-
дукции. Вот лицензиаты, выпус-
кающие крепкий алкоголь, рис-
куют за несоответствие ГОСТам 
не только получением штра-
фов, так можно и лицензии ли-
шиться.

Есть ли смысл усиливать 
контроль по каким-то еще 
видам алкоголя? Где еще есть 
лазейки для нелегального ал-
коголя?

ИГОРЬ АЛЁШИН: Мы постоянно от-
слеживаем ситуацию и выяв-
ляем возможные риски появ-
ления «альтернативных» ви-
дов продукции: суррогатов или 
жидкостей «двойного назначе-
ния», которые могли бы соста-
вить конкуренцию легальному 
алкоголю. Конечно, речь не о 
прямой конкуренции, а об оп-
тимизации затрат путем укло-
нения от уплаты акцизов и на-
логов.

Например, раньше фарма-
цевтического спирта продава-
лось на 5 млн дал больше. Он ле-
гально продавался в интернете, 
и мы ничего не могли с этим сде-
лать. Его свободно покупали, 
разливали в подвалах и на ры-
нок выходил нелегальный алко-
голь. Сейчас мы убрали эту ла-
зейку. Примерно 2 млн из этого 
объема мы вернули в пищевое 
производство. Но появилась 
другая. Сейчас «выручает» пар-

фюмерно-косметическая про-
дукция — есть лосьоны с содер-
жанием 70% спирта. И сразу в 
разы увеличилось количество 
заявлений на получение лицен-
зии на выпуск парфюмерно-
косметической продукции, и 
отказывать мы в этом не можем. 
Но мы готовим сейчас предло-
жения для изменений законода-
тельства, чтобы свести на нет и 
эту возможность.

Счетная палата (СП) по ре-
зультатам проверки Росал-
когольрегулирования предло-
жила, например, выдавать 
производителям алкоголя 
бессрочные лицензии. Вы про-
работали замечания ауди-
торов?

ИГОРЬ АЛЁШИН: Мы всегда внима-
тельно относимся к замечани-
ям и рекомендациям Счетной 
палаты. Уже выдаются пролон-
гированные лицензии на 15 лет 
крестьянско-фермерским хо-
зяйствам, которые производят 
винодельческую продукцию. Но 
введение бессрочного лицензи-
рования производства может 
создать реальный риск сниже-
ния контроля и предпосылки 
для роста нелегального произ-
водства и оборота продукции.

Мы постоянно снижаем на-
грузку на бизнес. В рамках «ре-
гуляторной гильотины» ко-
личество нормативных актов 
в отрасли сократилось более 
чем в пять раз — со 150 с лиш-
ним до 30. Отменено обеспе-
чение за использование марок 
— это банковская гарантия, де-
нежный залог и другие, преду-
смотренные Гражданским ко-
дексом. 

Отмена обеспечения изба-
вила бизнес от значительной 
финансовой нагрузки. Еже-
годно участники рынка тра-
тили на это несколько милли-
ардов рублей. Кстати, отказ от 
банковских гарантий стал воз-
можен благодаря повсеместно-
му внедрению поштучного уче-
та алкогольной продукции в си-
стеме ЕГАИС.

По поручению зампреда 
правительства Дмитрия Григо-
ренко, в Калининградской об-
ласти мы провели эксперимент 
по внедрению упрощенной про-
цедуры начала деятельности по 
розничной продаже алкоголя. 
Он называется «Цифровая роз-
ница». Соискатель может по-
дать пакет документов, не вы-
ходя из дома, — прямо в системе 
ЕГАИС. Весь документооборот 
и результаты проверок органа-
ми власти отражаются в лич-
ном кабинете ЕГАИС. Экспери-
мент был признан успешным, и 
сейчас, если будет соответству-
ющее решение, мы готовы вне-
дрять такую схему работы по 
всей стране.  
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«Минская инициа-
тива» представила 
альманах литера-
торов Беларуси, 
России и Украины 
Terra Poetika

1

А К Ц Е Н Т

Если эксперимент по онлайн-продажам 
алкоголя через «Почту России» 
пройдет успешно, эту практику могут 
и расширить

А К Ц Е Н Т

Раньше нелегальный алкоголь 
разливали по подвалам из фармспирта. 
Как только эту лазейку прикрыли, 
«в моду» вошли парфюмерные лосьоны

Во исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 «О стандартах раскрытия информации субъектами естествен-
ных монополий, оказывающими услуги по транспортировке газа 
по трубопроводам» (далее — Постановление) и Приказа ФАС России 
от 18.01.2019 № 38/19 АО «Газпром газораспределение» (далее — Об-
щество) разместило информацию согласно пунктам Постановления: 
№11б-план (с учетом корректировки) на 2021 год и план на 2022 год; 
№11г,11д,11и,11к — за январь 2022 года на официальном сайте Об-
щества по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  2 (двух) судей Второго кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  4 (четырех) судей Девятого кассационного суда 
 общей юрисдикции;

—  заместителя председателя Красноярского краевого 
суда;

—  заместителя председателя Астраханского областно-
го суда;

—  судьи Махачкалинского гарнизонного военного суда;
—  судьи Ростовского-на-Дону гарнизонного военного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 

5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов 
на указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 
до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, 
 строение 4, каб. №  105. 

Последний день приема документов — 11 марта 2022 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.
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Игорь Алёшин считает, что число отравлений метанолом можно снизить, если денатурировать его и ужесточить 
ответственность за его применение, особенно если речь идет о смертельных случаях.

Россияне реже устраивают большие 
застолья. Но говорить о массовом 
отказе от водки пока рано.
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г.А.Гаджиева, Л.М.Жарковой,  C.М.Казан-
цева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, Л.О.
Красавчиковой, С.П.Маврина, Н.В.Мель-
никова, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 471, 
74, 86, 96, 97 и 99 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», 

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности абзаца второго пункта 1 статьи 
134 Федерального закона «О несостоя-
тельности (банкротстве)».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба публичного акционерного 
общества «Т Плюс». Основанием к 
рассмотрению дела явилась обнаружив-
шаяся неопределенность в вопросе о том, 
соответствует ли Конституции Россий-
ской Федерации оспариваемое заяви-
телем законоположение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Л.М.Жарковой, исследовав пред-
ставленные документы и иные материа-
лы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
 1. Согласно абзацу второму пункта 1 

статьи 134 «Очередность удовлетворения 
требований кредиторов» Федерального 
закона от 26 октября 2002 года № 127-ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)» 
(далее также ― Закон о банкротстве), 
если прекращение деятельности органи-
зации должника или ее структурных 
подразделений может повлечь за собой 
техногенные и (или) экологические ката-
строфы либо гибель людей, вне очереди 
преимущественно перед любыми други-
ми требованиями кредиторов по текущим 
платежам также погашаются расходы на 
проведение мероприятий по недопуще-
нию возникновения указанных послед-
ствий.

 1.1. Конституционность этой нормы 
оспаривает публичное акционерное 
общество «Т Плюс» (далее ― ПАО «Т 
Плюс»), являющееся теплоснабжающей 
организацией и заключившее 22 марта 
2017 года с потребителем ― акционер-
ным обществом «Интауголь» (далее ― 
АО «Интауголь») договор теплоснабже-
ния и поставки горячей воды. По услови-
ям договора теплоснабжающая организа-
ция обязуется подавать потребителю 
через присоединенную сеть тепловую 
энергию (мощность) и теплоноситель 
(горячую воду на нужды теплоснабже-
ния), а потребитель ― принимать и опла-
чивать поставляемые энергоресурсы, а 
также соблюдать предусмотренный дого-
вором режим их потребления.

АО «Интауголь» осуществляло экс-
плуатацию шахты «Интинская», относя-
щейся к опасным производственным 
объектам I класса опасности. На основа-
нии указанного договора производилось, 
в частности, теплоснабжение калорифер-
ной установки и подъемных устройств 
шахты. Причем согласно пункту 96 Пра-
вил организации теплоснабжения в Рос-
сийской Федерации, утвержденных 
Постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 8 августа 2012 года 
№ 808, объекты вентиляции и основные 
подъемные устройства угольных и горно-
рудных организаций относятся к социаль-
но значимым категориям потребителей 
(объектам потребителей). Решением 
Арбитражного суда Республики Коми от 
14 июня  2019 года АО «Интауголь» при-
знано несостоятельным (банкротом), в 
отношении него открыто конкурсное 
производство по упрощенной процедуре 
банкротства ликвидируемого должника. В 
связи с задолженностью АО «Интауголь» 
за поставленные энергоресурсы перед 
ПАО «Т Плюс» последнее 3 марта 2020 
года применило к первому частичное 
ограничение режима потребления тепло-
носителя. Платежными поручениями от 4 
марта 2020 года и от 25 марта 2020 года 
АО «Интауголь» произвело оплату ПАО «Т 
Плюс» потребленной теплоэнергии за 
октябрь, ноябрь и декабрь 2019 года, 
январь 2020 года в общей сумме 8 112 101 
руб. 73 коп. в приоритетном порядке 
перед требованиями иных кредиторов по 
текущим платежам, руководствуясь абза-
цем вторым пункта 1 статьи 134 Закона о 
банкротстве. Возможность наступления 
чрезвычайной ситуации техногенного 
характера связывалась, в частности, с 
высокой вероятностью таких негативных 
последствий прекращения теплоснабже-
ния, как выход на поверхность метановоз-
душной смеси и разрушение поверх-
ностного комплекса шахты, загрязнение 
водозабора города Инты шахтными вода-
ми (письмо от 20 декабря 2019 года, 
направленное Научно-исследователь-
ским институтом горноспасательного 
дела в ответ на запрос АО «Интауголь»).

Определением Арбитражного суда 
Республики Коми от 8 октября  2020 года, 
оставленным без изменения постановле-
нием Второго арбитражного апелляци-
онного суда от 21 января 2021 года и 
постановлением Арбитражного суда Вол-
го-Вятского округа от 30 марта  2021 года, 
удовлетворено заявление Управления 
Федеральной налоговой службы по Рес-
публике Коми о признании названных 
платежей ― как повлекших оказание 
предпочтения одному из кредиторов 
перед другими ― недействительными 
сделками по основанию, предусмотрен-
ному пунктом 1 статьи 613 Закона о 
банкротстве, и о применении последствий 
их недействительности. Указанные 
денежные средства взысканы с ПАО «Т 
Плюс» в конкурсную массу АО «Интау-
голь», задолженность последнего перед 
первым восстановлена в том же размере. 
При этом арбитражные суды отвергли 
доводы ПАО «Т Плюс» о том, что спорные 
платежи по смыслу абзаца второго пункта 
1 статьи 134 Закона о банкротстве 
являются расходами должника на прове-
дение мероприятий по недопущению 
катастрофы либо гибели людей, а потому 
подлежат погашению вне очереди пре-
имущественно перед любыми другими 
требованиями кредиторов по текущим 
платежам. Квалифицировав спорные пла-
тежи в качестве эксплуатационных, требо-
вания по которым относятся к четвертой 
очереди требований по текущим плате-
жам, суды отметили, что оказание услуг 
теплоснабжения осуществлялось по 
договору, заключенному в рамках обыч-
ной хозяйственной деятельности должни-
ка до возбуждения дела о банкротстве, 
ввиду чего продолжение оказания данных 
услуг даже в режиме ограничения не 
трансформирует спорные платежи во 
внеочередные.

По мнению заявителя, оспариваемая 
норма не соответствует статьям 6, 8, 34 
(часть 1), 35 (часть 3), 55 (часть 3) и 57 
Конституции Российской Федерации в той 
мере, в какой по смыслу, придаваемому 
ей правоприменительной практикой и 
официальным толкованием, исключает 
признание внеочередными платежей ― в 
том числе по договорам, заключенным в 
рамках обычной хозяйственной деятель-
ности, ― в адрес ресурсоснабжающих 
организаций, обслуживающих должни-
ков, которые отнесены к социально значи-
мой категории потребителей и прекраще-
ние поставок энергоресурсов которым 
либо ограничение поставок ниже уровня 
минимального расхода энергоресурсов, 
обеспечивающего безопасное для персо-

нала и окружающей среды состояние 
предприятия, может повлечь за собой тех-
ногенные и (или) экологические катастро-
фы либо гибель людей.

 1.2. В силу пункта 3 статьи 97 Феде-
рального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации» жалоба на нарушение норматив-
ным актом конституционных прав и сво-
бод допустима, если исчерпаны все дру-
гие внутригосударственные средства 
судебной защиты прав заявителя при раз-
решении конкретного дела. Под таким 
исчерпанием понимается подача заяви-
телем в соответствии с законодатель-
ством о соответствующем виде судо-
производства кассационной жалобы в суд 
максимально высокой для данной катего-
рии дел инстанции или, когда вступившие 
в силу судебные акты по данной категории 
дел подлежат обжалованию только в над-
зорном порядке, надзорной жалобы, если 
судебный акт, в котором применен оспа-
риваемый нормативный акт, был предме-
том кассационного или надзорного обжа-
лования в связи с применением этого 
нормативного акта, а подача кассацион-
ной или надзорной жалобы не привела к 
устранению признаков нарушения прав 
заявителя.

Между тем приведенное требование 
было введено Федеральным конституци-
онным законом от 9 ноября 2020 года 
№ 5-ФКЗ. Согласно же части 4 его статьи 2 
до истечения шести месяцев со дня его 
вступления в силу под исчерпанием всех 
других внутригосударственных средств 
судебной защиты понимается подача в 
соответствии с законодательством о соот-
ветствующем виде судопроизводства 
заявителем любой кассационной жалобы, 
в которой судебный акт был предметом 
обжалования в связи с применением 
оспариваемого нормативного акта, если 
она не привела к устранению признаков 
нарушения прав заявителя, а если всту-
пившие в силу судебные акты по данной 
категории дел подлежат обжалованию 
только в надзорном порядке ― факт их 
вступления в силу. Как следует из пред-
ставленных материалов, последним 
судебным актом, принятым в рамках обо-
собленного спора с участием ПАО «Т 
Плюс» в деле о банкротстве АО «Интау-
голь», является кассационное постанов-
ление Арбитражного суда Волго-Вятского 
округа от 30 марта 2021 года. Следова-
тельно, жалоба ПАО «Т Плюс», поступив-
шая в Конституционный Суд Российской 
Федерации до истечения шести месяцев 
со дня вступления в силу Федерального 
конституционного закона от 9 ноября 
2020 года № 5-ФКЗ, является допустимой.

 1.3. Таким образом, абзац второй 
пункта 1 статьи 134 Федерального закона 
«О несостоятельности (банкротстве)» 
является предметом рассмотрения 
Конституционного Суда Российской 
Федерации по настоящему делу в той 
мере, в какой в системе действующего 
правового регулирования он служит осно-
ванием для разрешения вопроса о воз-
можности должника, осуществляющего 
эксплуатацию опасного производствен-
ного объекта, произвести в качестве 
внеочередных эксплуатационные плате-
жи в пользу ресурсоснабжающей органи-
зации, обеспечивающей его энергоресур-
сом по ранее заключенному договору, 
поскольку прекращение поставок энерго-
ресурса (либо ограничение поставок ниже 
уровня, минимально необходимого для 
безопасного состояния соответствующе-
го объекта) может повлечь за собой тех-
ногенные и (или) экологические катастро-
фы либо гибель людей.

 2. Конституция Российской Федера-
ции, признавая право каждого на жизнь 
(статья 20, часть 1) и охрану здоровья 
(статья 41) и провозглашая, что земля и 
другие природные ресурсы составляют 
основу жизни и деятельности народов, 
проживающих на соответствующей тер-
ритории (статья 9, часть 1), исходит из 
недопустимости причинения окружаю-
щей среде ущерба при осуществлении 
собственниками владения, пользования и 
распоряжения землей и другими природ-
ными ресурсами (статья 36, часть 2) и 
гарантирует каждому право на благопри-
ятную окружающую среду, достоверную 
информацию о ее состоянии и на возме-
щение ущерба, причиненного его здоро-
вью или имуществу экологическим право-
нарушением (статья 42), устанавливая 
корреспондирующую данному праву обя-
занность бережного отношения к приро-
де, окружающей среде и природным 
богатствам (статья 58). Эти положения ― 
в единстве с провозглашенными в преам-
буле Конституции Российской Федерации 
целью обеспечить благополучие нынеш-
него и будущих поколений и ответствен-
ностью перед ними ― определяют 
направленность государственной полити-
ки на предотвращение катастроф и гибе-
ли людей, что соотносится и с основан-
ным на ее статье 56 законодательным 
регулированием защиты населения и тер-
риторий от чрезвычайных ситуаций при-
родного и техногенного характера, кото-
рое вменяет организациям, вне зависимо-
сти от формы собственности, обязан-
ность предпринимать меры по недопуще-
нию таких ситуаций (статья 14 Федераль-
ного закона от 21 декабря 1994 года 
№ 68-ФЗ «О защите населения и террито-
рий от чрезвычайных ситуаций природно-
го и техногенного характера»).

Согласно Конституции Российской 
Федерации каждый имеет право на сво-
бодное использование своих способно-
стей и имущества для предприниматель-
ской и иной не запрещенной законом эко-
номической деятельности (статья 34, 
часть 1), а право частной собственности 
охраняется законом, никто не может быть 
лишен своего имущества иначе как по 
решению суда (статья 35, части 1 и 3). В то 
же время право частной собственности не 
является абсолютным и в силу ее статьи 
55 (часть 3) может быть ограничено феде-
ральным законом в целях защиты консти-
туционно значимых ценностей, к числу 
которых относятся здоровье, права и 
законные интересы других лиц, обеспече-
ние обороны страны и безопасности госу-
дарства.

Институт банкротства, как неодно-
кратно указывал Конституционный Суд 
Российской Федерации, призван обеспе-
чить баланс прав и законных интересов 
лиц, участвующих в деле о банкротстве, 
притом что их интересы различны и зача-
стую диаметрально противоположны 
(постановления от 19 декабря 2005 года 
№ 12-П и от 14 июля 2021 года № 36-П). 
Очередность удовлетворения требований 
кредиторов установлена как в целях 
создания условий для справедливого 
обеспечения экономических и юридиче-
ских интересов всех кредиторов, включая 
лиц, в отношении которых необходимо 
введение дополнительных гарантий, так и 
в целях возможно более полного удовле-
творения требований кредиторов, что, по 
существу, направлено на предоставление 
им равных правовых возможностей, в том 
числе когда имущества должника недо-
статочно для справедливого его распре-
деления между кредиторами. При столк-
новении законных интересов кредиторов 
в процессе конкурсного производства 
решается задача пропорционального рас-
пределения среди них конкурсной массы 
(Постановление от 12 марта 2001 года 
№ 4-П, Определение от 28 февраля 2017 
года № 364-О и др.).

С другой стороны, Конституционный 
Суд Российской Федерации не раз под-
черкивал, что соблюдение конституци-
онного принципа равенства не означает 
предоставления одинаковых гарантий 

лицам, относящимся к разным категори-
ям, а равенство перед законом и судом не 
исключает фактических различий и их 
учета законодателем. Вместе с тем такие 
различия допустимы, только если они 
объективно оправданны, обоснованны и 
преследуют конституционно значимые 
цели, а используемые для достижения 
этих целей правовые средства отвечают 
требованию соразмерности (постановле-
ния от 16 июня 2006 года № 7-П, от 25 
октября 2016 года № 21-П и др.). Стараясь 
обеспечить баланс прав и законных 
интересов разных категорий кредиторов, 
законодатель определяет и очередность 
удовлетворения требований кредиторов 
по текущим платежам. Реализация такой 
дискреции должна опираться на консти-
туционные критерии допустимости огра-
ничений прав, а также должна быть оправ-
дана достижением социально значимого 
результата.

Указанные конституционно одобряе-
мые цели конкретизируются в законода-
тельстве о банкротстве, чему по своему 
буквальному смыслу служит и абзац вто-
рой пункта 1 статьи 134 Закона о банкрот-
стве.

 2.1. Законодатель в силу возложен-
ных на него дискреционных полномочий, 
принимая во внимание характер и право-
вую природу текущих платежей, а равно 
то, что требования кредиторов по теку-
щим платежам не подлежат включению в 
реестр требований кредиторов и кредито-
ры по текущим платежам при проведении 
соответствующих процедур не признают-
ся лицами, участвующими в деле о 
банкротстве (пункт 2 статьи 5 Закона о 
банкротстве), вправе определить очеред-
ность удовлетворения требований креди-
торов по текущим платежам, отличную от 
требований иных кредиторов. Эта право-
вая позиция, высказанная Конституцион-
ным Судом Российской Федерации в 
определениях от 25 мая 2017 года № 1133-
О, от 11 апреля 2019 года № 856-О и от 28 
мая 2020 года № 1155-О, в полной мере 
применима и к регулированию, позволя-
ющему изменить очередность удовлетво-
рения требований кредиторов по текущим 
платежам, предусмотренную пунктом 2 
статьи 134 Закона о банкротстве, исходя 
из специфики таких требований, в частно-
сти когда их внеочередное удовлетворе-
ние направлено на защиту конституцион-
ных ценностей.

Согласно пункту 2 статьи 134 Закона 
о банкротстве требования кредиторов по 
текущим платежам удовлетворяются в 
следующей очередности: в первую оче-
редь ― требования по текущим плате-
жам, связанным с судебными расходами 
по делу о банкротстве, выплатой возна-
граждения арбитражному управляюще-
му, взысканием задолженности по 
выплате вознаграждения лицам, испол-
нявшим обязанности арбитражного 
управляющего в деле о банкротстве, тре-
бования по текущим платежам, связан-
ным с оплатой деятельности лиц, при-
влечение которых арбитражным управ-
ляющим для исполнения возложенных 
на него обязанностей в деле о банкрот-
стве в соответствии с Законом о банкрот-
стве является обязательным, в том числе 
с взысканием задолженности по оплате 
деятельности указанных лиц; во вторую 
очередь ― требования об оплате труда 
лиц, работающих или работавших (после 
даты принятия заявления о признании 
должника банкротом) по трудовому 
договору, требования о выплате выход-
ных пособий; в третью ― требования об 
оплате деятельности лиц, привлеченных 
арбитражным управляющим для обеспе-
чения исполнения возложенных на него 
обязанностей в деле о банкротстве, в том 
числе о взыскании задолженности по 
оплате деятельности этих лиц, за исклю-
чением лиц, указанных в абзаце втором 
того же пункта; в четвертую ― требова-
ния по эксплуатационным платежам 
(коммунальным платежам, платежам по 
договорам энергоснабжения и иным ана-
логичным платежам); наконец, в пятую 
очередь удовлетворяются требования по 
иным текущим платежам. В соответствии 
же с абзацем первым пункта 1 той же ста-
тьи вне очереди за счет конкурсной 
массы погашаются требования кредито-
ров по текущим платежам преимуще-
ственно перед кредиторами, чьи требо-
вания возникли до принятия заявления о 
признании должника банкротом. Это 
обусловлено отнесением, согласно ста-
тье 5 и пункту 2 статьи 134 Закона о 
банкротстве, к текущим платежам тех 
расходов в деле о банкротстве, которые 
обеспечивают саму возможность завер-
шения конкурсного производства, дости-
жения целей этой процедуры и расчета с 
конкурсными кредиторами.

Положение абзаца второго пункта 1 
статьи 134 Закона о банкротстве, устанав-
ливающее в качестве критерия допусти-
мости внеочередного удовлетворения 
отдельных требований кредиторов по 
текущим платежам (вне установленной 
данной статьей очередности) возмож-
ность отнесения этих требований к расхо-
дам на проведение мероприятий по недо-
пущению катастрофы либо гибели людей, 
согласуется с приведенными позициями 
Конституционного Суда Российской 
Федерации с учетом направленности 
такой дифференциации на достижение 
указанных конституционно значимых 
целей.

 3. По своему буквальному смыслу 
положение абзаца второго пункта 1 статьи 
134 Закона о банкротстве требует для сво-
его применения исследовать всю сово-
купность фактических обстоятельств, 
связанных с конкретными расходами, 
чтобы установить их действительную 
направленность на проведение мероприя-
тий по недопущению катастрофы либо 
гибели людей, включая реальность угро-
зы возникновения данных негативных 
последствий и их характеристику. Это 
предполагает и необходимость учета всех 
элементов конкретного правоотношения 
с участием кредитора и должника, вклю-
чая, кроме прочего, особенности как эко-
номической (производственной) деятель-
ности должника, так и правового статуса 
лица, в пользу которого соответствующие 
платежи были произведены, а также спе-
цифику осуществляемой им деятельно-
сти.

 3.1. Правовой статус ресурсоснабжа-
ющей организации предопределен поло-
жениями Конституции Российской Феде-
рации, которые относят к ведению Рос-
сийской Федерации федеральные энерге-
тические системы, а равно установление 
правовых основ единого рынка и ценовой 
политики (статья 71, пункты «ж», «и») и 
запрещают экономическую деятельность, 
направленную на монополизацию и недо-
бросовестную конкуренцию (статья 34, 
часть 2). В развитие этих предписаний 
вводятся правила государственного регу-
лирования и контроля деятельности субъ-
ектов естественных монополий, в том 
числе в сфере услуг по передаче тепловой 
энергии (пункт 1 статьи 4 Федерального 
закона от 17 августа 1995 года № 147-ФЗ 
«О естественных монополиях»). Общие 
принципы организации отношений в этой 
сфере и основы государственного регули-
рования соответствующей деятельности 
установлены Федеральным законом от 27 
июля 2010 года № 190-ФЗ «О теплоснаб-
жении».

Как отметил Конституционный Суд 
Российской Федерации в Постановлении 
от 12 мая 2020 года № 23-П, государствен-
ное регулирование и контроль в сфере 
теплоснабжения составляют ― со всеми 
своими особенностями ― ту основу, на 
которой строится система жизнеобеспе-

чения, предполагающая гарантированное 
предоставление публично значимых услуг 
по передаче тепловой энергии. Так, в зоне 
своей деятельности теплоснабжающая 
организация как поставщик тепловой 
энергии обязана заключить договор ока-
зания услуг по передаче тепловой энергии 
и (или) теплоносителя в объеме, необхо-
димом для обеспечения теплоснабжения 
потребителей с учетом потерь тепловой 
энергии, теплоносителя при их передаче 
(часть 4 статьи 15 Федерального закона 
«О теплоснабжении»).

В том же Постановлении, отмечая спе-
цифику регулирования прав и обязанно-
стей теплоснабжающей организации, 
условия и цели ее деятельности, включая 
порядок организации теплоснабжения, а 
также имея в виду предусмотренную зако-
ном регламентацию Правительством Рос-
сийской Федерации как существенных 
условий публичных договоров теплоснаб-
жения и оказания услуг по передаче теп-
ловой энергии, так и порядка ограничения 
и прекращения ее подачи потребителям в 
случае нарушения ими условий договора 
(Правила организации теплоснабжения в 
Российской Федерации), Конституцион-
ный Суд Российской Федерации, прини-
мая во внимание регулирование ценооб-
разования в этой сфере (статья 8 Феде-
рального закона «О теплоснабжении» и 
Постановление Правительства Россий-
ской Федерации от 22 октября 2012 года 
№ 1075 «О ценообразовании в сфере теп-
лоснабжения»), подчеркнул, что направ-
ленность соответствующей обязанности 
теплоснабжающей организации ― 
заключить публичный договор ― на 
защиту интересов потребителей тепловой 
энергии не исключает необходимости 
поддерживать баланс прав и законных 
интересов всех действующих здесь субъ-
ектов, в том числе теплоснабжающей 
организации ― кредитора.

 3.2. Поставка энергетических ресур-
сов потребителю по общему правилу осу-
ществляется в непрерывном технологиче-
ском цикле, что обеспечивает беспере-
бойное и безопасное функционирование 
инженерных систем и инфраструктуры 
предприятия и его производственных 
мощностей.

Согласно Правилам организации теп-
лоснабжения в Российской Федерации, в 
отношении социально значимых катего-
рий (объектов) потребителей применяет-
ся специальный порядок введения огра-
ничения режима потребления; в их отно-
шении в договоре теплоснабжения обяза-
тельно определяются режимы введения 
ограничений (пункт 95). При этом к таким 
категориям отнесены, в частности, объек-
ты вентиляции и основные подъемные 
устройства угольных и горнорудных орга-
низаций (пункт 96 Правил).

Правилами установлен порядок вве-
дения указанного ограничения примени-
тельно к социально значимым категориям 
потребителей в случае непогашения 
(неоплаты) задолженности по оплате теп-
ловой энергии в определенный в уведом-
лении теплоснабжающей организации 
срок (пункт 97). Данный порядок хотя и не 
исключает полного ограничения режима 
потребления (при условии обязательного 
предварительного уведомления потреби-
теля и органа местного самоуправления о 
дне и часе его введения), но допускает это 
лишь в ситуации, когда частичное ограни-
чение не побудило потребителя испол-
нить обязанность по оплате теплоэнер-
гии, и возлагает на теплоснабжающую 
организацию обязанность информиро-
вать обо всех предполагаемых действиях 
одновременно с потребителем орган 
местного самоуправления, орган проку-
ратуры, федеральный орган исполни-
тельной власти по делам гражданской 
обороны и чрезвычайным ситуациям или 
их территориальные органы. Следова-
тельно, Правила не позволяют теплоснаб-
жающей организации даже в отсутствие 
оплаты поставленного энергоресурса 
самовольно и вне надлежащего порядка 
ограничить, а тем более прекратить тепло-
снабжение потребителя, относящегося к 
социально значимой категории. Это осо-
бенно важно в случаях, когда потребитель 
― как имело место в ситуации АО «Интау-
голь» ― эксплуатирует опасный произ-
водственный объект: в соответствии с 
классификацией, закрепленной пунктом 
8 приложения 2 к Федеральному закону 
от 21 июля 1997 года № 116-ФЗ «О про-
мышленной безопасности опасных 
производственных объектов», шахты 
угольной промышленности отнесены к 
опасным производственным объектам I 
класса опасности.

Таким образом, нормативное регули-
рование ограничивает право теплоснаб-
жающей организации отказаться от при-
нятых на себя по договору теплоснабже-
ния обязательств по поставке тепловой 
энергии и теплоносителя в случае неопла-
ты (неполной оплаты) потребителем, 
относящимся к социально значимой кате-
гории, поставленного энергоресурса при 
наличии риска катастрофы, чем фактиче-
ски возлагает на нее обязанность поддер-
живать безопасное функционирование 
должника. С учетом этого в ситуации 
несостоятельности такого должника 
положение абзаца второго пункта 1 статьи 
134 Закона о банкротстве приобретает 
значение законодательной гарантии воз-
мещения тех затрат, которые несет ресур-
соснабжающая организация, реализуя 
данную публично значимую обязанность 
и продолжая ― хотя бы и в минимальном 
объеме, необходимом для недопущения 
катастрофы либо гибели людей, ― 
поставки энергоресурса.

 3.3. Судебная практика применения 
пункта 1 статьи 134 Закона о банкротстве 
допускает отступление от установленной 
пунктом 2 данной статьи очередности 
удовлетворения требований кредиторов 
по текущим платежам в двух случаях: в 
предусмотренном оспариваемой нормой 
случае необходимости нести расходы на 
проведение мероприятий по недопуще-
нию катастрофы либо гибели людей, а 
также в случае необходимости достиже-
ния целей соответствующей процедуры 
банкротства, в том числе для недопуще-
ния гибели или порчи имущества должни-
ка либо предотвращения увольнения 
работников должника по их инициативе 
(абзац третий пункта 40.1 постановления 
Пленума Высшего Арбитражного Суда 
Российской Федерации от 23 июля 2009 
года № 60 «О некоторых вопросах, связан-
ных с принятием Федерального закона от 
30.12.2008 № 296-ФЗ «О внесении изме-
нений в Федеральный закон «О несостоя-
тельности (банкротстве)»).

Как следует из представленных мате-
риалов, обосновывая в деле с участием 
ПАО «Т Плюс» вывод об отсутствии ука-
занных оснований для отступления от 
очередности удовлетворения требований 
кредиторов по текущим платежам, уста-
новленной пунктом 2 статьи 134 Закона о 
банкротстве, суды исходили прежде всего 
из того, что оплата теплоснабжения и 
поставки горячей воды, осуществляемая 
по договору, заключенному в процессе 
хозяйственной деятельности должника 
до принятия заявления о признании его 
банкротом, не тождественна оплате меро-
приятий по недопущению катастроф; про-
должение оказания услуг по теплоснаб-
жению даже в режиме ограничения не 
трансформирует соответствующие обя-
зательства из эксплуатационных во 
внеочередные. При этом суды руко-
водствовались разъяснением Верховного 
Суда Российской Федерации о том, что к 
эксплуатационным платежам могут быть 
отнесены расходы на сохранение имуще-
ства должника и поддержание его в над-

лежащем состоянии до момента продажи 
(пункт 18 Обзора судебной практики по 
вопросам, связанным с участием уполно-
моченных органов в делах о банкротстве и 
применяемых в этих делах процедурах 
банкротства; утвержден Президиумом 
Верховного Суда Российской Федерации 
20 декабря 2016 года).

Располагая информацией о преду-
смотренных постановлением админи-
страции муниципального образования 
городского округа «Инта» от 22 декабря 
2019 года № 12/1832 мероприятиях ― 
включая расходование средств муници-
пального резервного фонда (пункт 2.1) ― 
по предупреждению на территории муни-
ципального образования чрезвычайной 
ситуации техногенного характера, обу-
словленной риском наступления опасных 
техногенных и экологических послед-
ствий в результате предстоящего отклю-
чения объектов АО «Интауголь» от подачи 
тепловой энергии и теплоносителя в 
связи с задолженностью за поставленные 
энергоресурсы, суды отметили, что все 
вероятные негативные последствия свя-
заны с возможными действиями самого 
кредитора по ограничению или прекраще-
нию подачи энергии потребителю. Тем 
самым бремя компенсации расходов на 
предупреждение этих последствий фак-
тически было перенесено с должника на 
муниципальное образование и органы 
государственной власти субъекта Россий-
ской Федерации (пункт 2.2 названного 
постановления о просьбе в адрес Прави-
тельства Республики Коми выделить 
финансовые средства из резервного 
фонда Правительства).

Таким образом, оспариваемому зако-
ноположению в конкретном деле было 
дано, по сути, ограничительное толкова-
ние, по смыслу которого расходы долж-
ника могут быть квалифицированы в 
качестве расходов на проведение меро-
приятий по недопущению катастроф либо 
гибели людей, только если предупрежде-
ние данных опасных последствий являет-
ся прямой и непосредственной целью 
соответствующих платежей и при этом 
обязательство по их внесению возникло 
вне связи с обычной хозяйственной дея-
тельностью должника. Между тем такое 
толкование не учитывает, что обстоятель-
ства, угрожающие катастрофой либо 
гибелью людей, могут возникнуть не 
только вследствие неких экстраординар-
ных и очевидных факторов, требующих 
специального реагирования, но и в 
результате накопления критической 
массы угроз в самом объекте или в 
результате изменения воздействия на 
него внешней среды из-за прекращения 
снабжения энергоресурсом объекта в 
целом или даже отдельных его элементов. 
Значит, существенно ограничивается 
право ресурсоснабжающей организации 
на возмещение имущественных потерь, 
связанных с продолжением ― во избежа-
ние опасных последствий ― поставки 
тепловой энергии и теплоносителя потре-
бителю-банкроту в условиях высокого 
риска их неоплаты. Указанное понимание 
оспариваемой нормы нельзя признать 
согласующимся как с требованием балан-
са прав и законных интересов разных 
категорий кредиторов в деле о банкрот-
стве, так и с конституционно значимой 
целью ее введения, состоящей в сниже-
нии риска катастрофы либо гибели людей 
посредством установления дополнитель-
ной гарантии для кредитора, чья деятель-
ность служит недопущению опасных 
последствий.

Указанное понимание не соотносится 
и с буквальным смыслом абзаца второго 
пункта 1 статьи 134 Закона о банкротстве, 
закрепляющего единственный критерий 
внеочередного удовлетворения требова-
ний кредитора ― направленность плате-
жей на предотвращение катастроф либо 
гибели людей, вне зависимости от того, 
связано ли обязательство по внесению 
платежей с исполнением обязанностей по 
договору, заключенному в рамках обыч-
ной хозяйственной деятельности должни-
ка, или нет. Тем самым истолкование 
оспариваемого законоположения в кон-
кретном деле нельзя признать соответ-
ствующим также требованию норматив-
ной определенности, согласованности с 
действующей системой правового регу-
лирования.

 3.4. Конституционный Суд Россий-
ской Федерации неоднократно отмечал, 
что единообразное понимание и при-
менение нормы невозможно без соблю-
дения общеправового критерия ее опре-
деленности, ясности и недвусмысленно-
сти, который вытекает из закрепленных в 
статьях 1 (часть 1), 4 (часть 2), 15 (части 1 
и 2) и 19 (части 1 и 2) Конституции Рос-
сийской Федерации принципов правово-
го государства, верховенства закона и 
юридического равенства. Неодно-
значность, нечеткость и противоречи-
вость правового регулирования препят-
ствуют адекватному уяснению его содер-
жания, допускают возможность неогра-
ниченного усмотрения в процессе право-
применения, ведут к произволу и тем 
самым ослабляют гарантии защиты 
конституционных прав и свобод. Поэто-
му самого по себе нарушения требования 
определенности нормы может быть 
достаточно для ее признания противоре-
чащей Конституции Российской Федера-
ции (постановления от 20 декабря 2011 
года № 29-П, от 2 июня 2015 года № 12-П, 
от 19 июля 2017 года № 22-П, от 16 марта 
2018 года № 11-П и др.).

Абзац второй пункта 1 статьи 134 
Закона о банкротстве связывает возмож-
ность внеочередного удовлетворения тре-
бований кредитора по текущим платежам 
с установлением конкурсным управляю-
щим (и арбитражным судом ― при оценке 
правомерности его действий) двух обсто-
ятельств: реальности угрозы наступления 
перечисленных в норме неблагоприятных 
последствий, а также действительной 
направленности осуществляемых креди-
тором и подлежащих оплате действий, в 
частности по энергоснабжению должни-
ка, на недопущение этих последствий.

Между тем, как показывают материа-
лы имеющейся в распоряжении Конститу-
ционного Суда Российской Федерации 
судебной практики, арбитражные суды 
испытывают затруднения при установле-
нии данных юридических фактов, указан-
ных в гипотезе названного законоположе-
ния, в результате чего его применение, как 
правило, ограничивается случаями, когда 
наличие этих фактов достаточно очевид-
но, например в случае оплаты услуг по 
демонтажу опасного оборудования долж-
ника, расположенного вблизи школы 
(определение Судебной коллегии по эко-
номическим спорам Верховного Суда Рос-
сийской Федерации от 21 октября 2019 
года № 305-ЭС19-9863 по делу № А40-
233991/2016), или услуг по вывозу опас-
ных веществ с предприятия должника 
(постановление Арбитражного суда 
Поволжского округа от 18 июля 2018 года 
№  Ф06-11059/2009 по делу №  А12-
4561/2009). Для менее очевидных случаев 
судебная практика так и не выработала 
критериев, в соответствии с которыми 
должно определяться наличие обстоя-
тельств, свидетельствующих о реально-
сти угрозы катастроф, а также критериев 
отнесения тех или иных платежей к расхо-
дам на проведение мероприятий по их 
недопущению, что обусловливало бы 
внеочередное удовлетворение требова-
ний по таким платежам.

В то же время поиск подходящих кри-
териев не может быть возложен исклю-
чительно на судебную систему. Назван-
ное законоположение фактически обес-
печивает защиту не только нашедшим 

закрепление в Конституции Российской 
Федерации экономическим правам, но и 
гарантированным ею праву на жизнь, 
праву на благоприятную окружающую 
среду и экологическое благополучие, а 
потому установление данных критериев в 
целях обеспечения баланса конституци-
онных ценностей, непротиворечивого 
нормативного регулирования ― задача 
законодателя. По смыслу правовой пози-
ции, отраженной в Постановлении 
Конституционного Суда Российской 
Федерации от 25 декабря 2020 года 
№ 49-П, необходимость защиты жизни и 
здоровья граждан при возникновении 
чрезвычайных ситуаций или угрозе их 
возникновения ― учитывая, что жизнь 
человека является высшей ценностью, 
без которой реализация гражданских, 
экономических, социальных и иных прав 
становится во многом бессмысленна, ― 
предполагает осуществление государ-
ством правового регулирования, адекват-
ного возникающим и нуждающимся в 
предотвращении угрозам, исходя из его 
важнейшей конституционной обязанно-
сти, состоящей в признании, соблюдении 
и защите прав и свобод человека и гра-
жданина (статьи 2 и 18 Конституции Рос-
сийской Федерации).

Такое регулирование необходимо и с 
точки зрения стабильности и предсказуе-
мости правового положения лиц, участву-
ющих в деле о банкротстве, для своевре-
менного разрешения споров об очередно-
сти удовлетворения требований кредито-
ров, для обеспечения единообразных 
подходов в практике рассмотрения дан-
ных споров с учетом конституционного 
принципа правового равенства, а также 
для устойчивого функционирования 
опасного производственного объекта в 
период рассмотрения дела о банкротстве, 
что гарантировало бы завершение 
банкротного процесса с минимальными 
рисками для конституционно защищае-
мых ценностей. Стороны правоотноше-
ний (организация, находящаяся в процес-
се банкротства, и поставщик энергоресур-
са) прежде всего в целях безопасности 
должны четко понимать, когда их отноше-
ния подпадают под действие соответству-
ющей нормы, что особенно важно в ситуа-
ции несостоятельности потребителя энер-
горесурсов. Как правило, подобное пони-
мание применительно к специфике кон-
кретных видов опасных производствен-
ных объектов и условий их взаимодей-
ствия с внешней средой предполагает 
наличие специальных технических зна-
ний, недостаточность которых у участни-
ков конкретных правоотношений может и 
должна восполняться нормативным регу-
лированием, осуществленным на основе 
таких знаний. При этом должно учиты-
ваться, что для избежания катастрофы 
либо гибели людей может быть критич-
ным не столько собственно продолжение 
деятельности организации-должника или 
ее структурных подразделений, сколько 
решение задач по поддержанию функци-
онирования того или иного оборудования 
(не обязательно связанного с произ-
водством продукции), в том числе темпе-
ратурного режима в помещениях. Опреде-
ленность регулирования должна служить 
и сокращению правовых споров по данно-
му вопросу, а значит, способствовать опе-
ративному принятию решений о продол-
жении и объеме поставки энергоресурса 
и, следовательно, о его своевременной 
оплате поставщику.

4. По своему целевому предназначе-
нию, а также с учетом сохраняющих силу 
правовых позиций Конституционного 
Суда Российской Федерации абзац второй 
пункта 1 статьи 134 Закона о банкротстве 
с необходимостью предполагает внеоче-
редное удовлетворение должником, экс-
плуатирующим опасный производствен-
ный объект, требований ресурсоснабжа-
ющей организации (кредитора по теку-
щим платежам) об оплате необходимых 
энергоресурсов при наличии обстоя-
тельств, свидетельствующих о реальной 
угрозе катастроф либо гибели людей 
вследствие прекращения поставок дан-
ных энергоресурсов (или же ограничения 
поставок ниже уровня, минимально нуж-
ного для безопасного состояния объекта). 
При этом осуществление поставок по 
договору, заключенному в рамках обыч-
ной хозяйственной деятельности должни-
ка, не может само по себе считаться пре-
пятствием для применения названного 
законоположения.

В то же время отсутствие установлен-
ных законом ― или, по указанию закона, 
иным нормативным актом ― критериев, 
исходя их которых должна определяться 
реальность угрозы наступления соответ-
ствующих опасных последствий, а равно 
четких критериев отнесения тех или иных 
платежей к расходам по недопущению 
таких последствий порождает в право-
применительной практике неоднозначное 
истолкование и, следовательно, произ-
вольное применение названного законо-
положения. Тем самым нарушается 
баланс прав и законных интересов ресур-
соснабжающей организации, продолжа-
ющей в ходе конкурсного производства 
нести расходы на поддержание безопас-
ного состояния объектов инфраструкту-
ры должника в общественно необходи-
мых целях, и иных кредиторов в деле о 
банкротстве, как конкурсных, так и креди-
торов по текущим платежам. Это ― в про-
тиворечие со статьей 55 (часть 3) Консти-
туции Российской Федерации ― ведет к 
неоправданному ограничению прав кре-
дитора, гарантируемых ее статьями 34 и 
35, а также к возникновению угрозы пра-
вам неопределенного круга лиц на жизнь, 
здоровье и экологическое благополучие, 
благоприятную окружающую среду, 
защиту от последствий техногенных ката-
строф, гарантированным статьями 20, 41, 
42 и 58 Конституции Российской Федера-
ции. В таком контексте, обусловленном 
сложившейся правоприменительной 
практикой, оспариваемое ПАО «Т Плюс» 
законоположение не может быть призна-
но конституционным.

Таким образом, абзац второй пункта 1 
статьи 134 Закона о банкротстве не соот-
ветствует Конституции Российской Феде-
рации, ее статьям 2, 18, 20 (часть 1), 34 
(часть 1), 35 (части 1 ― 3), 41, 42 и 58, в 
той мере, в какой в системе действующего 
правового регулирования им не обеспечи-
вается должная степень определенности 
и оперативности в решении вопроса о 
наличии обстоятельств, когда прекраще-
ние (или снижение объема ниже мини-
мально необходимого для безопасного 
состояния опасного производственного 
объекта) поставки энергоресурсов по 
договору, ранее заключенному в рамках 
обычной хозяйственной деятельности 
должника, может создать реальную угро-
зу техногенной и (или) экологической 
катастрофы либо гибели людей, что пред-
полагает оплату энергоресурсов постав-
щику вне очереди преимущественно 
перед любыми другими требованиями 
кредиторов по текущим платежам.

 4.1. Федеральному законодателю и 
Правительству Российской Федерации 
надлежит в кратчайшие сроки внести в 
действующее правовое регулирование 
изменения, вытекающие из настоящего 
Постановления, в том числе:

ввести правовой механизм, который 
обеспечивал бы ― с учетом характера 
осуществляемой должником деятельно-
сти и характеристик эксплуатируемого им 
опасного производственного объекта ― 
на основе нормативно определенных кри-
териев (либо на основе заключения упол-
номоченного федерального органа 
исполнительной власти в области про-
мышленной безопасности) установление 

обстоятельств, исходя из которых должна 
определяться реальность угрозы наступ-
ления перечисленных в абзаце втором 
пункта 1 статьи 134 Закона о банкротстве 
опасных последствий, что обеспечивало 
бы отсутствие неопределенности при 
установлении оснований для применения 
данного законоположения;

уточнить критерии отнесения тех или 
иных текущих платежей (в частности, экс-
плуатационных платежей) к расходам на 
проведение мероприятий по недопуще-
нию катастроф либо гибели людей.

С учетом положений статьи 751 

Конституции Российской Федерации о 
сбалансированности прав и обязанностей 
гражданина, о социальном партнерстве, 
экономической, политической и социаль-
ной солидарности законодателю при вне-
сении изменений в регулирование осно-
ваний осуществления внеочередных пла-
тежей надлежит исходить из того, что 
праву ресурсоснабжающей организации 
на внеочередное удовлетворение требо-
ваний по оплате поставок энергоресурсов 
должнику, эксплуатирующему опасный 
производственный объект, должна корре-
спондировать ее обязанность не прекра-
щать поставку энергоресурса и не сни-
жать ее объем ниже уровня, минимально 
необходимого для безопасного состояния 
соответствующего производственного 
объекта.

 4.2. Правовые, экономические и соци-
альные основы обеспечения безопасной 
эксплуатации опасных производственных 
объектов определены Федеральным 
законом «О промышленной безопасности 
опасных производственных объектов», 
который направлен на предупреждение 
аварий на этих объектах и обеспечение 
готовности эксплуатирующих эти объек-
ты юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей к локализации и лик-
видации последствий аварий (преамбу-
ла); под промышленной безопасностью 
опасных производственных объектов 
понимается состояние защищенности 
жизненно важных интересов личности и 
общества от аварий на этих объектах и 
последствий аварий (статья 1).

В силу пункта 1 статьи 5 данного 
Федерального закона орган государ-
ственного регулирования промышлен-
ной безопасности, уполномоченный 
Правительством Российской Федера-
ции, осуществляет функции по выра-
ботке и реализации государственной 
политики, по нормативно-правовому 
регулированию в области промышлен-
ной безопасности, разрешительные, 
контрольные и надзорные функции в 
этой области. Таким органом является 
Федеральная служба по экологическо-
му, технологическому и атомному надзо-
ру (Ростехнадзор), действующая на 
основании Положения, утвержденного 
Постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 30 июля 2004 года 
№ 401. Согласно Положению Ростехнад-
зор в числе прочего осуществляет 
контроль и надзор за соблюдением тре-
бований промышленной безопасности 
при проектировании, строительстве, 
эксплуатации, консервации и ликвида-
ции опасных производственных объек-
тов, изготовлении, монтаже, наладке, 
обслуживании и ремонте технических 
устройств, применяемых на этих объек-
тах, транспортировании на них опасных 
веществ (подпункт 5.3.1.5), а равно за 
соблюдением в пределах своей компе-
тенции теплоснабжающими организаци-
ями и теплосетевыми организациями 
требований безопасности в сфере тепло-
снабжения (подпункт 5.3.1.21) и наделен 
правом проводить в пределах своей 
компетенции необходимые расследова-
ния, организовывать проведение необ-
ходимых исследований, испытаний, экс-
пертиз, анализов и оценок, а также науч-
ных исследований по вопросам осуще-
ствления контроля (надзора) в установ-
ленной сфере деятельности (подпункт 
6.2).

Соответственно, в отсутствие законо-
дательно определенных критериев отне-
сения тех или иных платежей к расходам 
на проведение мероприятий по недопу-
щению катастроф либо гибели людей 
конкурсный управляющий при принятии 
им решения о внеочередном удовлетворе-
нии требований кредитора об оплате 
поставленных должнику энергоресурсов, 
а также арбитражный суд при оценке пра-
вомерности таких действий конкурсного 
управляющего не лишены возможности 
обратиться в органы Ростехнадзора, 
чтобы получить компетентную оценку 
рисков техногенной и (или) экологиче-
ской катастрофы либо гибели людей в 
случае прекращения деятельности орга-
низации-должника или ее структурных 
подразделений, включая оценку того, 
насколько данные риски могут быть обу-
словлены прекращением поставок энер-
горесурсов или их ограничением ниже 
уровня, минимально необходимого для 
безопасного состояния соответствующе-
го объекта.

С учетом того что распределение 
функций между федеральными органами 
исполнительной власти не исключает, что 
такую компетентную оценку, касающуюся 
отдельных видов объектов, может быть 
уполномочен дать и иной федеральный 
орган исполнительной власти, в этом слу-
чае сказанное применимо и к нему.

 4.3. Конституционный Суд Россий-
ской Федерации, руководствуясь пунктом 
12 части первой статьи 75 Федерального 
конституционного закона «О Конституци-
онном Суде Российской Федерации», счи-
тает возможным установить особенности 
исполнения настоящего Постановления, 
состоящие в следующем.

До внесения в действующее правовое 
регулирование вытекающих из настояще-
го Постановления изменений арбитраж-
ным судам надлежит исходить из того, что 
осуществление поставки энергоресурсов 
по договору, заключенному в рамках 
обычной хозяйственной деятельности 
должника, не может само по себе считать-
ся препятствием для применения абзаца 
второго пункта 1 статьи 134 Закона о 
банкротстве при наличии обстоятельств, 
свидетельствующих о реальной угрозе 
возникновения катастроф либо гибели 
людей вследствие прекращения поставок 
данных энергоресурсов (либо ограниче-
ния поставок ниже уровня, минимально 
необходимого для безопасного состояния 
соответствующего объекта). Все неустра-
нимые сомнения по вопросу о наличии 
или отсутствии указанных обстоятельств 
применительно к опасным произ-
водственным объектам должны толко-
ваться в пользу их наличия.

Конкурсный управляющий при приня-
тии им решения о внеочередном удовле-
творении требований кредитора об оплате 
поставленных должнику энергоресурсов 
на основании абзаца второго пункта 1 ста-
тьи 134 Закона о банкротстве, а также 
арбитражный суд при оценке правомер-
ности таких действий конкурсного управ-
ляющего вправе обратиться в уполномо-
ченный в сфере безопасности функцио-
нирования такого рода объектов феде-
ральный орган исполнительной власти 
(его территориальные органы) в целях 
компетентной оценки названным органом 
рисков катастрофы либо гибели людей в 
случае прекращения деятельности орга-
низации-должника или ее структурных 
подразделений, включая оценку того, 
насколько данные риски могут быть обу-
словлены прекращением поставок энер-
горесурсов или ограничением поставок 
ниже уровня, минимально необходимого 
для безопасного состояния соответствую-
щего объекта.

Абзац второй пункта 1 статьи 134 
Закона о банкротстве во всяком случае 
подлежит применению к текущим плате-
жам, совершенным в оплату того объема 
энергоресурсов, поставленных по догово-
ру, заключенному в рамках обычной 
хозяйственной деятельности должника, в 
каком использование энергоресурсов 
направлено на предотвращение угрозы 
катастрофы либо гибели людей. К плате-
жам, совершенным в оплату энергоресур-
сов, поставленных сверх этого объема, 
применяются правила об эксплуатацион-
ных платежах.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79, 80 и 100 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», Конститу-
ционный Суд Российской Федерации

постановил:
 1. Признать абзац второй пункта 1 ста-

тьи 134 Федерального закона «О несосто-
ятельности (банкротстве)» не соответству-
ющим Конституции Российской Федера-
ции, ее статьям 2, 18, 20 (часть 1), 34 (часть 
1), 35 (части 1 ― 3), 41, 42 и 58, в той мере, 
в какой в системе действующего правово-
го регулирования им не обеспечивается 
должная степень определенности и опера-
тивности в решении вопроса о наличии 
обстоятельств, при которых прекращение 
(или снижение объема ниже минимально 
необходимого для безопасного состояния 
опасного производственного объекта) 
поставки энергоресурсов по договору, 
ранее заключенному в рамках обычной 
хозяйственной деятельности должника, 
может создать реальную угрозу возникно-
вения техногенной и (или) экологической 
катастрофы либо гибели людей, что пред-
полагает оплату энергоресурсов постав-
щику вне очереди преимущественно перед 
любыми другими требованиями кредито-
ров по текущим платежам.

 2. Федеральному законодателю и 
Правительству Российской Федерации 
надлежит незамедлительно принять 
меры к устранению неопределенности 
нормативного содержания абзаца второ-
го пункта 1 статьи 134 Федерального зако-
на «О несостоятельности (банкротстве)» в 
соответствии с правовыми позициями 
Конституционного Суда Российской 
Федерации, выраженными в настоящем 
Постановлении, в частности:

ввести правовой механизм, который 
обеспечивал бы ― с учетом характера 
осуществляемой должником деятельно-
сти и характеристик эксплуатируемого им 
опасного производственного объекта ― 
на основе нормативно определенных кри-
териев (либо на основе заключения упол-
номоченного федерального органа 
исполнительной власти в области про-
мышленной безопасности) установление 
обстоятельств, исходя из которых должна 
определяться реальность угрозы наступ-
ления перечисленных в абзаце втором 
пункта 1 статьи 134 Федерального закона 
«О несостоятельности (банкротстве)» 
опасных последствий, что обеспечивало 
бы отсутствие неопределенности при 
установлении оснований для применения 
данного законоположения;

уточнить критерии отнесения тех или 
иных текущих платежей (в частности, экс-
плуатационных платежей) к расходам на 
проведение мероприятий по недопуще-
нию техногенных и (или) экологических 
катастроф либо гибели людей.

При этом федеральному законодате-
лю и Правительству Российской Федера-
ции надлежит исходить из того, что праву 
ресурсоснабжающей организации на 
внеочередное удовлетворение требова-
ний по оплате поставок энергоресурсов 
должнику, эксплуатирующему опасный 
производственный объект, должна корре-
спондировать ее обязанность не прекра-
щать поставку энергоресурса и не сни-
жать объем поставки ниже уровня, мини-
мально необходимого для безопасного 
состояния соответствующего произ-
водственного объекта.

 3. Абзац второй пункта 1 статьи 134 
Федерального закона «О несостоятельно-
сти (банкротстве)», признанный настоя-
щим Постановлением не соответствую-
щим Конституции Российской Федера-
ции, подлежит применению ― до внесе-
ния в действующее правовое регулирова-
ние изменений, вытекающих из настоя-
щего Постановления, ― с учетом следую-
щего.

Осуществление поставки энергоре-
сурсов по договору, заключенному в рам-
ках обычной хозяйственной деятельности 
должника, не может само по себе считать-
ся препятствием для применения абзаца 
второго пункта 1 статьи 134 Федерально-
го закона «О несостоятельности (банкрот-
стве)» при наличии обстоятельств, свиде-
тельствующих о реальной угрозе возник-
новения техногенных и (или) экологиче-
ских катастроф либо гибели людей вслед-
ствие прекращения поставок данных 
энергоресурсов (либо ограничения поста-
вок ниже уровня, минимально необходи-
мого для безопасного состояния соответ-
ствующего объекта). Все неустранимые 
сомнения по вопросу о наличии или отсут-
ствии указанных обстоятельств примени-
тельно к опасным производственным 
объектам должны толковаться в пользу их 
наличия.

Конкурсный управляющий при приня-
тии им решения о внеочередном удовле-
творении требований кредитора об оплате 
поставленных должнику энергоресурсов 
на основании абзаца второго пункта 1 ста-
тьи 134 Федерального закона «О несосто-
ятельности (банкротстве)», а также арбит-
ражный суд при оценке правомерности 
таких действий конкурсного управляюще-
го вправе обратиться в уполномоченный в 
сфере безопасности функционирования 
такого рода объектов федеральный орган 
исполнительной власти (его территори-
альные органы) в целях компетентной 
оценки названным органом рисков техно-
генной и (или) экологической катастрофы 
либо гибели людей в случае прекращения 
деятельности организации-должника или 
ее структурных подразделений. Абзац 
второй пункта 1 статьи 134 Федерального 
закона «О несостоятельности (банкрот-
стве)» подлежит применению к текущим 
платежам, совершенным в оплату того 
объема энергоресурсов, поставленных по 
договору, заключенному в рамках обыч-
ной хозяйственной деятельности должни-
ка, в каком использование энергоресур-
сов обеспечило предотвращение угрозы 
техногенной и (или) экологической ката-
строфы либо гибели людей. К платежам, 
совершенным в оплату энергоресурсов, 
поставленных сверх этого объема, приме-
няются правила об эксплуатационных 
платежах.

 4. Правоприменительные решения по 
делу с участием публичного акционерного 
общества «Т Плюс», вынесенные на осно-
вании абзаца второго пункта 1 статьи 134 
Федерального закона «О несостоятельно-
сти (банкротстве)», подлежат пересмотру 
в установленном порядке.

 5. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

 6. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 4-П

Именем Российской Федерации

   Постановление    Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности абзаца второго пункта 1 статьи 134 Федерального закона «О несостоятельности (банкротстве)» 

в связи с жалобой публичного акционерного общества «Т Плюс»
город Санкт-Петербург  1 февраля 2022 года
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ОЛИМПИЙСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ
ХОККЕЙ В стартовом матче российская сборная одолела Швейцарию с минимальным счетом 1:0

Долетит ли эта шайба до финала
Илья Соболев, Пекин 

С
борная России с му-
чительно трудной 
победы стартовала 
на мужском олим-
пийском турнире 
по хоккею. В пер-
вом матче команда 
Алексея Жамнова 
минимально одоле-

ла швейцарцев — 1:0.

Швейцарцы с опытом
Даже без игроков Националь-

ной хоккейной лиги интерес к 
турниру в Пекине огромный. В 
том числе и конкретно к нашей 
сборной. Российская команда 
прилетела в китайскую столи-
цу еще 2 февраля, и не сказать, 
что все это время готовилась в 
спокойной обстановке. Сначала 
была раздутая история с отдель-
ным чартером для хоккеистов, а 
в последние дни в новостных то-
пах фигурировал форвард СКА 
Андрей Кузьменко. Второй бом-
бардир Континентальной хок-
кейной лиги по каким-то при-
чинам не устроил тренерский 
штаб во главе с Алексеем Жам-
новым и отбыл из расположения 
сборной. Официальная причина 
— травма, хотя в это мало кто по-
верил.

Старт хоккейной сборной 
матчем против Швейцарии вы-
звал предсказуемый ажиотаж. 
На пресс-трибуне я увидел кол-
лег, которых в обычной ситу-
ации на хоккейных матчах не 
встретишь. Лично поддержать 
команду приехал и президент 
Олимпийского комитета Рос-
сии Станислав Поздняков, а еще 
член Международного олим-
пийского комитета Шамиль Тар-
пищев, да много кто. Да и на три-
бунах, предназначенных для 
болельщиков, собралась при-
личная по ковидным временам 
аудитория. 

Для дебюта соперник сбор-
ной России выпал крайне не-
простой. Швейцарцы привез-
ли в Китай команду, которая по 
совокупному опыту может дать 
фору всем остальным. Чтобы в 
этом убедиться, достаточно бег-
лого знакомства с послужны-
ми списками некоторых «сыро-
делов». Деннис Холленштайн: 
шесть чемпионатов мира, две 
Олимпиады. Симон Мозер: семь 
чемпионатов мира, две Олим-
пиады. Рето Берра: восемь чем-
пионатов мира, одна Олимпи-
ада. Андрес Амбюль: 16 чемпи-
онатов мира, четыре Олимпи-
ады. У многих за плечами еще и 
богатый опыт игры в НХЛ. Да, 
команда супервозрастная, но на 
короткой дистанции это далеко 
не ключевой фактор. А вот сы-
гранности ей не занимать. Неу-

дивительно, что именно швей-
царцев многие заранее назы-
вали теневыми фаворитами пе-
кинского турнира.

В составе россиян — семь 
олимпийских чемпионов Пхён-
чхана, но акцентированных во-
жаков, коими четыре года назад 
были Павел Дацюк и нынешний 
генеральный менеджер сборной 
Илья Ковальчук, пока не про-
сматривается. Много и молодых. 

Наша подруга штанга
Еще одна проблема — отсут-

ствие игровой практики. Свой 
последний матч сборная России 
провела еще в декабре на Кубке 
Первого канала, а в своих клу-
бах хоккеисты национальной 
команды в последний раз выхо-
дили в середине января, прежде 
чем был остановлен регулярный 
чемпионат Континентальной 
хоккейной лиги.

В этих обстоятельствах швей-
царцы по игре нашим ни в чем не 
уступили, а по броскам (33—30) 
даже превзошли. Дважды шайба 
после бросков соперника попа-
дала в каркас ворот, а в третьем 
периоде Мирко Мюллер чудом 
не попал в пустые ворота.

— Я всегда говорил, каркас 
ворот — лучший друг вратаря. 
Штанга — лучшая подруга, без 
нее никуда, — прокомментиро-
вал эти ситуации голкипер на-
шей сборной Иван Федотов.

Характер имеется
Другим героем матча стал 

Антон Слепышев. Именно после 
его наброса на «пятак» шайба от 
швейцарца Энцо Корви отскочи-
ла в ворота соперника.

Хотя Слепышев вполне мог 
оказаться антигероем. В кон-
цовке второго периода форвард 
поддался на провокацию и ис-
полнил «финт Зидана», боднув 
обидчика. 

— Не хочу говорить об удале-
нии. Надеюсь, будет примером… 
Для меня и для всей команды, 
что в дальнейшем так делать не-
льзя. Да я не думал, это инстинк-
тивно. Так делать нельзя, не хочу 
комментировать, — сказал после 
матча сам Антон.

Судьи отреагировали жестко, 
оставив нашу команду в мень-
шинстве. Однако россияне вы-
стояли. Характер подопечных 
отметил наставник российской 
сборной Алексей Жамнов.

АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: Правильно будет 
сказать, что ребята молодцы. 
Выстояли. На таких турнирах 
играть в меньшинстве восемь 
минут — это тяжело. Мы доне-
сли это до игроков после матча. 
Эмоции перехлестывали, вол-
нение было: все-таки мы давно 
не играли матчи. 

Как оцените игру молодых де-
бютантов?

АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: Видно было вол-
нение поначалу. Как говорят на 
хоккейном языке, совершали 
детские ошибки. Потом ребята 
уже вкатились, стало попроще. 

Насколько важен «сухарь» 
для психологии вратаря Фе-
дотова?

АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: Важен не «су-
харь», а в принципе первая по-
беда на турнире. Ребята чуть-

чуть окунулись в эту кухню. 
Особенно те, кто ни разу не был 
на олимпийских турнирах. 

Это ваш первый матч на 
Олимпиаде в качестве глав-
ного тренера сборной. Сильно 
волновались?

АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: Конечно, было 
волнение, я же живой человек. 

Можно сказать, что нам сего-
дня повезло? Швейцарцы и за-
били-то сами себе.

АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: Да, был наброс 
на ворота, но у нас там стоял иг-
рок… Это спорт, сегодня повез-
ло нам. 

Датчане бьют класс
Между тем на олимпийском 

турнире громыхнула первая сен-
сация. Причем в нашей группе. 
Сборная Дании обыграла одно-
го из главных фаворитов Пекина, 
команду Чехии — 2:1.

 Чехи привезли на Игры ре-
ально серьезный состав. В во-
ротах свежеиспеченный обла-
датель Кубка Гагарина в соста-
ве омского «Авангарда» Шимон 
Грубец, в атаке Давид Крейчи, со-
всем недавно зажигавший в эн-
хаэловском «Бостоне», некогда 
звезды КХЛ Ян Коварж и Роман 
Червенка. Датчане же —дебю-
танты Олимпийских игр. Более 
того, в условиях невозможности 
привлечь в состав игроков из-за 
океана они привезли в Пекин до-
вольно невзрачный состав.  Тем 
неожиданней сюрприз.

Понятное дело, чехи владе-
ли преимуществом. Подопеч-
ные Филиппа Пешана, неверо-
ятно похожего на Игоря Акин-
феева, перебросали соперника 
больше, чем в два раза (40—17 
по броскам в створ), но здорово 
сыграл Фредерик Дихов, сделав-
ший 39 сэйвов. Лишь с броском 
Червенки на 24-й минуте матча 
он не совладал. Счет к тому мо-
менту был 2:0 в пользу сканди-
навов, у которых отличились 
Маркус Лауридсен и Франс 
Нильсен. К этим игрокам нужно 
присмотреться российским хок-
кеистам, ведь следующий матч у 
наших 11 февраля как раз про-
тив Дании.

 «Мы расстроены, и, вне со-
мнения, нам нужно улучшать 
свою игру, — отметил после игры 
Роман Червенка. — Нам нужно 
больше лезть на «пятак» и быть 
активней в большинстве. У нас 
было море возможностей, но мы 
их не реализовали. В этом все 
дело».  

ШОРТ-ТРЕК По фотофинишу Семену Елистратову на дистанции 1500 метров присудили «бронзу», а не «серебро» 

Пробежал по лезвию
Анна Козина, Пекин

Л
идер национальной сбор-
ной по шорт-треку и вто-
рой номер мирового 

рейтинга Семен Елистратов за-
воевал бронзовую медаль на ди-
станции 1500 м.

Победителем стал южно-
кореец Тэ Хон Хван, преодо-
левший дистанцию за 2 мину-
ты 9,219 секунды. Судьба при-
зовых мест решалась по фото-
финишу. «Серебро» в итоге вы-
играл канадец Стивен Дюбуа, 
который оказался чуть впереди 
(2.09,254). Елистратов — третий 
(2.09,267). Еще один россий-
ский спортсмен Денис Айрапе-
тян занял второе место в утеши-
тельном финале.

Вообще Семен Елистратов 
называет дистанцию 1500 м лю-
бимой. На ней он стал и бронзо-
вым призером Пхенчхана-2018, 
и чемпионом мира 2015 года, и 
обладателем бронзы ЧМ-2021. 
Она была мотивацией после 
неудачи на 1000 м здесь, в Пеки-
не, где спортсмен не смог про-
биться в четвертьфинал, а так-
же после дисквалификации на-
шей команды из-за помехи со-
пернику в смешанной эстафете. 
Тогда он сказал, что не собира-
ется сдаваться, будет бороть-
ся до конца. «Очень обидно, но 
у меня еще есть 1500 метров, 
— отметил Елистратов. — Это, 
можно сказать, моя коронная 
дистанция, на которой я завое-
вал больше всего титулов».

Семен, похоже, установка сра-
ботала?

СЕМЕН ЕЛИСТРАТОВ: Да, после того, 
как в один день как будто спу-
стили с небес на землю, я на-
страивался только на медаль. 

Самый тяжелый забег был в чет-
вертьфинале, нужно было заря-
диться уверенностью, что могу 
бороться за пьедестал. Когда 
вышел в полуфинал, немного 
успокоился. А финал получился 
сумасшедший. 10 участников —
редкость для шорт-трека. Дер-
жаться сзади не было никакого 
смысла. Так можно было и заси-

деться. Поэтому я вышел вперед 
за 9 кругов до финиша и ждал. 
Хочу сказать спасибо моим со-
перникам. Только благодаря 
этой конкуренции мы растем, 
совершенствуемся, развива-
ем наш вид спорта. Мужики, вы 
лучшие! Кто-то из нас первый, 
кто-то второй и третий. Но это 
не имеет значения. Я просто рад 

оказаться среди вас, среди силь-
нейших спортсменов мира.

После финиша плакали в объя-
тиях тренера. Почему такие 
сильные эмоции нахлынули?

СЕМЕН ЕЛИСТРАТОВ: Тренер мне кри-
чал в ухо: «Семен, не показы-
вай никому свои слезы! Придем 
в номер, вместе поплачем». А 

я не мог сдержать эмоции. Это 
моя четвертая Олимпиада, а я 
стою на пьедестале почета. Во-
круг меняются спортсмены, це-
лые поколения, а я все бегаю. 
Сейчас бессмысленно расска-
зывать, как было трудно, у всех 
своя дорога, и у каждого она 
непростая. У меня тоже были 
разные моменты. Но я не сдал-

ся, верил в себя, когда в меня ни-
кто не верил.

Как справлялись психологиче-
ски после случившегося на ди-
станции 1000 м и в смешан-
ной эстафете?

СЕМЕН ЕЛИСТРАТОВ: С психологом 
работал. Она помогла мне под-
готовиться к этому дню. Еще 
разговаривал с семьей. Для 
меня это важно. Супруга пред-
сказала, что будет «серебро». 
После забега сразу позвонил 
ей, сказал, что чуть-чуть не 
хватило. Я по натуре макси-
малист, мне хочется «золота». 
Но, видимо, сегодня заслужил 
«бронзу». Это моя медаль. В 
Сочи-2014 выигрывал эстафе-
ту. Знаю, что такое олимпий-
ское «золото». Хочется повто-
рить это. Но я все равно безум-
но счастлив.

Вы поблагодарили МОК за то, 
что Игры состоялись в 2022-
м, иначе вас могло и не быть 
среди участников. Думаете о 
завершении карьеры?

СЕМЕН ЕЛИСТРАТОВ: Иногда кажется, 
что песок из меня уже сыплется 
(смеется). Можно попробовать 
замахнуться на пятый олим-
пийский цикл. Но далеко не за-
гадываю. Еще идут соревнова-
ния, в этом сезоне нас ждет чем-
пионат мира в Монреале. Пока 
работаю до конца.

Вчера также состоялись 
предварительные забеги на 
дистанции 1000 метров у жен-
щин, в которых стартовали Со-
фья Просвирнова, Екатерина 
Ефременкова и Анна Вострико-
ва. Ефременкова финиширова-
ла второй в своем забеге и про-
билась в 1/4 финала. Вострико-
ва была третьей в своем, но про-
шла дальше по времени. А вот 
у чемпионки Европы, призера 
чемпионатов мира Просвирно-
вой продолжается черная поло-
са. Она упала и снова получила 
«пенальти», или дисквалифи-
кацию, как и на 500-метров-

ке. Только тогда на стадии чет-
вертьфиналов Соня рискнула 
и была наказана за помеху со-
пернице.

Вспомним и про другую 
обидную дисквалификацию, 
случившуюся в полуфинальном 
забеге в смешанной эстафете, 
которая дебютировала в про-
грамме Олимпийских игр. Рос-
сийская команда — Семен Ели-
стратов, Софья Просвирнова, 
Константин Ивлиев и Елена Се-
регина — заняли четвертое ме-
сто в полуфинале. А после забе-
га судьи еще и усмотрели у на-
ших неправильную передачу 
эстафеты.

Елистратов признал, что то-
гда все по делу.

— При передаче эстафеты мы 
помешали китайской команде, 
нарушили правила. Думаю, ре-
шение судьи о дисквалифика-
ции, каким бы жестким оно ни 
было, было правильным, пото-
му что мы действительно созда-
ли помеху, — сказал Семен жур-
налистам. — Было два момента, 
которые видны на записи. Спо-
рить просто бессмысленно.

Его поддержала Просвирно-
ва, которая была участницей 
инцидента:

— Правила были наруше-
ны. Здесь нельзя спорить с су-
дьей. Такие ситуации бывают. 
Мы совершили недопустимые 
ошибки.  

Между тем в женской эста-
фете на 3000 м Вострикова, 
Ефременкова, Просвирнова и 
Серегина не смогли пробиться 
в финал А. Всего в рамках олим-
пийского турнира разыгрыва-
ются девять комплектов наград 
— по четыре у мужчин и жен-
щин и один в смешанной дисци-
плине.  

Семен Елистратов спустя четыре 
года вновь стал олимпийским при-
зером на дистанции 1500 метров.

ПЬЕДЕСТАЛ

Медальный зачет Олимпиады-2022
По итогам стартов 9 февраля разыграно 37 комплектов наград

Страна Золото Серебро Бронза Всего

1 Германия 5 3 0 8

2 Норвегия 4 2 4 10

3 Швеция 4 1 2 7

4 Нидерланды 3 3 1 7

5 Китай 3 2 0 5

6 Австрия 2 4 4 10

7 Италия 2 4 1 7

8 Россия 2 3 6 11

9 Словения 2 1 2 5

10 США 1 5 1 7

Судьбу матча Россия — Швейцария решила одна-единственная шайба, которая побывала в воротах Рето Берры в конце первого периода.

А К Ц Е Н Т

На олимпийском хоккейном 
турнире грянула первая сенсация. 
Сборная Дании переиграла чехов — 
2:1! С датчанами наши сыграют 
11 февраля
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Между тем

Если мужской групповой турнир только начался, то женский уже завер-

шился. Сборная России одержала лишь одну победу над швейцарками и, 

уступив командам США, Канады и Финляндии, заняла четвертое место в 

группе «А». Впрочем, по регламенту турнира все команды из этого квин-

тета вышли в плей-офф турнира. К ним прибавились еще три лучшие ко-

манды из группы «В». За выход в полуфинал подопечные Евгения Бобари-

ко поспорят снова со Швейцарией. Матч пройдет 12 февраля в субботу.
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ПЯТЬ КОЛЕЦ Как Олимпийские игры влияют на Китай

Пекин встал на коньки
Илья Соболев, Пекин

М
ы в Пекине уже неделю, 
Олимпийские соревно-
вания набирают ход. Но 

журналисты, как и спортсмены, 
живут и работают в закрытом 
периметре из соображений без-
опасности. Так что увидеть, как 
во время Олимпиады живет Пе-
кин, как Игры-2022 влияют на 
простых людей, можно разве 
что из окна медиашаттла.

Надо отдать должное органи-
заторам. Даже в таких услови-
ях они многое делают, чтобы го-

сти познакомились с китайской 
культурой. 

В медиацентре, например, 
есть павильон традиционной 
китайской медицины и выста-
вочные залы. В ресторане для 
журналистов — меню китайской 
кухни. Конечно, хотелось бы со-
прикоснуться с жизнью Пекина 
поближе (я был в Китае два года 
назад и представляю, насколько 
это интересная страна), однако 
сейчас это невозможно.

Но, к счастью, в китайской 
столице у нас есть хорошие 
знакомые. Цюй Пэй — журна-

лист одного из ведущих изда-
ний страны, «Жэньминь жи-
бао». Она три года работала в 
Москве и сотрудничала с «РГ». 
И с удовольствием ответила на 
несколько наших вопросов.

Что значит проведение 
Олимпийских игр именно для 
китайского народа?

ЦЮЙ ПЭЙ: Я считаю, что на фоне 
пандемии эта Олимпиада име-
ет особенное значение не толь-
ко для Китая, но и для мира. Ки-
тай приветствует весь мир, и 
весь мир смотрит на Китай. Не-
смотря ни на что, сейчас вре-
мя большой радости. И это на-
строение как нельзя лучше 
выражает лозунг Олимпиады 
— вместе ради общего будуще-
го. Кстати, хочу сказать, что в 
Китае очень поддерживают не 
только своих, но и уважают и 
ценят мастерство спортсменов, 
приехавших со всего мира. Осо-
бенно у нас популярны россий-
ские фигуристы.

Президент Международного 
олимпийского комитета То-
мас Бах говорил, что в лице 
Китая олимпийское движе-
ние приобрело дополнитель-
ную огромную армию фа-
натов…

ЦЮЙ ПЭЙ: Я совершенно с ним со-
гласна. Происходящие мета-
морфозы просто бросаются в 

глаза. Например, если бы не 
было закрытого периметра и вы 
могли бы прогуляться, то уви-
дели бы, что во многих парках 
появились ледовые катки, куда 
все желающие могут прийти по-
кататься. Раньше у нас зимние 
виды спорта были популярны 
только на севере Китая. Теперь 
они вызывают интерес по всей 
стране.

В подтверждение ваших слов. 
Добираясь до одного из спор-
тивных объектов, я видел из 
окна автобуса, как лед за-
мерзшей реки был букваль-
но заполнен катающимися 
людьми…

ЦЮЙ ПЭЙ: Да вы, получается, сами 
видите, что происходит. А глав-
ное, зимними видами спорта 
начали заниматься дети. Очень 
много детей. Теперь в Пекине 
есть много парков, где можно 
кататься на коньках, очень де-
шево и удобно.

Какое наследие оставит 
Олимпиада после себя в 
Китае?

Ц Ю Й  П Э Й :  П р е ж д е  в с е го  э то 
большой интерес к видам спор-
та, о которых мы с вами гово-
рили. Это и новые современ-
ные арены, зимние курорты, 
где спортом смогут заниматься 
все желающие. Наконец,  улуч-
шенная транспортная инфра-
структура, зеленые, экологич-
ные технологии. Всего не пере-
числить.  

ПРЕОДОЛЕНИЕ Всего несколько дней назад 
саночница Татьяна Иванова ходила на костылях, 
но сумела выиграть бронзу

Переломный момент
Анна Козина, Пекин 

Т
атьяна Иванова до сих 
пор с трудом наступа-
ет на ногу после трав-
мы, но на пьедестал 
почета  поднялась 
уверенно.  По сум-
ме четырех попыток 
россиянка уступила 
только немецкой са-

ночнице Анне Беррайтер и ее 
титулованной соотечественни-
це Натали Гайзенбергер, кото-
рая выиграла третью Олимпи-
аду подряд. Между тем бронза 
Ивановой — историческая для 
женской сборной по санному 
спорту. Последний раз медали 
завоевывали представитель-
ницы СССР. На Играх-1980, то 
есть 42 года назад, Вера Зозу-
ля одержала победу, а Ингри-
да Амантова пришла к финишу 
третьей.

Если почитать комментарии 
болельщиков под новостью об 
успехе Татьяны Ивановой, то 
очень часто там встречается та-
кая мысль: «Надо футболистам 
перед каждым матчем расска-
зывать эту историю». И прав-
да, нашей саночнице можно с 
мотивационными речами вы-
ступать. Сложно поверить, что 
Иванова вышла победительни-
цей из ситуации, которая мог-
ла поставить крест на олим-
пийской мечте очень многих 
спортсменов, окажись они в 
похожих обстоятельствах. По-
тому Татьяна и говорит, что ее 
бронза — с золотым отливом.   

Что же произошло с Ивано-
вой за пару месяцев до Олим-
пиады? Спортсменка получи-
ла травму ноги 21 ноября на 
первом же этапе Кубка мира. 
Причем проходил он не где-ни-
будь, а на олимпийском объек-
те. Татьяна допустила ошибку 
и зацепилась ногой за козы-
рек трассы так, что ногу вы-
вернуло. Итог плачевный: раз-
рыв связок и трещина в таран-
ной кости, которая формирует 
нижнюю часть голеностопного 
сустава и передает вес тела на 
всю стопу. Обошлось без опе-
рации. Но врачи говорили, что 
на восстановление уйдет 5—6 
недель. Иванова дала себе мак-
симум месяц, чтобы успеть за-
воевать олимпийскую лицен-
зию. Уже в конце декабря она 
вышла на старт в Винтерберге 
и даже набрала там очки. Хотя 
не могла сама нести сани и на 
старт выходила в лангетке или 
ортезе и с костылями, чтобы не 
перегружать ногу. А настоящее 
возвращение в спорт и в игру 
случилось на любимой трассе в 
Сигулде 9 января. Иванова ста-
ла третьей в классической гон-
ке и первой — в спринте.

Многих удивило, что Татья-
на так быстро пришла в нор-
му после столь серьезной трав-
мы. Докторам, массажистам — 
большое спасибо. Но без силы 
воли, характера и веры в себя 
ничего бы не было. В Ванкуве-
ре-2010 Татьяна Иванова оста-
новилась в шаге от медали. В 

Сочи-2014 заняла только седь-
мое место в личном турнире и 
добыла серебро в эстафете. Хотя 
за эту медаль пришлось бороть-
ся дважды — сначала на домаш-
ней трассе, потом — в Спортив-
ном арбитражном суде. Но на 
Игры-2018 в Пхёнчхан Иванову 
все равно не пригласили. Она не 
опустила руки тогда, осталась 
до Пекина и не сдалась сейчас. 
Просто не позволяла себе рас-
слабляться, шла к своей цели. 
Слезы были уже после финиша, 
когда, наконец, можно было вы-
дохнуть.

Татьяна, вы же до последнего 
ходили на костылях и в ланге-
те. Когда ее сняли?

ТАТЬЯНА ИВАНОВА: Лангету сняла 
через пару дней после того, как 
прибыли в Китай. Соревнова-
ния были уже близко, и если до 
этого мне разрешали выходить 
на старт с костылем или с чьей
-то помощью, то здесь сказали: 
«Давай сама».

Оглядываясь назад, можете 
поверить, что смогли взять 
медаль после такой травмы?

ТАТЬЯНА ИВАНОВА: Эта медаль для 
меня очень много значит. До 
последнего не была уверена, 
что смогу ее выиграть. Вообще, 
когда травмировалась два ме-
сяца назад, понимала пример-
ные сроки восстановления и 
смиряться с ситуацией не хоте-
ла. У меня и так перерыв между 
Олимпийскими играми полу-
чился 8 лет. Не хотелось дово-
дить паузу до 12. Для меня это 
было бы слишком тяжело. И по-
нимала, что нужно максималь-
но быстро восстановиться и по-
лучить от врачей допуск. Хотя 
моя реабилитация продолжа-
лась и продолжается в Пекине, 
я до сих пор нахожусь под на-
блюдением врачей.

Как удалось настроиться на 
старт, учитывая обстоя-
тельства?

ТАТЬЯНА ИВАНОВА:  На соревнова-
ния настраивалась: нужно быть 
спокойной, проехать четыре 
попытки и чтобы ничего не вы-
бивало из колеи. За немками не 
гналась. Уж очень сильно они 
оторвались. Но и на том, что-
бы сохранить свою третью по-
зицию, не зацикливалась. Хо-
тела просто провести два хоро-
ших заключительных заезда. И 
я счастлива, что у меня все по-
лучилось.

Между тем еще две россиян-
ки Екатерина Катникова и Вик-
тория Демченко не смогли про-
биться в топ-20 сильнейших 
саночниц, которые боролись 
за медали. Катникова упала во 
время первого заезда: перевер-
нулась и не смогла добраться до 
финиша. У Демченко случилось 
падение во второй попытке, но 
она сумела ее закончить. В итоге 
Вика, дочка трехкратного сере-
бряного призера Олимпийских 
игр 2006 и 2014 годов Альберта 
Демченко, заняла 28-е место по 
сумме трех спусков.  Татьяна Иванова показала характер и волю к победе, завоевав для нашей команды историческую награду.

А К Ц Е Н Т

Олимпийская медаль Татьяны Ивановой — 
первая в новейшей российской истории. До этого наши 
саночницы завоевывали награды Игр в далеком 1980 году

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

10 февраля, четверг, 
Первый
09.45 — 12.00. Лыжные гонки. 
Женщины. 10 км классическим 
стилем. Прямая трансляция.

«Матч ТВ»
07.05. Хоккей. Мужчины. Швеция 

— Латвия. Предв. этап. Группа «С». 

1-й тур. Прямая трансляция.

09.25. Сноуборд. Мужчины. 
Сноуборд-кросс. Финальные 
соревнования. (09.25). 1/8 фина-

ла. (09.40). 1/4 финала. (10.00). 

Полуфинал. (10.15). За 3-е место. 
Финал. Прямая трансляция.
10.25. Керлинг. Мужчины. Рос-
сия — Китай. Предв. раунд. 
Прямая трансляция.
11.50. Хоккей. Мужчины. Финлян-

дия — Словакия. Предв. этап. Груп-

па «С». 1-й тур. Прямая трансля-

ция.

14.00. Фристайл. Акробатика. 
Смешанные команды. Финал. 
Прямая трансляция.
15.15. Коньки.  Женщины. 5000 
м. Прямая трансляция.
16.10 — 16.45, 17.45 — 18.30. Хок-

кей. Мужчины. Канада — Германия. 

Предв. этап. Группа «А». 1-й тур. 

Прямая трансляция.

16.45. Санный спорт. Эстафета. 
Прямая трансляция.

«Матч! Игра»
16.05. Хоккей. Мужчины. Канада — 

Германия. Предв. этап. Группа «А». 

1-й тур. Прямая трансляция.

«Матч! Арена»
09.10. Горные лыжи. Мужчины. 
Суперкомбинация. 2-й вид — 
слалом. Прямая трансляция.

11 февраля, пятница, 
Первый
06.55. Хоккей. Мужчины. Рос-
сия — Дания. Предв. этап. Груп-
па «В». 2-й тур. Прямая транс-
ляция.
11.45. Биатлон. Женщины. 
Спринт 7,5 км. Прямая трансля-
ция.
00.20 (в ночь с 11 на 12 февраля). 

«Дневник Олимпиады».  

«Россия 1»
09.55. Лыжные гонки. Мужчи-
ны. 15 км классическим сти-
лем. Прямая трансляция.

«Матч ТВ»
06.00. Горные лыжи. Женщи-
ны. Супергигант. Прямая 
трансляция.
09.00. Керлинг. Женщины. Рос-
сия — Швейцария. Предв. этап. 
Прямая трансляция.
11.50. Хоккей. Мужчины. Чехия — 

Швейцария. Предв. этап. Группа 

«В». 2-й тур. Прямая трансляция.

14.00. Шорт-трек. (14.00). Жен-

щины. 1000 м. Четвертьфинал. 

(14.20). Мужчины. 500 м. Предв. 

забеги. (14.55). Женщины. 1000 м. 

Полуфинал. (15.05). Мужчины. 

Эстафета 5000 м. Полуфинал. 

(15.35). Женщины. 1000 м. Фи-
нал. Прямая трансляция.  
16.00. Керлинг. Мужчины. Рос-
сия — Дания. Предв. этап. Пря-
мая трансляция.
16.50. Скелетон. Мужчины. 4-я,  
финальная попытка. Прямая 
трансляция.

17.45. Хоккей. Мужчины. Финлян-

дия — Латвия. Предв. этап. Группа 

«С». 2-й  тур. Прямая трансляция.

«Матч! Страна»
04.25, 05.55. Скелетон. Женщины. 

1-я и 2-я попытки (из 4). Прямая 

трансляция.

07.05. Хоккей. Женщины. Чет-

вертьфинал. США — Чехия. Пря-

мая трансляция.

«Матч! Игра»
04.00. Керлинг. Мужчины. Рос-
сия — Швейцария. Предв. этап. 
Прямая трансляция.
11.55. Хоккей. Мужчины. Швеция 

— Словакия. Предв. этап. Группа 

«С». 2-й тур. Прямая трансляция.

13.55. Прыжки на лыжах с трам-

плина. Мужчины. Большой трам-

плин. Квалификация. Прямая 

трансляция.

«Матч! Арена»
04.25. Сноуборд. Мужчины. 
Хафпайп. Финальные соревно-
вания. Прямая трансляция. 
10.55. Скоростной бег на конь-
ках. Мужчины. 10 000 м. Пря-
мая трансляция.
15.15. Скелетон. Мужчины. 3-я,  

предпоследняя попытка. Прямая 

трансляция.

Время начала трансляций ука-
зано московское. В программе 
возможны изменения и допол-
нения.

Подготовил Илья Трисвятский
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Игры в Пекине вызвали огромный интерес к занятиям спортом у миллионов китайцев.

Завтра разыграют медали в скеле-
тоне, здесь в фаворитах чемпион 
Сочи-2014 Александр Третьяков.
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На фоне пандемии эта Олимпиада имеет 
особое значение не только для Китая, 
но и для всего мира
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НЕ ТОЛЬКО ОЛИМПИАДА

ФУТБОЛ Лондонский 
«Челси» вышел в финал 
клубного чемпионата мира 

Кубок 
все ближе 

Артур Нанян

Лондонский «Челси» обыграл «Аль-Хиляль» (Сау-
довская Аравия) со счетом 1:0 благодаря голу Ромелу 
Лукаку и вышел в финал клубного чемпионата мира, 
проходящего в Эмиратах. В решающем матче в субботу 
«синие» встретятся с бразильским «Палмейрасом».

Нынешний розыгрыш клубного ЧМ — историче-
ский. Он станет последним в привычном формате, по-
скольку позже соревнования будут расширены до 24 
команд и будут проводиться раз в четыре года, сменив 
Кубок конфедераций. 

По традиции главным фаворитом турнира являет-
ся победитель европейской Лиги чемпионов. В данном 
случае — «Челси». К слову, «пенсионеры» еще ни разу 
не завоевывали этот трофей. У них был неплохой шанс 
в 2012 году, но в финале англичане неожиданно усту-
пили бразильскому «Коринтиансу» — 0:1. 

— Когда ты участ-
вуешь в таком фо-
руме, то единствен-
ное, что тебя вол-
нует, — это победа. 
Возможно, если ты 
не играешь в нем, 
у тебя слегка про-
хладное отноше-
ние к этому турни-
ру. Это мое личное 
мнение, может, я ошибаюсь, — отметил перед вылетом 
в Эмираты рулевой «Челси» Томас Тухель. 

С момента первого розыгрыша клубного ЧМ только 
два представителя английской Премьер-лиги — «Ман-
честер Юнайтед» и «Ливерпуль» — завоевывали пре-
стижный кубок. У «Челси» есть неплохая возможность 
стать третьим в этом списке и вслед за триумфом в 
Лиге чемпионов и Суперкубке УЕФА выиграть еще 
один титул.

— Такой шанс выпадает не каждый день. Думаю, из-
лишне как-то дополнительно мотивировать футбо-
листов. Все прекрасно понимают, что нужно делать, — 
подытожил Тухель.

Еще одна причина, по которой стоит следить за 
клубным ЧМ, — судейство. На турнире в Эмиратах 
произошло историческое событие — на нем впервые 
использовали систему полуавтоматического опреде-
ления офсайда. С помощью новейшей технологии был 
отменен гол футболиста «Аль-Джазиры» (ОАЭ) Зайеда 
Аль-Амери в ворота «Пираэ». Без каких-либо задержек 
судьи VAR увидели на экране, что сразу несколько «иг-
ровых частей тела» атакующего футболиста находятся 
за линией вне игры.

Прежде всего эта система отличается от нынешней 
скоростью и точностью. Она активно применяется во 
второстепенных соревнованиях под эгидой ФИФА, а 
конечной целью является ее внедрение на чемпиона-
те мира-2022 в Катаре. В ее основе — искусственный 
интеллект и 12 камер (частота — 50 кадров в секунду), 
в том числе и подвижных, располагающихся на боко-

вой линии. Вместе с нейросетью, определяющей части 
тела игроков, они формируют 3D-картинку момента 
и в спорных эпизодах дают четкий ответ, был офсайд 
или нет. Судьи на мониторе видят поле, мяч и модели 
футболистов. Если система успешно пройдет тестиро-
вание, отпадет необходимость рисовать офсайдные ли-
нии вручную. Выходит, будет устранена главная уязви-
мость VAR. 

Но что важно — новая технология не заменяет рефери, 
она лишь дает им новый источник информации, экономя 
время и страхуя от ошибок. Окончательное решение все 
равно остается за су-
дьей. Запустить но-
вую систему в клуб-
ном футболе плани-
руют начиная с сезо-
на 2023/24. Список 
соревнований пока 
не определен, одна-
ко, скорее всего, тех-
нология будет как в 
еврокубках, так и в 
топовых националь-
ных первенствах.  

«Челси» 
еще ни разу 
не выигрывал 
клубный ЧМ

В финале клубного чемпионата мира игроки «Челси» 
(в желтом) встретятся с бразильским «Палмейрасом». 

Между тем

Нападающий «Манчестер Юнайтед» Криштиану Роналду 

переживает небольшой кризис: в пяти матчах в 2022 году 

португалец не отметился результативными действиями 

и повторил свою худшую серию без забитых мячей.

В последний раз Роналду не мог поразить ворота соперни-

ков в пяти встречах подряд за свой клуб аж в 2010 году, 

когда он еще выступал за мадридский «Реал». Еще одна ин-

тересная статистика: Роналду не забил ни в одной из по-

следних десяти встреч английской Премьер-лиги (АПЛ), 

в которых выходил на замену. Вот и в игре 23-го тура на вы-

езде против «Бернли» португалец появился на поле после 

перерыва, но помочь своей команде добыть победу так и 

не сумел (1:1).

Разумеется, у главного тренера «МЮ» Ральфа Рангника не 

могли не поинтересоваться, почему он оставил своего луч-

шего бомбардира на скамейке. Немецкий специалист при-

знался: дело не в травме или плохом самочувствии. «Не-

давно мы противостояли «Бернли» и знаем, что на первых 

порах против этой команды приходится много бегать, бо-

роться за подборы. Мы начали с Кавани, поскольку сило-

вая игра больше подходит ему, нежели Криштиану», — от-

метил Рангник.

ЦИФРА
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долларов заработает 

победитель клубного 

чемпионата мира 
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